
Молоку жирно 
не будет
Продукцию 
с растительными 
маслами просят 
не считать молочной

Крупные молочные компании 
придумали, как  дополнительно 
поддержать спрос на свою про-
дукцию. Национальный союз 
производителей молока («Со-
юзмолоко») просит Минсель-
хоз вывести из «молочного» тех-
нического регламента продукты 
с заменителем молочного жира. 
Это лишит дешевые сырные про-
дукты, маргарины и спреды пра-
ва на льготный НДС в 10%, что 
грозит удорожанием категории 
и снижением потребления. 

Предложение исключить продук-
ты с заменителем молочного жира из 
технического регламента «О безопас-
ности молока и молочной продук-
ции» гендиректор «Союзмолока» (объ-
единяет «Экониву», Danone, PepsiCo, 
Valio и др.) Артем Белов направил гла-
ве Минсельхоза Дмитрию Патрушеву. 
Копия обращения есть у „Ъ“. Сегодня 
регламент включает определение мо-
локосодержащих продуктов с замени-
телем молочного жира не более 50%, 
для которых действуют специальные 
требования к маркировке. С января 
2019 года их производители должны 
использовать определение «молоко-
содержащие с заменителем молоч-
ного жира», а также указывать на эти-
кетке информацию о наличии расти-
тельных масел. К подобным издели-
ям относятся различные сырные про-
дукты, маргарины и спреды.

Но, отмечает Артем Белов, деление 
молокосодержащих продуктов с заме-
нителем молочного жира по процен-
там замены условно. Технология про-
изводства едина, а установить точное 
количество заменителя невозмож-
но ввиду отсутствия методов контр-
оля, говорится в письме. Как подчер-
кивает господин Белов, для потреби-
телей же решающее значение имеют 
состав и фактическое наличие заме-
нителя молочного жира. «Союзмоло-
ко» предлагает перевести регулирова-
ние всей молокосодержащей продук-
ции с заменителем молочного жира в 
регламент «О безопасности пищевой 
продукции», а также ввести для кате-
гории единые требования по марки-
ровке и обороту.
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Цены на машины  
разгонят утильсбором
Правительство готовит его повышение
Как выяснил „Ъ“, правительство с 1 ян-
варя может существенно повысить ути-
лизационный сбор на автомобили. Ин-
дексацию предлагает Минпромторг, 
чтобы сохранить барьер для импорта ав-
томобилей после очередного — и по-
следнего — снижения пошлин на ввоз 
готовых машин в РФ. В среднем став-
ки сбора, по предварительным расче-
там, могут вырасти на 80%, в легковом 
сегменте — на 110%. В последний раз 
утильсбор повышали в 2018 году, что 
привело к росту цен на автомобили. По 
оценкам аналитиков, на фоне чувстви-
тельности покупателей повышение бу-
дет постепенным, на 2–4%.

По данным „Ъ“, Минпромторг подгото-
вил и направил в правительство предложе-
ния по очередному повышению ставок ути-
лизационного сбора на машины с 1 января 
2020 года. Индексация нужна для сохране-
ния нагрузки на импорт автомобилей после 
сентябрьского снижения ввозных пошлин, 
говорят источники „Ъ“. Повышение ставок 
призвано сохранить барьер для импорта на 
уровне 30% от стоимости, то есть на уровне 
исходной ставки пошлин.

Утильсбор ввели в 2012 году, на рынке его 
всегда трактовали как компенсацию сни-
жения пошлин после вступления РФ в ВТО. 
Сначала сбор платили только импортеры, но 
с 2014 года его формально распространили 
на весь рынок, а локализованным в РФ авто-
концернам выписали взамен промышлен-
ные субсидии. Компенсация происходит ав-
томатически при каждом увеличении сбора. 
За январь—май 2019 года, по данным «Ав-
тостата», доля импортных машин на рын-
ке РФ составила 15% (в 2018 году, по данным 
PwC,— 16%).

В 2016 году сбор уже был проиндексиро-
ван на 65%. В правительстве объясняли это 
девальвацией рубля, а источники „Ъ“ счи-
тали компенсацией очередного снижения 
пошлин в рамках вступления в ВТО. В 2018 
году сбор был еще раз повышен с 1 апреля, в 
среднем на 15%, но по некоторым позициям 

рост достиг 90%. После этого увеличились и 
цены на автомобили. Эффект от повышения 
утильсбора в 2018 году составил 39,3 млрд 
руб., говорилось в пояснительной записке к 
проекту бюджета 2019 года, сбор от импорт-

ных автомобилей составил 49,4 млрд руб., от 
произведенных в РФ — 159,6 млрд руб.

Вопрос очередной индексации утильсбо-
ра российские концерны поднимали на со-
вещании у вице-премьера Дмитрия Козака 

еще в декабре 2018 года под предлогом якобы 
снижения поступлений от него в бюджет (см. 
„Ъ“ от 10 декабря). Повышение ставок утиль-
сбора в 2019 году, по оценкам Минпромторга, 
в среднем составит около 80%, говорит один 
из источников „Ъ“. Другие собеседники „Ъ“ 
уточняют, что индексация вновь будет нерав-
номерной. Так, на легковые автомобили рост 
составит в среднем 110%, минимальной ин-
дексация будет для машин с объемом двигате-
ля меньше литра (около 46%), максимальная 
— с двигателем более 3,5 литра (145%).

Источники „Ъ“ говорят, что расчеты еще 
должны оценить в ФТС, также нужно учиты-
вать фактор акциза, который рассчитывает-
ся от мощности автомобиля (в лошадиных 
силах), исполняя, как и утильсбор, роль ба-
рьера для импорта. Его принимали во вни-
мание при индексации 2018 года, отмечают 
собеседники „Ъ“. По их мнению, процесс бу-
дет идти «в спокойном режиме», а решение о 
величине сбора появится к декабрю.

Снижение импортных пошлин в 2019 
году — последнее, отмечает Владимир Бес-
палов из «ВТБ Капитала», поэтому формаль-
но нового роста утильсбора быть не долж-
но. Но исключать этого нельзя, так как на 
уровень защиты внутреннего рынка влия-
ют не только пошлины, но и курсы валют: 
утильсбор платится в рублях, и его доля в 
цене импортного автомобиля при ослабле-
нии рубля снижается.

Утильсбор заложен в стоимость всех авто-
мобилей, в том числе и произведенных в РФ, 
его доля в цене составляет несколько десят-
ков тысяч рублей, отмечает Сергей Удалов из 
«Автостата». Удорожание импортных автомо-
билей на фоне повышения ставок сбора мо-
жет потянуть за собой рост цен и на локали-
зованные машины, потому как прямых ком-
пенсаций утильсбора формально нет, добав-
ляет эксперт. По его мнению, на фоне сниже-
ния доходов населения резкое повышение 
цен отпугнет покупателей, поэтому ряд кон-
цернов пойдет на постепенное повышение 
— в целом на 2–4%.

Ольга Никитина

Казахстану  
не дают дать угля
Россия не пускает сырье партнеров по ЕЭС  
на Украину

Казахстан и Киргизия обвинили Рос-
сию в том, что она фактически квотиру-
ет экспорт их угля на Украину. Эти стра-
ны поставляют свой уголь транзитом 
через Россию, которая с июня поставля-
ет уголь в страну только по специальным 
разрешениям. В Минэкономики РФ счи-
тают проблему надуманной, утверждая, 
что Казахстан все равно не вывозит да-
же согласованные объемы. Спор может 
закончиться началом формального рас-
следования против России в Евразий-
ской экономической комиссии.

Евразийская экономическая комиссия 
(ЕЭК) просит Казахстан и Киргизию предо-
ставить информацию об издержках, с кото-
рыми они сталкиваются при транзите угля 
на Украину через территорию России, гово-
рится в протоколе консультаций членов ЕЭС, 
с которым ознакомился „Ъ“. Сами консуль-
тации состоялись в конце августа. С 1 июня 
экспорт угля и отдельных видов нефтепро-
дуктов на Украину из России осуществляется 
только по разрешениям, выдаваемым Мин-

экономики. При этом такие ограничения 
формально не касаются транзитных грузов.

Как следует из протокола, представи-
тель палаты предпринимателей Казахстана 
«Атамекен» в ходе консультаций заявил, что 
Минэкономики РФ не согласовывает объе-
мы поставок казахстанского угля, следую-
щего транзитом через РФ на Украину. «Ата-
мекен» усматривает в действиях России на-
рушение договора и Таможенного кодекса о 
Евразийском экономическом союзе. Кроме 
того, у казахстанского бизнеса нет информа-
ции о том, на основании каких норм между-
народного права, союзных договоров и со-
глашений министерство квотирует уголь-
ный экспорт. Как следует из протокола, по-
тери понесла и Киргизия, чей торговый обо-
рот с Украиной с июня сократился на 50%. 
Начальник главного управления экономи-
ческой интеграции Минэкономики Белорус-
сии Алексей Мацевило также назвал дейст-
вия России неправомерными.
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Насколько  
сминусит «Брексит»
ЦБ оценил риски финансовой системы России 
на осень 2019 года

Прямые риски жесткого «Брексита» 
для российских финансовых структур 
относительно невелики, предполага-
ет в очередном обзоре рисков финан-
совой системы Банк России. «Гене-
ральной репетицией» этого сценария 
во многом были августовские шаги США 
по уточнению санкций против РФ — они 
привели лишь к незначительному отто-
ку нерезидентов из госдолга, что, веро-
ятно, ждет рынок России при «аварий-
ном» сценарии выхода Великобритании 
из ЕС и дальнейшем развитии событий, 
в том числе распространении в ЕС отри-
цательных ставок.

Очередной обзор рисков финансовой си-
стемы РФ, опубликованный Банком России, 
почти полностью посвящен теме «внешних 
угроз». По состоянию на август 2019 года ас-
сортимент их широк. ЦБ отдельно анали-
зирует последствия, в том числе — уточне-
ния санкций США в отношении российско-
го финансового рынка (введение запрета 
для американских компаний на участие в 

первичных размещениях внешнего госдол-
га РФ) и последующего повышения Fitch су-
веренного рейтинга. В числе же основных 
внешних рисков, анализируемых Банком 
России — вероятное расширение отрица-
тельных ставок в ЕС и в целом высокая веро-
ятность ослабления денежно-кредитной по-
литики крупнейших мировых центробан-
ков, снижение мировой экономической ак-
тивности, рост политически окрашенных 
рисков («Брексит», кризис в Гонконге, пред-
стоящие выборы в Аргентине). Все эти со-
бытия уже сейчас комбинируются друг с 
другом и могут усиливать друг друга осе-
нью 2019 года.

Риски жесткого «Брексита» для наиболее 
и быстро уязвимого сегмента финансово-
го рынка, рынка деривативов, Банк России 
проанализировал подробно и пришел к вы-
воду, что по крайней мере прямой эффект от 
него для российских финансовых структур 
выглядит минимальным. 
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Власти Китая наращивают меры по сти-
мулированию экономики для предотвра-
щения проседания деловой активности 
из-за торгового противостояния с США. 
ЦБ страны дополнительно снизил норму 
обязательного резервирования, что по-
зволит нарастить кредитование несколько 
замедляющейся экономики КНР. Экспер-
ты полагают, что регулятор не ограничит-
ся этой мерой и перейдет к более актив-
ному смягчению политики, что приведет 
к умеренному ослаблению юаня и окажет 
поддержку китайскому экспорту.

Решение ЦБ Китая снизить норму обяза-
тельного резервирования для банков привело 
к дополнительному ослаблению юаня — в по-
недельник его курс опустился до 7,12 юаня за 
доллар. Предполагается, что эта мера позволит 
нарастить объем кредитования на 900 млрд юа-
ней ($126 млрд). Китайский ЦБ уже понижал 

норму резервов в мае и январе, что позволило 
увеличить объем выдачи кредитов на 1,780 тр-
лн юаней. При этом регулятор воздерживается 
от снижения ключевой процентной ставки, ко-
торая сейчас составляет 4,35% годовых. Пекин 
пока предпочитает поддерживать слабеющий 
рост экономики (во втором квартале 2019 года 
ВВП увеличился на 6,2% в годовом выражении, 
в прошлом году рост составил 6,6%) в первую 
очередь фискальными мерами — в частности, 
в начале года были объявлены налоговые по-
слабления объемом 2 трлн юаней ($291 млрд), а 
региональные власти получили квоту в 2,15 тр-
лн юаней ($316 млрд) на выпуск специальных 
облигаций, нацеленных на финансирование 
строительства инфраструктуры.

Дополнительное давление на деловую ак-
тивность в КНР оказывает торговый спор с 
США. Общий объем китайского экспорта в ав-
густе год к году сократился на 1% (после роста 

на 3,3% в июле). Наибольший спад пришелся на 
поставки в США, которые сократились на 16%. В 
то же время объем импорта в Китай продолжил 
снижение, в августе — на 5,6% год к году (в ию-
ле — минус 5,3%), в том числе из США — на 22%. 
Частично падение поставок в США было ком-
пенсировано ростом экспорта во Вьетнам (воз-
можно, с дальнейшим реэкспортом в США) — 
поставки в эту страну в августе увеличились на 
16,5% в годовом выражении. Сейчас американ-
ские пошлины распространяются на объем им-
порта из КНР в $362 млрд (включая введенные 
с 1 сентября пошлины на $112 млрд), Пекин об-
лагает дополнительными тарифами американ-
ский импорт примерно на $120 млрд.

В Capital Economics ожидают, что китайский 
регулятор продолжит политику смягчения и 
может до конца года еще дважды сократить нор-
му резервирования — наряду со снижением на 
75 базисных пунктов ключевой ставки. «Давле-

ние на ЦБ растет в том числе и потому, что боль-
шинство регионов уже выбрали свою квоту по 
размещению облигаций»,— поясняют в центре.

Отметим, что валютные резервы КНР на 
этом фоне за месяц не только не сократились, а 
наоборот, выросли — на $3,5 млрд, до $3,107 тр-
лн. «Вероятно, в августе ЦБ воздержался от пря-
мых валютных интервенций, поддержку юа-
ню оказывали операции госбанков,— отмеча-
ют в Capital Economics.— На этом фоне отсутст-
вие усиления оттока капитала является следст-
вием успешного контроля за операциями с ка-
питалом. Соответственно, ЦБ может допустить 
дальнейшее ослабление юаня». В ING Bank меж-
ду тем ждут новых фискальных мер по поддер-
жке экономики — вплоть до увеличения инве-
стиций в инфраструктуру еще на 2 трлн юаней, 
после того как столько же было израсходовано 
на эти цели в первом полугодии этого года.

Татьяна Едовина

Юаню дали слабину
ЦБ Китая продолжает смягчать монетарную политику

Стресс-тестирование этого рын-
ка ЦБ (один из сценариев — деваль-
вация британского фунта на 25% и 
рост ключевой ставки Банка Англии 
до 4% годовых) по состоянию на ав-
густ 2019 года показало, что в основ-
ном потери понесут нерезиденты 
РФ и дочерние иностранные банки в 
России. Общие потери российского 
рынка на деривативах при жестком 
«Брексите» оцениваются в 21,2 млрд 
руб., концентрация их невелика и на 
финансовую устойчивость игроков 
они повлиять не должны. Отметим, 
впрочем, что работа ЦБ, видимо, не 
касалась балансов дочерних структур 
российских банков в Великобрита-
нии и ЕС — хотя Лондон остается для 

стран бывшего СССР, в том числе Рос-
сии, важным финансовым центром.

Банк России, впрочем, констати-
рует, что непрямые риски от «Брекси-
та» обещают быть существеннее, чем 
прямые. «Косвенные эффекты жест-
кого сценария „Брексита“, прежде 
всего вероятное замедление эконо-
мического роста Великобритании и 
ЕС, могут оказать значимое влияние 
на глобальные рынки, что усилит не-
приятие риска инвесторами»,— го-
ворится в обзоре. В немалой степени 
это описание подходит, с одной сто-
роны, для реализации всех вышео-
писанных отдельно «мировых внеш-
них рисков» для России, а с другой 
стороны,— для августовских собы-
тий на финансовом рынке РФ: «выбо-
рочное» ограничение США покупок 

американскими компаниями ново-
го внешнего госдолга России по свое-
му эффекту вполне сопоставимо с об-
щим «бегством в качество» с отдель-
но взятого российского рынка. Здесь 
«эксперимент» продемонстрировал 
высокую устойчивость по крайней 
мере российского госдолга: уточне-
ние санкций США на фоне снижения 
доходностей по российскому госдол-
гу привело к очень незначительному 
выходу нерезидентов из ОФЗ и евро-
облигаций: в июле доля нерезиден-
тов в ОФЗ немного превышала 30%, 
в августе снизилась до 29%. ЦБ так-
же отмечает, что ослабление рубля в 
августе вызвало массовое закрытие 
банками контрактов, используемых 
в операциях carry trade — нерезиден-
ты и дочерние иностранные банки в 

РФ купили валюты на 221 млрд руб. 
Очевидно, что возможное будущее 
«бегство от рисков» приведет к схо-
жим решениям.

Существенно сильнее ЦБ беспо-
коит будущее ослабление крупней-
шими центробанками денежно-кре-
дитной политики в целях стимули-
рования экономического роста: по 
крайней мере для ЕС это приведет к 
расширению использования отри-
цательных процентных ставок. Банк 
России напоминает, что российское 
законодательство вообще не пред-
усматривает отрицательной доход-
ности при привлечении депозитов: 
банки частично компенсируют это 
повышенными комиссиями по та-
ким операциям прежде всего в евро 
— однако такой прием не является 

системным решением проблемы, ко-
торая в 2020 году может усугубиться. 

В некоторой степени ЦБ это игра-
ет на руку — сложности со счетами в 
евро поддерживают девалютизацию 
российского рынка. Тем не менее, 
именно в евро в последние месяцы 
активно переводятся российские 
внешнеторговые расчеты по опера-
циям, например, с Китаем, другими 
странами BRICS, да и — что совер-
шенно естественно — со странами 
самого Евросоюза. Возможный жест-
кий «Брексит», рост волатильности 
мировых рынков и ожидаемые ри-
ски осени делают этот процесс про-
блемным, а финрынок России — не-
готовым к будущему «миру отрица-
тельных процентных ставок».

Дмитрий Бутрин

Насколько сминусит «Брексит»

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,8

процента составило ослабление реального эффективного курса рубля к валютам стран — ос-
новных торговых партнеров РФ в августе по сравнению с июлем 2019 года, свидетельствуют данные Банка 
России. За период с начала этого года реальный курс рубля вырос на 4,5%. Снижение показателя, который 
учитывает изменение инфляции в РФ и странах-партнерах (топ-5: Китай — 16,86% внешнеторгового оборо-
та, Германия — 9,68%, Нидерланды — 7,66%, Белоруссия — 5,93% и Италия — 4,64%), в августе произошло 
впервые с декабря 2018 года. За прошедший месяц реальный эффективный курс рубля к доллару снизился 
на 3,9% (с начала года — вырос на 2,7%), к евро — снизился на 3% (плюс 5,7% с начала года).

ФИНАНСЫ

У страхового рынка  
стало меньше жизни

Страховой рынок потерял прежние 
темпы роста, следует из опубли-
кованной ЦБ отчетности по итогам 
деятельности страховых компаний 
в первом полугодии 2019 года. 
Совокупные сборы на этом рын-
ке за шесть месяцев составили 
739,3 млрд руб. Рост составил 
всего 1% по сравнению с таким же 
периодом 2018 года — годом рань-
ше рынок вырос на 13,3%. Стра-
ховые выплаты выросли на 21,1%, 
до 285,6 млрд руб. Как следует из 
статистики, рынок лишился основ-
ного драйвера роста — сборов по 
страхованию жизни. Ранее они росли 
двузначными темпами, теперь же 
упали на 11% (до 183,7 млрд руб.). 
В ЦБ это связывают с сегментом 
инвестиционного страхования жизни 
(ИСЖ). «Это может быть связано 
с неудовлетворенностью клиентов 
доходностью по завершившимся 
договорам страхования, а также 
улучшением информированности 
граждан об особенностях продук-

тов»,— говорится в сообщении регу-
лятора. Окончанием срока действия 
основного массива договоров по 
ИСЖ объясняется и двукратный рост 
выплат по этому виду страхования — 
на 101%, до 51,5 млрд руб.

Из 33 основных видов стра-
хования аномальную динамику 
продемонстрировало агрострахова-
ние с господдержкой — рост выплат 
здесь составил 393% (до 1,5 млрд 
руб.). Это объясняется началом 
выведения расходов на страхование 
из механизма единой бюджетной 
субсидии. Кроме того, в страховании 
гражданской ответственности «за 
неисполнение или ненадлежащее ис-
полнение обязательств по договору» 
компании впервые в истории пока-
зали отрицательные сборы — минус 
686,4 млн руб. против плюс 7,6 млрд 
руб. годом ранее. Как пояснили 
„Ъ“ участники рынка, это связано 
с обязанностью страховщиков рас-
торгнуть договоры по страхованию 
ответственности застройщиков и 
передать премии в Фонд защиты 
дольщиков. Выплаты в этом сегмен-
те выросли на 412% (до 775,3 млн 
руб.). Один из самых популярных 
видов страхования, ОСАГО также 
просело по сборам — 101,6 млрд 
руб. за полугодие (падение на 5%). 
При этом выплаты в сегменте вы-
росли на 7% (до 71,3 млрд руб.). 
ЦБ в качестве нового источника 
роста рынка называет добровольное 
медицинское страхование — сборы 
в этом сегменте выросли на 11%, до 
115,6 млрд руб. По прогнозам самих 
страховщиков, общий объем стра-
хового рынка в 2019 году достигнет 
1,5–1,56 трлн руб.

Татьяна Гришина
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В Международном валютном фон-
де (МВФ) предприняли попыт-
ку оценить влияние перераспре-
деления бюджетных расходов 
на имущественное неравенст-
во. Уменьшение трат на оборо-
ну и здравоохранение в пользу 
 соцзащиты и инфраструктурных 
проектов оказалось способно сни-
зить имущественное неравенст-
во в условиях дефицита ресурсов, 
тогда как эффект  дополнительных 
расходов на образование прояв-
лялся лишь в долгосрочной пер-
спективе. Однако рецепт спра-
ведлив лишь для благополучных 
стран с низким риском конфлик-
та и развитыми институтами, при-
знают в МВФ.

Задачей исследования «Перера-
спределение госрасходов для умень-
шения имущественного неравенст-
ва: сработает ли это?» экономиста Ме-
ждународной финансовой корпора-
ции (IFC) Дьенебы Думбия и старше-
го экономиста МВФ Тидиане Кин-
да было проследить, как расстанов-
ка приоритетов в расходах бюдже-
та при сохранении их общего объе-
ма влияет на доходы населения. Для 
этого они использовали панель дан-
ных по 83 странам из всех доходных 
групп. В 2000-х годах и в развитых, 
и в развивающихся странах отмеча-
лось сокращение доли инфраструк-
турных и оборонных расходов, тогда 
как расходы на здравоохранение ро-
сли. При этом доля трат на соцзащиту 
росла лишь во второй группе, а в пер-
вой оставалась неизменной.

Рост неравенства в последние де-
сятилетия в развитых и развиваю-
щихся странах связывался с влия-
нием целой группы факторов — от 
технологического прогресса до сни-
жения предельных ставок подоход-

ного налога и либерализации на то-
варных рынках и рынках факторов 
производства. На фоне растущего 
запроса общества на перераспреде-
ление доходов, фиксируемого соцо-
просами, правительства нуждаются 
в эффективной политике по борь-
бе с неравенством, отмечают в МВФ. 
Традиционно основным инстру-
ментом влияния на этот процесс 
считается фискальная политика — 
но ряд исследований, и в том числе 
свежая работа МВФ, показывает, что 
госрасходы, особенно в форме соци-
альных льгот, могут оказывать боль-
ший перераспределительный эф-
фект, чем налоги.

При этом потенциал наращива-
ния госрасходов во многих странах 
ограничен высоким уровнем госдол-
га и отсутствием пространства для 
фискальных маневров после мирово-
го финансового кризиса. В развитых 
экономиках (особенно в Европе) и без 
того высокий уровень госрасходов со-
седствует со столь же высоким уров-
нем налогов, а развивающиеся стра-
ны, напротив, часто не могут достичь 
потенциала своих налоговых дохо-
дов — и поиск новых ресурсов стано-
вится проблемой для обеих групп.

Авторы рабочего доклада отмеча-
ют, что в целом более высокие госра-
сходы ассоциировались с более низ-

ким уровнем неравенства распола-
гаемых доходов населения. Увеличе-
ние соотношения общих расходов к 
ВВП на один процентный пункт (п. п.) 
приводило к сокращению неравенст-
ва на 0,8–1%. Дополнительные расхо-
ды на соцзащиту и инфраструктуру 
оказались связаны с сокращением 
неравенства, тогда как для оборон-
ных расходов и здравоохранения эф-
фект был обратным. Повышение рас-
ходов на 1 п. п. по первым двум ста-
тьям приводило к снижению коэф-
фициента Джини на 0,3% и 0,8%, а по 
вторым — к повышению на 0,6% и 
0,5% соответственно. Эффект от пере-
распределения бюджетных потоков 

в пользу соцзащиты и инфраструкту-
ры оказывался сильнее, если оно бы-
ло связано с сокращением расходов 
на оборону и здравоохранение. Так, 
каждый процентный пункт, отнятый 
у «оборонки» в пользу соцзащиты, со-
кращал неравенство на 0,5%, а инфра-
структуры — на 0,9%. Перераспреде-
ление инфраструктурных фондов и 
соцзащиты в сторону других расход-
ных статей способствовало лишь ро-
сту неравенства, сокращение же рас-
ходов на образование снижало его 
лишь в случае, если высвобождае-
мые средства направлялись на ин-
фраструктурные инвестиции. Учи-
тывая, что с 1970 по 2010 год коэффи-
циент Джини рос в среднем на 5,6% в 
год, перераспределение госрасходов 
могло компенсировать около четвер-
ти общего эффекта, отмечают в МВФ.

Негативное влияние на уровень 
неравенства дополнительных трат 
на здравоохранение может объяс-
няться тем, что, хотя они и способст-
вуют росту производительности, ос-
новным выгодоприобретателем ста-
новятся не беднейшие слои населе-
ния, а городской средний класс, что 
лишь увеличивает расслоение. Впро-
чем, в долгосрочной перспективе уве-
личение расходов на образование (и 
в меньшей степени на медицину) за 
счет «оборонки» все же способствует 
сокращению неравенства, отмечают 
в МВФ. В то же время показанные в 
работе МВФ эффекты отчетливо про-
являются лишь для благополучных 
стран с низким риском конфликтов 
и сильными институтами. Это может 
отражать непропорционально силь-
ное негативное влияние конфлик-
тов и политической нестабильности 
на наиболее бедные и уязвимые слои 
населения, полагают исследователи.

Надежда Краснушкина

Инфраструктура вместо оборонки
В МВФ предложили рецепт для борьбы с неравенством
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Перераспределение госрасходов на соцзащиту и инфраструктуру предсказуемо сокращает 
 неравенство, а рост трат на оборону и здравоохранение расслоение увеличивает  ФОТО REUTERS
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26 мандатов из 45 в Мосгорду-
ме получили самовыдвижен-
цы, 25 из них — от мэрии и «Еди-
ной России». Еще 20 мандатов 
получили кандидаты оппозиции. 
Все они были поддержаны «Ум-
ным голосованием» Алексея На-
вального, но этот факт трудно 
рассматривать и как предпосыл-
ку к объединению, и как основ-
ную причину избрания — хотя бы 
потому, что некоторые из них пе-
реизбраны на новый срок. Состав 
столичного парламента обновлен 
почти на две трети, а увеличение 
партийного многообразия в МГД 
способно создать определенное 
давление на городские власти. 
Впрочем, уже прозвучало пред-
ложение распустить думу, в кото-
рой доля оппозиции фактически 
утроилась по сравнению с преды-
дущим созывом.

Члены КПРФ в новом, седьмом 
по счету, созыве Мосгордумы полу-
чили 13 мандатов из 45: это почти 
втрое больше прежнего (в прежней 
Мосгордуме партия располагала пя-
тью мандатами). По три мандата по-
лучили также представители «Ябло-
ка» и «Справедливой России», кото-
рые в МГД шестого созыва представ-
лены не были: кроме пятерых ком-
мунистов там заседали еще двое 
представителей ЛДПР и «Родины». 
Таким образом, оппозиция почти 
втрое расширила свое присутствие 
в столичном парламенте. Число ло-
яльных депутатов, наоборот, сокра-
тилось: самовыдвиженцы, поддер-
жанные мэрией и «Единой Росси-
ей», получили 25 мест. В прежнем со-
ставе только ЕР контролировала 28 
мест, а еще 10 заняли представители 
депутатского объединения «Моя Мо-
сква», которых открыто поддержива-
ла партия власти. В это объединение 
вошли врачи, педагоги, руководите-
ли школ и вузов, в том числе ректор 
ВШЭ Ярослав Кузьминов. Руководил 

объединением директор Московско-
го института развития образования 
Антон Молев. В новый состав он не 
избран, его победил кандидат «Спра-
ведливой России» Михаил Тимонов.

На этот раз «Единая Россия» сделала 
ставку исключительно на самовыдви-
жение: вскоре после праймериз в Мо-
скве было решено, что поддержка пар-
тии не улучшает стартовых позиций 
кандидатов. Публично партия объя-
вила, что поддерживает на выборах 26 
кандидатов, лишь за несколько дней 
до голосования, в конце августа. Под-
держку получили, например, предсе-
датель Мосгордумы Алексей Шапош-
ников, его заместитель Андрей Ме-
тельский, руководитель фракции ЕР в 
МГД Степан Орлов, а также ряд депу-
татов из объединения «Моя Москва». 
В итоге самовыдвиженцы, поддер-
жанные мэрией или «Единой Росси-
ей», присутствовали почти во всех из-
бирательных округах, кроме, напри-
мер, 43-го, где еще до начала кампа-
нии взяла самоотвод основатель фон-
да «Вера» Нюта Федермессер. Именно 
в этом округе после решения Мосгор-
суда была восстановлена регистрация 
Сергея Митрохина — единственного 
из несистемных оппозиционеров, ко-
му удалось успешно обжаловать отказ.

Маневр с уклонением «Единой 
России» от публичного участия в кам-
пании не привел к укреплению пози-
ций партии в МГД. Спикеру Алексею 
Шапошникову и руководителю фрак-
ции ЕР Степану Орлову удалось вы-
играть выборы, но секретарь москов-
ского отделения партии и герой одно-
го из последних расследований Фон-
да борьбы с коррупцией Алексея На-
вального Андрей Метельский со зна-
чительным отрывом проиграл ком-
мунисту Сергею Савостьянову. Из 11 
депутатов-единороссов прошлого со-
зыва, выдвигавшихся на выборы, в 
новый состав прошло девять. Всего 
из прошлого созыва в новый прошло 
16 депутатов, в том числе трое пред-

ставителей «Моей Москвы» и четверо 
коммунистов: Леонид Зюганов, Ни-
колай Зубрилин, Николай Губенко и 
Елена Шувалова. Таким образом, но-
вый состав столичного парламента 
обновился почти на две трети.

О необходимости ротации МГД на 
70–75% в ЕР заявляли задолго до нача-
ла кампании. Однако на исход выбо-
ров явно влияли и другие факторы, 
например, «Умное голосование» Алек-
сея Навального. Проект предполагал 
консолидированное голосование за 
наиболее перспективного, с точки 
зрения создателей проекта, канди-
дата от оппозиции в каждом округе. 
Поддержку «Умного голосования» по-
лучили 20 депутатов обновленной ду-
мы, включая самовыдвиженца Дарью 
Беседину, выигравшую выборы в 8-м 
округе у бывшего кандидата в мэры 
от КПРФ Вадима Кумина. Ряд комму-
нистов уже заявили, что расширение 
представительства КПРФ в МГД никак 
не связано с проектом господина На-
вального. А госпожа Беседина заяви-
ла о намерении на первом же заседа-
нии предложить коллегам проголо-
совать за самороспуск думы и прове-
дение новых выборов. Президент Ас-
социации политических юристов Ро-
ман Смирнов предположил в бесе-
де с „Ъ“, что найти правовые основа-
ния для роспуска, как и для отмены 
результатов выборов, будет достаточ-
но сложно.

Политолог Евгений Минченко по-
лагает, что «сам факт обилия оппози-
ционных кандидатов будет создавать 
определенное давление (на город-
ские власти.— „Ъ“), особенно в пред-
дверии выборов в Госдуму в 2021 го-
ду». При этом он исключил объедине-
ние оппозиционных партий для про-
тивостояния мэрии, поскольку у ряда 
их представителей неплохие отноше-
ния с исполнительной властью.

Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина,  
Владимир Хейфец

По итогам единого дня голосо-
вания 8 сентября «Единая Рос-
сия» выиграла во всех регионах, 
кроме Хабаровского края, заяви-
ли представители партии после 
подведения итогов голосования. 
Впрочем, и в ряде губернатор-
ских кампаний, и на некоторых 
кампаниях по выборам регио-
нальных законодательных со-
браний кандидаты предпочитали 
не подчеркивать свою связь в ЕР. 
А количество мест, контролируе-
мых партией в обновленных зако-
нодательных собраниях, сокра-
тилось практически везде, кроме 
Татарстана. В самой партии пока 
только готовятся оценить полити-
ческие последствия избиратель-
ной кампании 2019 года.

Предварительные итоги выборов 
8 сентября настроили представите-
лей «Единой России» на оптимисти-
ческий лад. По сравнению с прош-
лым годом, когда поддержанные пар-
тией кандидаты в губернаторы столк-
нулись с перспективой второго тура 
в четырех регионах, и никто из них 
не смог его выиграть, шестнадцать гу-
бернаторских кампаний, завершен-
ных в одно касание, выглядели как 
убедительная победа. Впрочем, среди 
вновь избранных губернаторов нема-
ло таких, кто предпочел самовыдви-
жение, и теперь их выигрыш не мо-
жет быть записан в партийный актив.

Самовыдвижение выглядело как 
один из технологических приемов, 
на которые партия рассчитывала в 
ходе выборов, как на инструмент 
если не укрепления, то хотя бы со-
хранения своих позиций. После вы-
боров оценки утратили однознач-
ность. «Мы смотрим, как развивают-
ся события,— осторожно заметил гла-
ва ЕР, председатель правительства РФ 
Дмитрий Медведев во время посеще-
ния партийного штаба в Санкт-Петер-
бурге, где в первом туре победил са-
мовыдвиженец Александр Беглов.— 
Сейчас очень много разговоров о так 
называемых самовыдвиженцах, хо-
рошо это? Не очень хорошо? Надо 
все взвесить, надо все проанализи-
ровать, определенные уроки извлечь 
надо и из этой истории. Может быть, 
нам и не нужно подобную модель ис-
пользовать, потому что она вряд ли 
нам что-то добавляет, но вот что от-
нимает в таких случаях — это точно». 
Отметим, самовыдвижение было ис-
пользовано кандидатами партии на 
выборах в Московскую городскую ду-
му. По их итогам представительство 
партии в столичном парламенте сни-
зилось. А доля мандатов, контроли-
руемых оппозицией, напротив, утро-
илась, причем выросло и число пар-
тий, представленных в законодатель-
ном собрании.

В целом доля мандатов ЕР в об-
новленных законодательных собра-
ниях регионов — их выборы прош-
ли в 13 субъектах РФ — показала тен-
денцию к снижению. Наибольший 
провал произошел на выборах в за-
конодательное собрание Хабаров-
ского края — в одном из регионов, 
где партийные кандидаты проигра-
ли губернаторские выборы год на-
зад. Из 36 кресел в региональном 
парламенте ЕР контролировала 
30, но в обновленном составе пар-
тию будет представлять один, мак-
симум два депутата. Собеседники 
„Ъ“, близкие к администрации пре-
зидента, отмечают, что такая ситуа-
ция может рассматриваться как так-
тически выгодная для партии, кото-
рая за два года до выборов в Госду-
му хотя бы в одном регионе оказа-
лась избавлена от необходимости 
отвечать за все просчеты региональ-
ной власти. Оппозиционный губер-
натор Сергей Фургал, напротив, те-
перь несет полную ответственность 
за происходящее в регионе. Впро-
чем, в ЛДПР, которая одержала пра-
ктически полную победу в Хабаров-

ском крае, уже заявили о готовности 
распространить хабаровский опыт 
и на другие российские регионы.

По итогам 8 сентября выросло 
лишь представительство ЕР в Госсове-
те Татарстана. Сократилась даже до-
ля партии в парламентах Крыма: из 
24 кресел в городском заксобрании 
Севастополя за партией осталось 15 
вместо прежних 22, представитель-
ство в Госсовете Крыма сократилось 
на 10 кресел. Эксперты напомина-
ют, что оба собрания впервые изби-
рались после присоединения полуо-
строва к РФ на волне «крымского кон-
сенсуса», значение которого пять лет 
спустя уменьшилось. В других реги-
онах сокращение доли ЕР выражено 
меньше, и цифры еще могут чуть из-
мениться после самоопределения де-
путатов, избранных в одномандат-
ных округах, однако едва ли это кар-
динально изменит ситуацию.

Отметим, что увеличение доли од-
номандатных округов до выборов 
также рассматривалось как одна из 
технологий, способных укрепить по-
зиции партии. Перед нынешней кам-
панией доля пропорционального го-

лосования на выборах в заксобрания 
была существенно снижена в Марий 
Эл, Алтае, Хабаровском крае и Туль-
ской области, а также более чем в по-
ловине кампаний по голосованию в 
гордумы. После выборов источник 
„Ъ“, близкий к партии, заявил, что 
«на текущий момент нет однозначно-
го мнения относительно перехода на 
одномандатную систему, но пока ее 
можно оценить скорее негативно, это 
провальная практика».

Согласно ВЦИОМу, на 1 сентября 
этого года электоральный рейтинг 
«Единой России» составлял 32,8%. За 
текущий год он ни разу не преодо-
левал планку в 36%, что случалось в 
2018 году. В какой-то момент ЕР ста-
ла терпеть один имиджевый удар за 
другим. Вначале в 2018 году Влади-

мир Путин решил выдвинуться на 
президентские выборы в качестве 
самовыдвиженца: возможно, это не 
нанесло партии прямого урона, но 
атмосфера выборов 2016 года, ког-
да Владимир Путин назвал ЕР «точ-
кой сборки страны», ушла. Впослед-
ствии, по мнению ряда собеседни-
ков „Ъ“ в экспертном сообществе, 
партия власти стала жертвой пенси-
онной реформы: партийцев застави-
ли ее поддержать и выступать ее пу-
бличными адвокатами. Источник 
„Ъ“, близкий к администрации пре-
зидента, утверждает, что сама партия 
воспринимается нынешней властью 
в первую очередь как «инструмент».

Депутат ЕР Ольга Баталина счита-
ет, что «попытки некоторых местных 
элит отойти на шаг в сторону от ЕР и 

обойтись без нее в избирательных 
кампаниях провалились». Замести-
тель секретаря генсовета ЕР Андрей 
Турчак пообещал «еще проанализи-
ровать результаты», но обращает вни-
мание на то, что «там, где кандидат 
выдвинут от партии, где партия фор-
мировала список, мы получаем луч-
шие результаты». «Доверие к партии 
есть, но только там, где есть реальная 
работа,— отметил господин Турчак.— 
Конфетно-букетный период с избира-
телями у оппозиционных губернато-
ров рано или поздно заканчивается, 
а мы должны потратить это время на 
то, чтобы провести работу над ошиб-
ками, стать эффективнее и сильнее».

Политолог Михаил Виногра-
дов отмечает, что тактически еди-
ный день голосования был в целом 
успешным для ЕР. По его словам, 
многое теперь будет зависеть от то-
го, будет ли проведена масштабная 
переконфигурация партии перед 
выборами в 2021 года, или в Крем-
ле решат не ломать уже существую-
щую. «ЕР жила в ожидании перефор-
матирования с 2011 года, когда был 
создан Общероссийский народный 
фронт, и может существовать и даль-
ше»,— заключает господин Виног-
радов. «Выборы этого года позволят 
делать выводы на будущее о рефор-
мировании партсистемы, а думская 
кампания 2021 года окончательно 
определит будущее ЕР,— говорит 
политолог Ростислав Туровский.— 
Если к этому времени партия не ре-
шит вопрос со своим позициониро-
ванием и идентичностью, она риску-
ет раствориться и окончательно по-
терять интерес элиты к себе».

Источник „Ъ“, близкий к админи-
страции президента, отмечает, что в 
партии были готовы и к худшим ито-
гам этой кампании. Дальнейшая ра-
бота единороссов, по его словам, бу-
дет сосредоточена прежде всего на 
различных социальных проектах, 
которые помогут выявить и решать 
наиболее острые для различных ка-
тегорий населения проблемы, и это, 
возможно, поможет вернуть доверие 
избирателей. Источник „Ъ“ не ожи-
дает принятия существенных реше-
ний по вопросу будущего партии до 
2021 года: во всяком случае, о карди-
нальном ребрендинге партии речь, 
по его словам, не идет.

Людмила Сергеева,  
Андрей Винокуров

Самовыдвижение от успехов 
Оппозиция втрое увеличила свое представительство  
в Мосгордуме

Играла-играла и выиграла
«Единая Россия» задумалась о результатах выборов 8 сентября

КТО ПОБЕДИЛ НА ВЫБОРАХ 8 СЕНТЯБРЯ   ИСТОЧНИК: ЦИК РФ, ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ДАННЫЕ НА 20:00 9 СЕНТЯБРЯ.

Олег
Хорохордин 58,82

Алтайский край34,18 29,50 12,03

Республика Алтай

Алтайский край34,18 29,50 12,03

Республика АлтайРЕЗУЛЬТАТЫ ТРЕХ ПАРТИЙ-ЛИДЕРОВ
В РЕГИОНАХ, ГДЕ ПРОХОДИЛИ
ВЫБОРЫ В ЗАКСОБРАНИЯ (%):

56,12 17,24 12,51

Хабаровский край

64,94 12,25 11,96

Брянская область

50,27 14,49 10,39

Тульская область

38,50 18,70 18,55

Севастополь

65,79 12,75 10,44

Кабардино-Балкарская
Республика

65,04 12,17 6,19

Карачаево-Черкесская
Республика

Андрей
Бочаров 76,81

48,50 19,60 14,65

Волгоградская область

25 13

4

3

Москва*

54,75 16,84 8,19

Республика Крым

82,95 6,27 4,04

Республика Тыва

Александр
Беглов 64,52

Санкт-Петербург

Роман
Старовойт 81,07

Курская областьРЕЗУЛЬТАТ ПОБЕДИТЕЛЯ,
ГДЕ ПРОХОДИЛИ
ГУБЕРНАТОРСКИЕ ВЫБОРЫ (%): 

Александр
Осипов 89,61

Забайкальский край

Валерий
Лимаренко 56,15

Сахалинская область

Роман
Старовойт 81,07

Курская область

Махмуд-Али
Калиматов

Республика Ингушетия**

Олег
Кувшинников

60,79

Вологодская область

Андрей
Чибис 60,07

Мурманская область

Радий
Хабиров 82,02

Республика Башкортостан

Игорь
Бабушкин

Астраханская область

75,64
Вадим
Шумков

Курганская область

80,86

Алексей 
Текслер

Челябинская область

69,31

Денис
Паслер 65,94

Оренбургская область

Игорь 
Артамонов 67,29

Липецкая область

Бату
Хасиков 82,57

Республика Калмыкия

Владимир
Владимиров 79,65

Ставропольский край

37,43 26,94 15,80

Республика Марий Эл

72,53 10,70 3,93

Республика Татарстан

*ЧИСЛО КАНДИДАТОВ, ПРОШЕДШИХ
  ПО ОДНОМАНДАТНЫМ ОКРУГАМ.

**ИЗБРАН ДЕПУТАТАМИ.

«Единая Россия» КПРФ ЛДПР «Справедливая Россия» 

Самовыдвиженцы,
поддержанные «Единой Россией»

«Яблоко» и поддержанные
партией самовыдвиженцы

РЕГИОНЫ, ГДЕ РЕЗУЛЬТАТ
«ЕДИНОЙ РОССИИ» И ПОДДЕРЖАННЫХ
ЕЮ САМОВЫДВИЖЕНЦЕВ ПО СРАВНЕНИЮ
С ПРОШЛЫМИ ВЫБОРАМИ:

УХУДШИЛСЯ
УЛУЧШИЛСЯ
УХУДШИЛСЯ НА ГУБЕРНАТОРСКИХ,
НО УЛУЧШИЛСЯ НА ПАРЛАМЕНТСКИХ 
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Как стало известно „Ъ“, прокура-
тура Мурманской области через 
суд обязала предприятие «Рос- 
атома», отвечающее за сохран-
ность радиоактивных отходов, 
в  том числе отработанного то-
плива атомных подводных лодок, 
обеспечить их физическую защи-
ту от террористов. Соответству-
ющие работы обойдутся в десят-
ки миллионов рублей, а закончить 
их планируют только в 2022 году. 
Ответчики утверждают, что еще 
три года будут проводить «ком-
пенсирующие» мероприятия 
для защиты объектов.

Мурманский прокурор по надзо-
ру за исполнением законов на осо-
бо важных режимных объектах Де-
нис Морозов в интересах неопреде-
ленного круга лиц обратился в Ле-
нинский райсуд Мурманска с иском 
к филиалу ФГУП «РосРАО» — Севе-
ро-Западному центру по обраще-
нию с радиоактивными отходами 
(«СевРАО»), в котором потребовал 
устранить «нарушения законода-
тельства в сфере обеспечения физи-
ческой защиты».

В ходе прокурорской проверки 
было установлено, что в отделениях 
«СевРАО» — Губе Андреева, Сайда-Гу-
бе и Гремихе, которые используют-
ся в том числе для хранения отрабо-
танного ядерного топлива атомных 
подводных лодок и других кора-
блей, а также длительного хранения 
реакторных отсеков АПЛ, «не в пол-
ной мере» обеспечивается антитер-
рористическая и физическая защи-
та радиационных источников, пун-
ктов хранения ядерных материалов 
и радиоактивных веществ. В связи 
с этим прокурор попросил суд обя-
зать ответчика до 1 декабря 2022 го-
да установить в отделении Губа Анд-
реева не менее двух физических ба-
рьеров по границе охраняемой зо-
ны объекта, а также оборудовать все 
участки периметра защищенной 
зоны вторым рубежом технических 
средств обнаружения. В отделениях 
Губа Андреева и Гремиха (последняя 
для хранения отработанного топли-
ва используется с 1958 года) «обеспе-
чить электропитание основных эле-
ментов комплекса инженерно-тех-
нических средств физической за-
щиты от двух независимых источ-
ников с возможностью переключе-
ния друг на друга». Объект Сайда-Гу-

ба, согласно прокурорскому иску, и 
вовсе должен быть оснащен по все-
му периметру физическим барье-
ром. При этом информация, получа-
емая со средств технического контр-
оля объектов, должна поступать на 
централизованные пункты управ-
ления, дублироваться и храниться.

Следует отметить, что, соглас-
но приказу Федеральной службы 
по экономическому, технологиче-
скому и атомному надзору, система 
физической защиты (СФЗ) должна 
включать организационные меры, 
комплекс инженерно-технических 
средств и персонал физической за-
щиты (силы охраны). СФЗ обязана 
обеспечивать предупреждение со-
вершения преднамеренных дей-
ствий в отношении радиоактив-
ных веществ и пунктов их хране-
ния, способных привести к аварий-
ной ситуации и создать угрозу здо-
ровью или жизни людей в результа-
те воздействия радиации или при-
вести к радиоактивному загрязне-
нию окружающей среды; хищению 
радиоактивных веществ и выводу 
из строя инженерно-технических 
средств. Участники системы долж-
ны своевременно выявлять несанк-
ционированные действия и пресе-
кать их, нейтрализуя при этом нару-
шителей.

В судебном заседании представи-
тель истца сказал, что срок до 1 дека-
бря 2022 года «является разумным и 
достаточным, а также основанным 
на плане мероприятий ответчика по 
устранению нарушений». Прокуро-
ру возразили три юриста «СевРАО».

Не отрицая выявленных надзо-
ром нарушений, они полагали необ-
ходимым установить срок устране-
ния недостатков до 1 декабря 2024 
года, поскольку ответчику надо бу-
дет произвести ряд мероприятий, 
связанных с составлением проект-
ной документации и заключением 
новых государственных контрактов. 
Также было отмечено, что ряд меро-
приятий, направленных на устране-
ние нарушений, уже выполняется: 
закуплены дизельные генераторы, 
приняты меры к обеспечению защи-
ты отделения Гремиха с помощью 
установки дополнительных датчи-
ков и патрулирования периметра 
сотрудниками ФГУП «Атом-охрана».

Суд, однако, не дал «СевРАО» 
двухлетней отсрочки, полностью 

удовлетворив требование проку-
рора. Обжаловать решение ответ-
чики не стали. Отвечая на запрос 
„Ъ“, начальник управления по ком-
муникациям ФГУП «РосРАО» Денис 
Плещенко сообщил, что на объек-
тах «СевРАО» действительно есть 
«отдельные недостатки в обеспече-
нии физической защиты». Связаны 
они главным образом с истечением 
сроков «полезного использования 
имеющихся технических средств 
физической защиты». При этом в 
«РосРАО» подчеркнули, что указан-
ные прокуратурой недостатки — 
это «выкопировки из актов прове-
рок состояния физической защиты 
предприятия надзорными органа-
ми» — профильным департаментом 
госкорпорации «Росатом» и управ-
лением государственного надзо-
ра за ядерной и радиационной без-
опасностью Минобороны. А это оз-
начает, что и на предприятии о су-
ществующих недостатках осведом-
лены и «проводят целенаправлен-
ную работу» по повышению защи-
щенности объектов вне зависимо-
сти от наличия или отсутствия су-
дебных решений. «В „СевРАО“ в 
полной мере осознают уровень от-
ветственности, возникающий при 
эксплуатации подчиненных орга-
низации площадок, за экологиче-
ское благополучие территорий и 
населения»,— отметил собеседник 
„Ъ“. Он пояснил, что просьба от-
ветчика об отсрочке связана с не-
обходимостью проведения значи-
тельного количества мероприятий 
в рамках реализации определения 
суда. Эти мероприятия направлены 
на изыскание источников финан-
сирования, организацию закупоч-
ных процедур и контроль за своев-
ременным и качественным испол-
нением обязательств подрядчика-
ми. «Реализация проектов совер-
шенствования систем физической 
защиты — достаточно затратное 
мероприятие, и мы не располагаем 
такими средствами одномомент-
но»,— подчеркнули в «РосРАО». На 
предприятии отмечают, что сей-
час на объектах «СевРАО» приняты 
«компенсирующие организацион-
но-технические меры», позволяю-
щие поддерживать необходимый 
уровень защищенности до момен-
та устранения замечаний.

Николай Сергеев

Радиации не хватило 
физической защиты
«Росатом» обязали вложиться в обеспечение 
безопасности объектов от террористов

Басманный райсуд до 6 ноября 
арестовал уроженца Казахстана 
Бахыта Карабалаева, напавшего 
на председателя ЦИКа Эллу Пам-
филову. Обвиняемому, не очень 
понимавшему, что происходит, 
все объяснять приходилось судье 
и адвокату.

Когда судья Наталья Дударь поин-
тересовалась у Бахыта Карабалаева, 
сколько классов он закончил, после-
довал ответ:

— Два.
— Женаты?
— Один…
Следователь Следственного коми-

тета России рассказал, что в ночь с чет-
верга на пятницу Карабалаев, отогнув 
москитную сетку, забрался в открытое 
окно подмосковного дома председа-
теля ЦИКа Эллы Памфиловой с целью 
хищения денег и других ценностей. 
Разбуженную хозяйку дома он два-

жды ударил электрошокером, причи-
нив ей физические страдания. Госпо-
жа Памфилова, оказав нападавшему 
активное сопротивление, вынудила 
его скрыться с места преступления.

Уголовное дело полиция Истры 
возбудила по факту разбоя с про-
никновением в жилище (ч. 3 ст. 162 
УК), но затем по распоряжению ген-
прокурора Юрия Чайки передала 
его материалы в ГСУ СКР. В субботу 
в 23:20 нападавший был задержан 
сотрудниками полиции. Свою вину, 
отметил представитель СКР, Караба-
лаев полностью признал. По версии 
обвиняемого, нападение он совер-
шил из-за того, что ему нечего бы-
ло есть. Его показания были прове-
рены на месте происшествия — их 
подтвердили свидетели и потерпев-
шая Памфилова.

Приведя затем стандартный на-
бор мотивов и доводов, следователь 

предложил арестовать обвиняемого 
на 1 месяц и 30 суток.

— Вы согласны со следователем? 
— поинтересовалась у обвиняемо-
го судья.

— Да, согласен.
— Согласны с тем, что можете, как 

он говорит, скрыться, оказать давле-
ние на свидетелей и продолжить за-
ниматься преступной деятельнос-
тью? И с тем, что следователь просит 
вас арестовать до 6 ноября?

— Если есть другой выбор, то мож-
но и другое.

Тогда судья попросила адвоката 
объяснить обвиняемому, что проис-
ходит, и переспросила снова.

— Да, он согласен на то, чтобы на-
ходиться в тюрьме,— последовал от-
вет защитника.

— Я не возражаю,— добавил и сам 
обвиняемый.

Алексей Соковнин

«Против тюрьмы не возражаю»
Арестован обвиняемый в нападении на Эллу Памфилову
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Уроженец Казахстана Бахыт Карабалаев согласился с тем, что может скрыться и будет арестован

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет писатель Александр Проханов:
— Уважаемый Мурат Магометович, вы — настоящий па-
триот и державник. В полной мере эти качества вы про-
явили, занимая высокие государственные посты — пре-
зидента Ингушетии, советника главы государства, и в 
своей нынешней должности. Знаю вас и как мужествен-

ного и преданного нашему Отечеству офицера и генера-
ла, посвятившего многие годы обеспечению безопасно-
сти нашей страны. Желаю, чтобы вы еще долго и плодот-
ворно служили во благо нашего Отечества и его много-
национального народа.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года заместителю  
полпреда президента в Центральном федеральном округе  
Мурату Зязикову

Как стало известно „Ъ“, прези-
дент России Владимир Путин  
своим указом освободил от долж-
ностей почти тридцать высших 
должностных лиц в правоохрани-
тельных органах, а также произ-
вел новые назначения. Обращают 
на себя внимание отставки руко-
водителей управлений Следст-
венного комитета России (СКР) 
по Дагестану и Крыму Сергея Дуб-
ровина и Михаила Назарова, а так-
же то обстоятельство, что сразу в 
нескольких субъектах, в том числе 
северокавказских республиках, 
появились новые руководители 
надзорных ведомств. В частно-
сти, назначены прокуроры Мо-
сквы и Дагестана — соответствен-
но Денис Попов и Алексей Ежов.

Указ №425 о новых отставках и на-
значениях Владимир Путин, по дан-
ным источников „Ъ“, подписал в ми-
нувшую субботу. Почти тридцать ге-
нералов и полковников, занимавших 
высшие руководящие посты в право-
охранительных органах, лишились 
своих должностей. Наиболее приме-
чательными являются отставки стар-
шего помощника председателя СКР 
по особым поручениям генерал-лей-
тенанта юстиции Игоря Комиссаро-
ва, курировавшего вопросы защиты 
прав детей (о его уходе „Ъ“ уже сооб-
щал), руководителей ГСУ СКР по Кры-
му генерал-лейтенанта юстиции Ми-
хаила Назарова и СУ СКР по Дагеста-
ну генерал-лейтенанта юстиции Сер-
гея Дубровина. По данным дагестан-
ских СМИ, господин Дубровин сам 
написал рапорт об увольнении, при-

чем это решение могло быть связано 
с расследованием уголовных дел в 
отношении бывшего сенатора от Ка-
рачаево-Черкесии Рауфа Арашукова 
и его отца, экс-советника гендирек-
тора «Газпром межрегионгаза» Рауля 
Арашукова. По версии следствия, со-
зданное Арашуковыми организован-
ное преступное сообщество на про-
тяжении ряда лет занималось мно-
гомиллиардными хищениями газа 
в Ставропольском крае. Именно в то 
время ставропольское региональное 
следственное управление возглавлял 
господин Дубровин. Уволен также и 
первый заместитель руководителя 
дагестанского следственного управ-
ления Тугай Тугаев.

Отметим, что расследование в от-
ношении отца и сына Арашуковых, а 
также их предполагаемых сообщни-
ков уже стоило должностей целому 
ряду высокопоставленных сотрудни-
ков правоохранительных органов. 
Мало того, весной этого года Басман-
ный суд Москвы арестовал начальни-
ка центра по противодействию экс-
тремизму МВД по КЧР полковника 
Тимура Бетуганова и бывшего пер-
вого заместителя главы управления 
СКР по Карачаево-Черкесии генера-
ла Казбека Булатова. Оба высокопо-
ставленных силовика были близки к 
сенатору от КЧР Рауфу Арашукову. А 
в Дагестане сотрудниками ФСБ про-
водились обыски в рабочем каби-
нете и доме заместителя господина 
Дубровина Марата Огузова, которого 
местные СМИ также называли чело-
веком, подконтрольным семье Ара-
шуковых.

Одновременно в минувшую суб-
боту президент произвел и новые 
назначения. Прокурором Москвы 
стал госсоветник юстиции 2-го клас-
са Денис Попов, ранее возглавляв-
ший надзорное ведомство в Дагес-
тане. В республике его сменил стар-
ший советник юстиции Алексей 
Ежов. Отметим, что следственное 
управление СКР по КЧР возглавил 
полковник юстиции Николай Щеп-
кин, много лет проработавший в сто-
личных правоохранительных орга-
нах и имеющий на своем счету це-
лый ряд раскрытых громких престу-
плений (например, он вел вызвав-
шее большой резонанс «крабовое де-
ло» — о масштабных махинациях ме-
ждународной преступной группы в 
сфере добычи биоресурсов). Послед-
няя его должность — заместитель ру-
ководителя московского межрегио-
нального следственного управления 
на транспорте СКР.

МВД Крыма, как уже сообщал „Ъ“, 
возглавил генерал-майор полиции 
Павел Каранда. Кроме того, новый 
начальник назначен в управление 
по контролю за оборотом наркоти-
ков ГУ МВД по Москве — им стал ге-
нерал-майор полиции Андрей Яни-
шевский. Его предшественник, ге-
нерал-майор полиции Юрий Девят-
кин, был уволен после вызвавшей 
большой общественный резонанс 
истории с журналистом Иваном Го-
луновым. Помимо генерала тогда к 
дисциплинарной ответственности 
были привлечены еще несколько со-
трудников столичной полиции.

Александр Игорев

Президент поменял генералов
В правоохранительных органах  
произведены увольнения и назначения
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В России фактически объявлен 
запрет на использование спи-
санной военной техники в гра-
жданских целях. Органы Гостех-
надзора отзывают регистрацию 
бронетранспортеров и танков, 
а уже купленную на аукционах 
технику не регистрируют. Ре-
ставраторы Военно-техниче-
ского общества, обративши-
еся с иском к Гостехнадзору, 
результата не добились. Про-
блемы возникли и у военно-па-
триотического парка «Патриот» 
Минобороны, где не могут заре-
гистрировать военные машины, 
которые планировалось задей-
ствовать во время танковых экс-
курсий. Как выяснил „Ъ“, при-
чиной запретов стала позиция 
Минсельхоза.

О проблемах владельцев военной 
техники „Ъ“ рассказал президент Во-
енно-технического общества (ВТО) 
Алексей Мигалин. Речь идет о совет-
ских бронетранспортерах (БТР), бро-
нированных разведывательно-де-
сантных машинах (БРДМ), некото-
рых видах танков, демилитаризо-
ванных и проданных частным ли-
цам. Минобороны регулярно вы-
ставляет на продажу машины 1950–
1980-х годов выпуска. В марте этого 
года, к примеру, продавалась мастер-
ская на базе ЗИЛ-131 за 95 тыс. руб., 
шасси ГАЗ-66 за 16 тыс. руб. ВТО зани-
мается реставрацией техники, участ-
вуя в выставках и автопробегах. Об-
щество и другие реставраторы реги-
стрировали машины в органах Го-
стехнадзора (подчиняются Минсель-
хозу) как «самоходные машины», 
что предусмотрено постановлением 
правительства №938.

Проблемы начались осенью 2018 
года. «Мы отреставрировали БТР-40 
1955 года, подали документы на ре-
гистрацию, но получили отказ»,— 
говорит Алексей Мигалин. Кунцев-
ский суд Москвы, куда обратился 
господин Мигалин, занял сторо-
ну истца, однако Мосгорсуд отме-
нил решение в июле 2019 года. Од-
новременно, рассказывает госпо-
дин Мигалин, владельцы ранее за-
регистрированной техники нача-
ли получать из Гостехнадзора пись-
ма об отзыве документов. С этим 
столкнулся, в частности, владелец 
БРДМ-2 1987 года Алексей Дюков 
в июле. В письме Гостехнадзора го-
ворится, что регистрация проведе-
на с «нарушениями законодатель-
ства», и предлагается сдать номера. 
«Только в Москве около 3 тыс. чело-
век владеют такой техникой, почти 
все получили уведомления»,— го-
ворит Алексей Мигалин. ВТО пла-
нирует направить в прокуратуру 
коллективное обращение владель-
цев техники с жалобами на дейст-
вия Гостехнадзора. Аналогичная 
ситуация и в других регионах. В Пе-
тербурге в нескольких фирмах, ор-

ганизующих туры на военной тех-
нике, „Ъ“ подтвердили, что не мо-
гут зарегистрировать машины.

Жертвой запретов Гостехнадзо-
ра стал и подмосковный военно-па-
триотический парк «Патриот». Еще 
в 2014 году глава Минобороны Сер-
гей Шойгу заявлял, что на террито-
рии «Патриота» можно будет «пое-
здить, полетать на военной техни-
ке». В 2018 году были разработаны 
три варианты экскурсионных тан-
ковых трасс, которые планирова-
лось построить в 2019–2020 годах. 
Для этих целей, по данным „Ъ“, ад-
министрация парка получила из 
Минобороны семь машин, включая 
БТР-70, танк Т-62 и МТ-ЛБ (многоце-
левой транспортер-тягач легкий бро-
нированный). Парк попытался заре-
гистрировать танк, но в июне полу-
чил отказ, в котором сказано, что это 
не самоходная машина, а «бронетан-
ковая техника», которую Гостехнад-
зор регистрировать не может.

„Ъ“ направил запрос в парк «Па-
триот», но ответа не получил. На мо-
мент публикации в Минобороны не 
предоставили ответа на запрос „Ъ“.

В Объединении административ-
но-технических инспекций Мо-
сквы (в него входит столичный Го-
стехнадзор) „Ъ“ рассказали, что на 
учете сейчас стоит более 134 тыс. 
единиц самоходной техники и при-
цепов. Демилитаризованные маши-

ны, относящиеся к категории само-
ходных (бульдозеры, экскаваторы, 
трактора), регистрируются при на-
личии «сводных актов, докумен-
тов, выдаваемых воинской частью», 
а также документов, «подтвержда-
ющих соответствие конструкции 
транспортного средства требова-
ниям безопасности». Колесные бро-
нетранспортеры, которые по сво-
им характеристикам являются «ав-
томобильной техникой», Гостехнад-
зор также на учет не ставит.

На вопрос „Ъ“ о том, как же рань-
ше военные машины ставились 
на учет, в Гостехнадзоре пояснили: 
в 2018 году в ходе ведомственного 
совещания руководством Минсель-
хоза указано, что регистрация бое-
вой и специальной техники «недопу-
стима», при этом ранее зарегистри-
рованные машины признаются за-
регистрированными «в нарушение 
законодательства». «Данная пози-
ция была выражена в письме Мин-
сельхоза от 23 октября 2018 года, ко-
торое было разослано во все органы 
Гостехнадзора субъектов»,— поясни-
ли „Ъ“ в Гостехнадзоре Москвы. Влас-
ти Челябинской области, Санкт-Пе-
тербурга и других регионов „Ъ“ под-
твердили наличие такого докумен-
та. „Ъ“ направил запрос в Минсель-
хоз. Там повторили позицию, изло-
женную в письме и в ответе Гостех-
надзора. На вопрос, почему же до со-
вещания техника регистрировалась, 
в Минсельхозе ответа не дали.

Версию выдвинул замдиректора 
ассоциации производителей спец-
техники «Росспецмаш» Вячеслав 
Пронин, по мнению которого само-
ходные машины должны иметь сер-

тификат соответствия техрегламен-
ту 2011 года «О безопасности машин 
и оборудования». «Владельцы спи-
санной бронетехники проверок не 
проходят и сертификатов не получа-
ют,— говорит он.— Органы Гостех-
надзора на это раньше закрывали 
глаза, но теперь обращают внима-
ние. Мы поддерживаем такой под-
ход. На этих машинах потом катают 
туристов, они выезжают на дороги».

Позицию Гостехнадзора Алек-
сей Мигалин называет ошибочной: 
и БДРМ-2, и БТР-60 являлись отдель-
ными, самостоятельными военны-
ми разработками. Под действие тех-
регламента такие машины не подпа-
дают, считает он. «Для государства от 
этого решения — сплошные мину-
сы,— говорит господин Мигалин.— 
Поскольку технику не регистриру-
ют, мы перестаем платить налоги. 
Возможно, все это как-то связано со 
сменой руководства Минсельхоза 
и новой политикой министерства». 
Напомним, с мая 2018 года ведомст-
вом руководит Дмитрий Патрушев.

Эксперт по регистрации автомо-
билей Борис Ионов новые запре-
ты раскритиковал. «Если есть спрос 
на реставрацию, сохранение воен-
ной техники, надо разработать тре-
бования. Возможно, ввести особые 
правила, а также условия эксплуата-
ции,— говорит он.— То, что проис-
ходит,— не цивилизованный путь. 
Ощущение, что решение связано 
с позицией какого-то одного кон-
кретного чиновника». 

Иван Буранов;  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург;  
Юлия Гарипова, Челябинск

Минсельхоз вмешался в танковые дела
Гостехнадзор прекращает регистрацию  
списанных боевых машин по его указанию

Юристы из «Зоны права» и «Коми-
тета против пыток» проанализи-
ровали, как Следственный коми-
тет России (СКР) отреагировал на 
22 заявления об избиении участ-
ников протеста полицейскими — 
их подали митингующие и слу-
чайные прохожие, задержанные 
на оппозиционных акциях. Право-
защитники обращают внимание, 
что сегодня исполняется месяц 
с последнего на данный момент 
силового разгона летних москов-
ских протестов. По закону СКР 
должен в течение 30 дней прове-
рить заявления, однако ни одного 
дела против полицейских до сих 
пор не возбуждено, хотя у постра-
давших зафиксированы серьез-
ные травмы, например, перелом 
ноги или сотрясение мозга. Про-
тестующих за это время успели 
приговорить к реальным срокам 
заключения за «удар по шлему» 
росгвардейца или попытку «потя-
нуть полицейского за руку».

10 августа на проспекте Сахарова 
состоялся согласованный 50-тысяч-
ный митинг «Вернем себе право на 
выборы». Акция прошла мирно, но 
позже часть протестующих отправи-
лись на «прогулку» к зданию адми-
нистрации президента РФ. Полиция 
показательно жестко задержала бо-
лее ста человек; следующие акции, 
согласованные и несогласованные, 
прошли уже без массовых задержа-
ний. «Граждан избивали 12 июня, 27 
июля, 3 августа и 10 августа,— пере-
числил координатор „Зоны права“ 
Булат Мухамеджанов.— По закону 
СКР должен рассматривать жалобы 
граждан на полицейское насилие 
за 30 дней. 10 сентября прошел ме-
сяц с последнего применения наси-
лия силовиками на протестах». По 
словам господина Мухамеджанова, 
в производстве «Зоны права» и «Ко-
митета против пыток» в настоящий 
момент находится в общей сложно-
сти 22 заявления в СКР об избиении 
полицейскими и Росгвардией.

Правозащитники подготовили 
для „Ъ“ подробную справку по ка-
ждому заявлению. Трое заявите-
лей — несовершеннолетние. 15-лет-
него Константина Спиридонова, по 
его словам, сотрудник Росгвардии 
ударил в глаз 27 июля на Тверской 
улице. Мать подростка Юлия Спи-
ридонова обратилась в СКР, но от-
вета так и не получила. 17-летнего 
Валерия Теневого задержали 12 ию-
ня на несогласованной акции в под-
держку журналиста Ивана Голуно-
ва. Позже медики зафиксировали 
у него ушибы и сотрясение мозга, 
но СКР отказался возбуждать уго-
ловное дело. У 17-летнего Алексан-
дра Костюка оказались такие же 
травмы после задержания 3 августа. 
Его мать подала заявление в СКР, но 
ведомство отказалось его рассма-
тривать; эту позицию поддержал 
и Тверской районный суд.

Пожалуй, самым громким делом 
о полицейском насилии стал случай 
Константина Коновалова, которому 
сломали правую ногу при задержа-
нии — еще за два часа до начала про-
тестной акции. Господин Коновалов 
утверждает, что всего лишь совер-
шал спортивная пробежку по Твер-
ской — и был избит шестью поли-
цейскими. «Врачи говорят, что в этом 
году я не начну бегать, я полностью 
лишен возможности вести привыч-
ную активную жизнь, это ужасно,— 
сказа он „Ъ“.— Я намерен бороться, 

потому что издевки, с которыми рас-
сматривается мое заявление, не име-
ют никакого оправдания, как и тот 
садизм, с которым полицейские би-
ли меня». СКР не стал рассматривать 
заявление господина Коновалова, 
говорят правозащитники, а Твер-
ской райсуд отказался удовлетво-
рить жалобу на ведомство.

«Закрытый перелом наружного 
надмыщелка левого плеча без сме-
щения» — так в досье «Зоны права» 
описана травма Николая Андреи-
чева, задержанного 27 июля на Сре-
тенском бульваре. 21 августа его за-
явление о преступлении поступило 
в СКР. В тот же день, согласно досье, 
заявления в СКР направили: Алек-
сандр Глушак (задержан 27 июля; «от-
крытая рана грудной клетки, уши-
бы, ссадины»); Михаил Файто (задер-
жан 3 августа; «повреждения связок 
пальца левой кисти, ушибы, ссади-
ны»); Александр Свидерский (задер-
жан 3 августа; «били по почкам», «за-
фиксирован ушиб»); Петр Хромов 
(задержан 3 августа; «растяжение 
связок и ушиб левого локтевого су-
става»). Единственная на данный мо-
мент подвижка есть по делу господи-
на Хромова, который сам является 
сотрудником «Комитета против пы-
ток» и выходил на акцию в качестве 
наблюдателя: центральный аппарат 
СКР сообщил о направлении его за-
явления в ГСУ СКР по Москве.

Глава президентского Совета по 
правам человека Михаил Федотов 
рассказал „Ъ“, что совет «в ближай-
шие дни должен получить ответы 
на запросы с требованием предо-
ставить информацию о действиях 
сотрудников ведомств на протест-
ных акциях в Москве». «Мы направ-
ляли запросы в МВД, Росгвардию, 
Генпрокуратуру и СКР, но пока от-
веты получены не от всех ведомств, 
предпринимать дальнейшие дейст-
вия рано. Однако уже сейчас я мо-
гу сказать: если пострадавшие счи-
тают, что при рассмотрении жалоб 
нарушаются их права, необходимо 
обращаться в прокуратуру»,— под-
черкнул господин Федотов. «Шан-
сы, что дела удастся возбудить в Рос-
сии, стремятся к нулю. Мы намере-
ны жаловаться на неэффективное 
расследование в Европейский суд 
по правам человека»,— сообщил 
„Ъ“ Булат Мухамеджанов.

Напомним, СКР обвинил как ми-
нимум шестерых протестующих 
в применении насилия по отноше-
нию к представителям власти (ст. 318 
УК РФ). Часть из них уже осуждены. 
За «удар по шлему сотрудника Рос-
гвардии» Кирилл Жуков приговорен 
к трем годам колонии общего ре-
жима. За «бросок урны», которая да-
же не попала в полицейского, Евге-
ний Коваленко приговорен к трем 
с половиной годам колонии общего 
режима. Данил Беглец получил два 
года колонии общего режима, при-
знавшись, что «потянул за руку по-
лицейского». Под арестом остают-
ся Павел Устинов (обвиняется в том, 
что вывихнул плечо росгвардейцу 
во время задержания) и Айдар Губай-
дуллин (по версии следствия, замах-
нулся на полицейского пластиковой 
бутылкой). Также в СИЗО находится 
Никита Чирцов, который, как утвер-
ждает обвинение, «умышленно толк-
нул сотрудника полиции двумя ру-
ками в область грудной клетки, при-
чинив ему боль».

Мария Старикова,  
Александр Черных

Травмы 
без последствий
Правозащитники жалуются, 
что СКР игнорирует заявления 
избитых полицией митингующих

11 регионов до сих пор не пере-
шли на новую систему обраще-
ния с твердыми коммунальны-
ми отходами, которая начала 
работать в России с начала 
2019 года. Среди «срывающих 
сроки», в частности, Архангель-
ская, Владимирская и Курган-
ская  области. При этом отсроч-
ка, предусмотренная принятыми 
за две недели до старта рефор-
мы Госдумой «антирисковы-
ми» поправками, заканчивается. 
Заключить контракты с регио-
нальными операторами, утвер-
дить тарифы и запустить работу 
многие из этих субъектов мо-
гут не успеть. Эксперты обраща-
ют внимание, что региональные 
власти могут тормозить рефор-
му, опасаясь серьезного недо-
вольства населения.

На новую схему обращения 
с твердыми коммунальными отхо-
дами перешли 66 регионов. 11 субъ-
ектов, среди которых, в частности, 
Приморский, Забайкальский и Ха-
баровский края, а также Архангель-
ская, Владимирская, Курганская 
и Рязанская области, до сих пор это-
го не сделали. В восьми регионах 
(Краснодарский и Красноярский 
края, Ленинградская, Воронежская, 
Магаданская, Саратовская, Ульянов-
ская области, Марий Эл) работа вы-
полнена не полностью: например, 
региональный оператор выбран 
по одной из трех территориальных 
зон. Об этом „Ъ“ сообщили в госком-
пании «Российский экологический 
оператор» (РЭО), которая курирует 
мусорную реформу.

С 1 января большинство россий-
ских регионов перешли на новую 
систему, в рамках которой за сбор, 
транспортировку, обработку, утили-

зацию, обезвреживание и захороне-
ние мусора отвечают региональные 
операторы, выбранные на конкур-
сах. Жители регионов, в которых ре-
форма стартовала, нередко жалуют-
ся, что мусор стали вывозить реже, 
появилось больше несанкциониро-
ванных свалок, а тарифы за вывоз 
выросли. Операторы же испытыва-
ют сложности с получением платы за 
свою работу.

Так, в Архангельской области ре-
гиональные операторы отказались 
от работы, а новая территориаль-
ная схема была утверждена лишь 
в конце августа. Во Владимирской 
области региональный оператор 
в конце года уведомил губернато-
ра Владимира Сипягина о растор-
жении заключенного соглашения, 
не сумев договориться с подряд-
чиками о вывозе мусора. В связи 
с этим глава региона, как рассказа-
ли „Ъ“ в его пресс-службе, принял 
«экстренное решение» о переносе 
сроков вступления в действие «му-
сорной реформы» на 1 января 2020 
года. В Забайкальском крае возни-
кли похожие проблемы. В пресс-
службе краевого минприроды „Ъ“ 
также сообщили, что перейти на 
новые правила планируют с 1 ян-
варя 2020 года. В следующем году 
перейти на новую схему планиру-
ют и в Краснодарском крае. Как ра-
нее сообщал „Ъ“, в конце 2018 года 
здесь приостановлено действие до-
говоров с десятью региональными 
операторами из-за необходимости 
корректировки тарифов и схем об-
ращения с отходами.

В РЭО „Ъ“ сообщили, что в некото-
рых отстающих регионах компании 
не приходят на конкурсы. Это быва-
ет, если условия госконтракта невы-
годны для ведения бизнеса регио-

нального оператора, сообщил „Ъ“ за-
меститель главы РЭО Вячеслав Духин.

Регионы, не перешедшие на но-
вые правила обращения с отхода-
ми, грубо нарушили законодатель-
ство, говорит глава думского коми-
тета по экологии и охране окружаю-
щей среды Владимир Бурматов. От-
метим, новая система должна бы-
ла заработать еще в 2017 году, одна-
ко тогда не все регионы смогли во-
время утвердить территориальные 
схемы. В итоге запуск новой систе-
мы был перенесен на 2019 год. Одна-
ко в декабре 2018 года в Госдуму вне-
сли поправки, разрешающие Мо-
скве, Санкт-Петербургу и Севастопо-
лю оставить существующее положе-
ние дел еще на три года, а другим ре-
гионам при форс-мажорных обстоя-
тельствах повременить еще год. Де-
путат обращает внимание, что усло-
виями отсрочки являлись уход реги-
онального оператора с рынка и не-
возможность заключить контракт на 
эту услугу с МУПом или ГУПом: «По 
нашим оценкам, многие регионы 
вполне были готовы к началу 2019 
года, но они просто решили этого не 
делать». По его словам, Генпрокура-
тура занимается этими регионами. 
Господин Бурматов также обраща-
ет внимание, что территориальные 
схемы прошли обсуждение лишь 
в 23 регионах.

Координатор ассоциации в сфе-
ре экологии и защиты окружающей 
среды «РазДельный сбор» Анна Гар-
куша говорит, что в некоторых реги-
онах власти тормозят переход на но-
вую систему обращения с отходами 
из-за возможного недовольства на-
селения. Исполнительный дирек-
тор Национальной ассоциации кон-
цессионеров и долгосрочных инве-
сторов в инфраструктуру Светлана 

Бик считает, что ряд регионов мо-
гут не успеть уложиться к Новому го-
ду. При этом она сомневается, что за 
очередной срыв последуют серьез-
ные санкции.

Анна Васильева;  
Александр Тихонов,  
Ярославль;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Анна Перова, Краснодар

У твердых отходов посыпались сроки
Более десятка регионов вновь срывают дедлайн мусорной реформы

Списанные броне-
транс портеры и  другая 
 армейская  техника 
 встали на прикол 
 из-за позиции Минсель-
хоза и Гостехнадзора   
ФОТО PHOTOXPRESS.RU



Встреча  
нормальной четверки
В диалог России и Франции  
вернулся формат высокого уровня «2+2»

В Москве вчера состоялись перегово-
ры глав внешнеполитических и оборон-
ных ведомств России и Франции. Размо-
розка этого формата, существовавшего 
до украинского кризиса,— еще одна ини-
циатива президентов Владимира Пути-
на и Эмманюэля Макрона, направленная 
на укрепление российско-французского 
диалога. Впрочем, о полном возобнов-
лении двусторонних связей, и тем более 
снятии с России санкций, речи по-преж-
нему не идет.

Стулья вокруг стола для переговоров в До-
ме приемов МИД РФ на Спиридоновке на 
этот раз стояли непривычно плотно — по пят-
надцать с российской и французской сторо-
ны. Формат «2+2» (то есть с участием минист-
ров иностранных дел и обороны с обеих сто-
рон) вообще не самый популярный для пере-
говоров: так плотно Россия сотрудничает сей-
час только с Каиром и Токио. До 2014 года ана-
логичные встречи проводились с представи-
телями Рима и Вашингтона, но затем контак-
ты с западными странами были сокращены. 
Франция исключением не стала. 

Совет сотрудничества по вопросам без-
опасности (так механизм «2+2» называется 
официально) не собирался с 2012 года: засе-
дание в 2013 году не состоялось по организа-
ционным причинам, а в 2014 году — уже по 
политическим. С тех пор не работают и не-
которые другие ключевые механизмы вза-
имодействия Москвы и Парижа — межпра-
вительственная и большая межпарламент-
ская комиссии. Однако президенты и гла-
вы МИДов двух стран общаются регулярно, 
в прошлом году по инициативе Эмманюэ-
ля Макрона был запущен форум граждан-
ских обществ «Трианонский диалог», а те-
перь разморожен Совет сотрудничества по 
вопросам безопасности. «На уровне внешне-
политических ведомств мы с французами го-
ворим обо всех проблемах, которые актуаль-
ны на сегодняшний день,— о Сирии, Укра-
ине, Иране и так далее. Бессмысленно гово-
рить о них без министров обороны»,— пояс-
нил „Ъ“ один из российских дипломатиче-
ских собеседников.

«Прошло почти семь лет»,— приветство-
вал своего коллегу Жан-Ива Ле Дриана Сер-
гей Лавров, напомнив, что в прошлый раз 
его визави участвовал в заседании в качест-
ве министра обороны. Тот не забыл: «При-

чины, по которым мы прервали эти заседа-
ния, ни для кого не секрет. И по этому пово-
ду позиция не изменилась». Теперь Жан-Ив 
Ле Дриан приехал в Москву вместе с минист-
ром вооруженных сил Флоранс Парли. В рос-
сийскую делегацию соответственно вошли 
Сергей Лавров и Сергей Шойгу, а также трое 
участников на уровне замминистра. Перед 
совместным заседанием главы дипломати-
ческих и оборонных ведомств пообщались 
друг с другом по отдельности, а после выш-
ли вчетвером к журналистам. 

«Формат „2+2“ — это хорошая возмож-
ность проанализировать ключевые пробле-
мы современности во всей их полноте как 
с дипломатического, так и военно-полити-
ческого угла. Где это возможно, попытаться 
выходить на совместные или скоординиро-
ванные шаги. Сегодня мы наметили целый 
ряд направлений, по которым такое продви-
жение считаем вполне возможным и необ-
ходимым»,— пояснил Сергей Лавров прин-
цип работы механизма. Он рассказал, что на 
переговорах обсудили проблемы безопас-
ности и стратегической стабильности в Ев-
роатлантике, выход США из Договора о лик-
видации ракет средней и меньшей дально-
сти, предотвращение гонки вооружений в 
космосе, а также ситуацию в различных ре-
гионах мира — на Ближнем Востоке и севе-
ре Африки, в ЦАР («где военные из России 
и Франции работают в координации с мис-
сией ООН»), Персидском заливе, на Украи-
не. Говоря об отношениях с Киевом, россий-
ский министр назвал «добрым знаком» со-
стоявшийся на днях обмен заключенными. 
По его словам, такой шаг позволяет рассчи-
тывать на дальнейшую нормализацию дву-
сторонних отношений. Эту радужную пер-
спективу он обрисовал как «взаимное уваже-
ние и уважение национальных меньшинств 
на Украине и в Российской Федерации». 

Гости из Франции, в свою очередь, стара-
лись балансировать на грани между любез-
ностью и осторожностью. С одной стороны, 
Жан-Ив Ле Дриан призвал «снижать уровень 
недоверия между Россией и Францией» и 
подтвердил, что президент Макрон приедет 
в Москву на празднования 9 мая 2020 года. С 
другой — министр минимум трижды повто-
рил популярную сейчас в Париже характе-
ристику отношений с Москвой: это должен 
быть «откровенный и требовательный» ди-

алог. «Требовательный, без наивности, с со-
блюдением наших ценностей»,— пояснил 
он. При этом в подтверждение объявленно-
го президентом Макроном курса на норма-
лизацию диалога с Москвой министр сооб-
щил, что привез в Россию план по укрепле-
нию доверия и безопасности, который пред-
полагает сотрудничество по пяти направ-
лениям, включая развитие двусторонних и 
многосторонних связей. Свой план — уже из 
трех пунктов — предложила и Флорас Пар-
ли. Это укрепление механизмов предупре-
ждения конфликтов (в том числе в воздухе, 
на воде, в космосе и киберпространстве), 
сотрудничество для поддержания стратеги-
ческой стабильности в Европе и поиск сов-
местных решений для урегулирования ре-
гиональных кризисов.

Впрочем, несмотря на списки конструк-
тивных предложений, выложенные перед 
собеседниками по обе стороны стола, из 
пресс-конференции можно было понять, 
что о кардинальной смене тональности диа-
лога между Россией и Западом речи пока не 
идет. Отметив прогресс по украинскому во-
просу, господин Ле Дриан заверил, что вре-
мя снимать санкции пока не пришло. А Сер-
гей Лавров, комментируя предложение но-
вого главы Пентагона Марка Эспера к России 
вести себя «как нормальная страна», дал по-
нять, что понятия нормальности у России и 
США различаются. «Если он так сказал, то от-
мечаю, что он призвал нас действовать как 
„нормальная страна“, а не как Соединенные 
Штаты»,— объяснял министр, иначе, мол, 
«пришлось бы» бомбить Ирак и Ливию, «вы-
делять миллионы» на вмешательство в дела 
других стран и поддерживать антиконститу-
ционные вооруженные госперевороты, «как 
в феврале 2014 года» на Украине. «Мы, навер-
ное, все-таки побудем пока ненормальны-
ми»,— добавил Сергей Шойгу. 

Галина Дудина

Министр иностранных дел РФ 
 Сергей Лавров заверил,  
что формат «2+2» (с главами  
оборонных ведомств  России  
и Франции  Сергеем Шойгу  
и Флоранс Парли, а также  
с коллегой Жан-Ивом Ле Дриа-
ном) позволяет « наметить  
направления» для развития  
диалога  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Президенту Абхазии не дали отдохнуть
Рауль Хаджимба переизбрался на второй срок

Выборы президента Абхазии, 
состоявшиеся 8 сентября, за-
вершились поражением поли-
тика, считавшегося фаворитом 
второго тура,— оппозиционера 
Алхаса Квицинии. Вчера утром 
он заявил о несогласии с обна-
родованными Центризбирко-
мом результатами голосования, 
согласно которым действую-
щий президент частично при-
знанной республики Рауль Хад-
жимба  переизбрался на второй 
срок. Однако ЦИК эту жалобу от-
клонил. Рауль Хаджимба, об-
ещающий усилить борьбу с кор-
рупцией и криминалом, а также 
диверсифицировать экономику, 
пользуется поддержкой в Мо-
скве, и его избрание на новый 
срок гарантирует, что Россия 
останется главным союзником 
и донором Абхазии.

Согласно данным ЦИК Абхазии, 
Рауль Хаджимба победил с резуль-
татом 47,39% голосов. Его оппонент, 
глава оппозиционной партии «Ам-

цахара» Алхас Квициния занял вто-
рое место (46,17% бюллетеней). Раз-
рыв между кандидатами составил 
около 1 тыс. голосов.

Перед вторым туром выборов 
эксперты называли ветерана грузи-
но-абхазской войны 1992–1993 го-
дов Алхаса Квицинию явным фаво-
ритом. Мало того что по итогам пер-
вого тура он несильно отставал от 
действующего президента, но и за 
него призывали голосовать канди-
даты, выбывшие из президентской 
гонки. Особенно веско такой при-
зыв прозвучал из уст экс-президен-
та Александра Анкваба, пользующе-
гося большим авторитетом в респу-
блике. Однако победу, как выясни-
лось, это не гарантировало.

ЦИК Абхазии признал выборы 
состоявшимися, а вот оппозиция 
итоги голосования вчера оспари-
вала. «Мы считаем, что если канди-
дат в президенты республики не на-
бирает более половины голосов из-
бирателей, то ни один кандидат не 
был избран президентом Абхазии и 

Центральная избирательная комис-
сия обязана назначить повторные 
выборы»,— подчеркивалось в заяв-
лении Алхаса Квицинии. Глава ЦИК 
Абхазии Тамаз Гогия с таким мнени-
ем не согласился, заявив «РИА Но-
вости», что накануне оппозиционе-
ры «говорили обратное». По его сло-
вам, было принято однозначное ре-
шение: президент во втором туре 
избирается простым большинст-
вом голосов.

Свое выдвижение на пост главы 
частично признанной республики 
господин Хаджимба объяснил не-
завершенностью начатых во время 
его первого срока реформ, а также 
тем, что из многих задуманных про-
ектов пока далеко не все воплоще-
ны в жизнь. Еще в июле он посето-
вал, что работать устал, однако заве-
рил, что «не может бросить народ». 
«Я тоже хотел бы отдохнуть. Но не 
буду, буду с вами,— говорил Рауль 
Хаджимба.— Нам надо добиться пе-
релома во всех ключевых направле-
ниях развития страны! И мы знаем, 

как это сделать! И в претворении 
этой чрезвычайно сложной задачи 
я буду опираться на знания, опыт 
и поддержку всего нашего народа». 
Приоритетными, с точки зрения го-
сподина Хаджимбы, станут вопро-
сы борьбы с коррупцией и крими-
налом, а также проблема диверси-
фикации экономики.

Тема экономики (а именно эф-
фективности распределения рос-
сийской финансовой помощи) бы-
ла центральной на теледебатах 
между кандидатами, прошедшими 
6 сентября. Рауль Хаджимба при-
знал, что за время его президент-
ского правления (то есть с 2014 го-
да) российские дотации уменьши-
лись, зато эти деньги, по его сло-
вам, «стали использоваться гора-
здо эффективнее». До этого госпо-
дин Квициния неоднократно обви-
нял президента в том, что уровень 
абхазско-российских отношений в 
последние годы снизился.

• В декабре 2018 года парла-
мент  Абхазии принял бюд-

жет на 2019 год с доходной ча-
стью 9,75  млрд руб., из которых 
4,4  млрд руб.—  финансирование 
в рамках помощи со  стороны РФ. 
Российская  помощь Абхазии 
проходит по двум статьям — 
«социально- экономическое разви-
тие»  (текущие расходы) и «бюд-
жетные инвестиции». РФ — круп-
нейший торговый партнер респу-
блики: на ее долю приходится 56% 
от общего товарооборота.
Говорить о похолодании отно-

шений между Москвой и Сухумом 
не приходится. Напомним, что пре-
зидент РФ Владимир Путин поддер-
живал Рауля Хаджимбу на выборах 
2014 года, а в начале августа вновь 
встретился со своим абхазским кол-
легой, тем самым де-факто выразив 
ему поддержку. Впрочем, и победа 
Алхаса Квицинии в плане отноше-
ний с Россией мало бы что измени-
ла. Как заверила „Ъ“ директор ин-
формагентства «Абхазия-Информ» 
Манана Гургулия, в стране нет ни 
одного политика, который был бы 

настроен антироссийски: «Во-пер-
вых, Россия наш сосед. А во-вторых, 
у нас общая история».

Хотя отношения между Москвой 
и Сухумом остаются предсказуемы-
ми, есть и важные для РФ вопросы, 
вызывающие разногласия,— на-
пример, сохраняющийся запрет на 
куплю-продажу абхазской недви-
жимости иностранцами. Как заве-
рил „Ъ“ абхазский политолог Инал 
Хашиг, вероятность того, что Рауль 
Хаджимба пойдет на тот или иной 
компромисс, есть, однако по крити-
чески важным вопросам уступить 
Москве он вряд ли сможет. «Любой 
абхазский президент, встречаясь с 
Владимиром Путиным, будет гово-
рить: „Да, мы это сделаем“. Но ког-
да он возвращается на родину, то по-
нимает, что это невозможно: если 
он примет непопулярное решение, 
через десять минут у стен парламен-
та будет стоять несколько сотен че-
ловек, которые захотят пообщать-
ся со своими политиками тет-а-тет».

Марина Коваленко
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мировая политика
«Риск не проблема,  
но чем выше риск, тем выше 
должна быть прибыль»
Член совета при президенте Южной Кореи о том, 
почему корейцы неохотно инвестируют в Россию

На завершившемся во Владивостоке 
Восточном экономическом форме ко-
рейских инвестиций в регион насчита-
ли меньше, чем любых других. Обсу-
ждение этого факта вызвало бурную 
дискуссию на российско-корейском 
бизнес-диалоге. Основными причина-
ми были названы недостаток доверия 
корейцев к российскому рынку и за-
вышенные ожидания российской сто-
роны. Самое яркое выступление при-
надлежало члену президентского 
Комитета по северному экономичес-
кому сотрудничеству Сон Вон Ёну. 
 Обозреватель „Ъ“ Михаил Коростиков, 
модерировавший сессию, решил под-
робнее расспросить его о том, почему 
далекая Юго-Восточная Азия для Юж-
ной Кореи куда привлекательнее со-
седней России.

— Вы член Комитета при президенте по 
северному экономическому сотрудни-
честву, который был образован два го-
да назад. Как считаете, за два года успе-
хи есть?
— Пока результатов политики «Девять мо-
стов сотрудничества» нет — кто-то, может, 
и скажет, что успехов нет. Но у нас послед-
ние 30 лет существовала проблема в сотруд-
ничестве с Россией: у разных ведомств име-
лись разные стратегии и позиции в отно-
шениях со странами к северу от Кореи. Наш 
президент решил эту проблему устранить 
и создать комитет. Это очень трудная зада-
ча, мы пока определили стратегию, цели и 
задачи, так что пока рано говорить, есть ли 
результат.
— У всех корейских президентов есть 
стратегия по отношениям с Россией и 
Евразией в целом. Она была у Ли Мён Ба-
ка, Пак Кын Хе, теперь вот есть у Мун Чжэ 
Ина. Чем его стратегия отличается от 
предыдущих?
— Одно из существенных отличий — ранее 
мы рассматривали сотрудничество с РФ как 
часть трехстороннего сотрудничества Рос-
сия—Республика Корея—КНДР. Теперь мы 
считаем, что это два параллельных процес-
са, можно развивать отношения с Россией 
и без учета фактора КНДР. Другое отличие 
— трансграничные зоны сотрудничества с 
КНДР, которые мы хотели бы создавать, но 
не можем из-за напряженной ситуации на 
полуострове. Также в рамках нашей поли-
тики мы прилагаем все усилия для продви-
жения трехсторонних проектов: железной 
дороги, линии электропередачи и трубо-
провода через всю территорию Кореи. Ну 
и наконец, главное отличие — мы твердо 
намерены нашу политику реализовывать! 
Помните, у Пак Кын Хе была «Евразийская 
стратегия»? И что от нее осталось, кроме 
слов? Конечно, значительную часть наших 
идей удастся реализовать только после то-
го, как снимут санкции.
— А вы не думаете, что сначала нужно 
снять собственные, корейские санкции? 
Потому что, к примеру, на проекте Ха-
сан—Раджин (проект по транспортиров-
ке российского угля в страны Азии через 
порт Раджин в КНДР.— „Ъ“) санкций ООН 
нет, есть только корейские.
— Россияне все время говорят, что нужно 
снять корейские санкции с этого проекта, 
потому что санкций ООН на нем нет. Но из-
под санкций ООН проект выведен только в 
его российско-северокорейском формате, 
если же туда, как планировалось до санк-
ций, вступила бы Южная Корея, он уже не 
был бы выведен, нужно было бы заново за-
прашивать об этом ООН. Этот проект ком-
мерчески выгоден, об этом говорят все ис-
следования. Но должны быть условия, что-
бы в нем могла участвовать коммерческая 
компания. Они появятся только после сня-
тия санкций.
— Почему, на ваш взгляд, так мало корей-
ских инвестиций на Дальнем Востоке?

— Потому что у нас очень мало позитивно-
го опыта здесь. Наши компании здесь два-
жды... расстроились. Первый раз — ког-
да Hyundai пришлось продать здесь завод. 
Второй — сейчас вот, когда мы пытаемся 
построить рыбоперерабатывающий ком-
плекс и не можем получить под него зем-
лю (консорциум компаний под руководст-
вом Korea Trading & Industries пытался по-
лучить землю на мысе Назимова, чтобы 
вложить $130 млн в рыбоперерабатываю-
щий комплекс, но получил от властей от-
каз.— „Ъ“). Мы встречались с вице-премье-
ром Юрием Трутневым. Он сказал: «Не мо-
жем вам в этом случае помочь, обязательно 
при следующей возможности поможем». 
Мы расстроились, такие вещи снижают же-
лание инвестировать.
— Как вы считаете, в чем главный недо-
статок Дальнего Востока как объекта ин-
вестирования? Инвестиционный кли-
мат, инфраструктура или маленькое на-
селение?
— Я бы сказал так: везде есть риски. Риски 
— совсем не препятствие, но чем выше ри-
ски, тем выше должна быть прибыль! Так 
в Индонезии, Малайзии, Вьетнаме, других 
местах. Корейские инвесторы вкладыва-
ются в Центральной России, где у них хо-
роший опыт. Но туда вкладываются круп-
ные корпорации, Hyundai, LG. В Дальний 
Восток они не будут вкладываться. Зачем? 
Здесь мало людей, плохая распределитель-
ная структура, неразвитая инфраструктура. 
А вот малые и средние предприятия очень 
хотели бы сюда вложиться. Они мне гово-
рят: «Мы боимся немножко». Никто на этом 
уровне ничего о России не знает, и взять не-
откуда. Посмотрите на этот форум. Кого сю-
да приглашают? Крупные компании, кото-
рые никогда сюда вкладываться не будут. А 
малые и средние предприятия никто не зо-
вет, у них нет информации никакой.
— Китай и Япония в такой же ситуации, 
а инвестиций побольше все-таки.
— С Китаем общая граница у вас, ездить лег-
ко, контакты есть человеческие. У Японии 
другое преимущество: они тут с советских 
времен крупные инвестиции имеют. А ко-
рейцы осторожные и ничего (о вас.— „Ъ“) не 
знают. Менталитет играет свою роль. Мно-
гие в Корее думают, что россияне за 30 лет 
совсем не изменились, ассоциации с Совет-
ским Союзом. Думают, что россияне агрес-
сивные, бедные. Поэтому и боятся инвести-
ровать. Это, конечно, неправда, и надо это 
отношение менять.
— Как?
— Приглашать людей, показывать им, раз-
вивать культурные связи. В основе всего ле-
жат культурные, образовательные связи.
— Мне всегда было интересно, помогает 
ли развитию отношений тот факт, что 
в России живет достаточно много рус-
ских корейцев? Ведь нет же общин рус-
ских японцев или русских китайцев, а 
корейцы есть.
— Нет. Не помогает, потому что они по боль-
шей части забыли язык и культуру. У них дру-
гое образование, они только по националь-
ности корейцы. Думаю, нужно, наоборот, де-
лать так, чтобы больше молодых людей из 
Кореи приезжали учиться в Россию, учили 
русский язык и культуру вашей страны, тог-
да и страхов будет меньше.
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+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21318,42 (+118,85)
РТС 1340,14 (–0,38)
FTSE 100 7235,81 (–46,53)

DAX 30* 12226,1 (+34,37)
DJIA* 26808,64 (+11,18)
NASDAQ Composite* 8076,94 (–26,134)

*На 20:20    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.09.19
Австралийский доллар 44,9874
Английский фунт 80,5787
Белорусский рубль 31,2550
Датская крона* 96,9910

Доллар США 65,5698
Евро 72,3300
Индийская рупия** 91,6560
Казахский тенге** 16,9530

Канадский доллар 49,8062
Китайский юань* 91,9697
Норвежская крона* 73,2231
СДР 89,7690

Сингапурский доллар 47,5143
Новая турецкая лира 11,4229
Украинская гривна* 26,1965
Шведская крона* 68,0509

Швейцарский франк 66,2455
Японская иена** 61,3002
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Аптеки добежали Marathon
Группа Александра Винокурова продает свою сеть

После приобретения 13,2% в рознич-
ной сети «Магнит» Marathon Group 
 решила продать свою аптечную сеть 
«Мега Фарм», большая часть точек 
 которой располагается на площадях 
X5 Retail Group. Созданный в 2016 году 
проект предполагал открытие за три 
года 3 тыс. аптек, но по итогам перво-
го полугодия в сети было только 585 
точек, а ее оборот упал вдвое. Покупа-
телем может стать фармдистрибутор 
«Гранд Капитал».

Marathon Group зятя главы МИДа Сергея 
Лаврова Александра Винокурова и его парт-
нера Сергея Захарова рассматривает возмож-
ность продажи своей аптечной сети «Мега 
Фарм». Об этом сообщили три источника „Ъ“ 
на рынке. В курсе планов группы оказался ди-
ректор по развитию RNC Pharma Николай Бес-
палов. Сеть «Мега Фарм» включает в себя три 
бренда, два из которых — «А-Мега» и «Да, здо-
ров!» —размещаются на площадях X5 Retail 
Group, еще один — «Азбука Life» — в магази-
нах «Азбука вкуса».

По словам собеседника „Ъ“, близкого к 
«Мега Фарм», компания давно ищет покупате-

ля. По данным другого источника „Ъ“ на фар-
мрынке, Marathon уже ведет переговоры с от-
раслевым холдингом «Гранд Капитал» Дениса 
Ременяко о продаже всех трех брендов. Совла-
делец Marathon Group Сергей Захаров и госпо-
дин Ременяко от комментариев отказались, не 
став ни опровергать, ни подтверждать инфор-
мацию. В пресс-службе Marathon на запрос „Ъ“ 
не ответили. В X5 лишь отметили, что работа с 
группой продолжается, и сейчас на площадях 
ритейлера размещается несколько сотен ап-
тек. В «Азбуке вкуса» на запрос „Ъ“ не ответили.

Один из собеседников „Ъ“ отмечает, что 
«Мега фарм» может быть интересна «Р-фарм» 
Алексея Репика. Господин Репик уточнил „Ъ“, 
что рассматривает возможность покупки раз-
личных фармацевтических активов, в том чи-
сле на розничном рынке, но конкретных пе-
реговоров пока не ведет.

Аптечная сеть «Мега Фарм» создана в 2016 
году. Тогда Marathon заключила соглашение 
с Х5 о приоритетном размещении аптек на 
площадях магазинов ритейлера. Ради этого 
сотрудничества в 2016–2017 годах Х5 высе-
лила со своих площадей предыдущих парт-
неров, в числе которых была сеть «36,6», со-

общало отраслевое издание Vademecum. В 
середине 2017 года аналогичное соглашение 
Marathon заключила и с «Азбукой вкуса». Про-
ект группы подразумевал открытие до кон-
ца 2020 года более 3 тыс. аптек «А-Мега» и «Да, 
здоров!». В апреле 2018 года в Marathon Group 
сообщили об открытии 1 тыс. аптек.

Но в октябре того же года „Ъ“ стало извест-
но, что X5 ищет нового партнера для разви-
тия аптечного направления. В июне 2019 года 
ритейлер сообщил о запуске фармацевтиче-
ского маркетплейса по онлайн-бронирова-
нию лекарств, которые будут доступны в ап-
течных пунктах выдачи заказов. Партнера-
ми проекта стали «Еаптека», Межрегиональ-
ная розничная фармацевтическая компания 
(бренд A.V.E) и другие.

У руководства Marathon не хватило компе-
тенции для создания эффективной аптечной 
сети с заметной долей на рынке, считает ген-
директор «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. По данным DSM Group за первое по-
лугодие 2019 года, «Мега Фарм» включала в 
себя 585 точек, а ее оборот сократился год к 
году на 50%, до 2,8 млрд руб. Доля сети соста-
вила 0,5%.

После того как в 2018 году Marathon ста-
ла владельцем 13,2% «Магнита», возник кон-
фликт интересов, так как аптеки группы раз-
мещаются на площадях конкурирующих се-
тей, отмечает господин Бурмистров. Нико-
лай Беспалов полагает, что вызвать интерес 
потенциальных покупателей к этому акти-
ву группа может только низкой ценой. По 
оценке Михаила Бурмистрова, стоимость од-
ной точки состоит фактически из прав арен-
ды и торгового оборудования и не превыша-
ет 200 тыс. руб.

«Гранд Капитал» уже развивает собствен-
ную фармацевтическую розницу под брен-
дом «Сердце континента», напомнил госпо-
дин Беспалов. Холдинг также включает в себя 
одноименного фармдистрибутора, доля кото-
рого в первой половине этого года составила 
4,5%. Для «Гранд Капитала» это возможность 
сделать весь свой бизнес более рентабель-
ным, полагает эксперт. В то же время он сом-
невается, что «Гранд Капиталу» удастся реали-
зовывать через «Мега Фарм» большое количе-
ство товара, так как трафик в этих точках, по 
его мнению, переоценен.

Мария Котова

Черные списки не сокращаются
Реабилитация затронула малую долю клиентов

Более чем за год существования процедуры исклю-
чения из черных списков отказников по антиот-
мывочному законодательству банки реабилити-
ровали около 15 тыс. своих клиентов. ЦБ отмеча-
ет, что до разбирательств на уровне межведомствен-
ной  комиссии дошло значительно меньшее число 
жалоб, и считает это показателем работы механиз-
ма.  Однако это капля в море, поскольку, по инфор-
мации „Ъ“, к настоящему времени в черные списки 
 попали до 1 млн клиентов банков.

В понедельник руководитель службы по защите прав по-
требителей и обеспечению доступности финансовых услуг 
ЦБ Михаил Мамута на встрече с бизнес-объединением «Де-
ловая Россия» заявил, что банки реабилитировали более 
15 тыс. отказников по антиотмывочному законодательству. 
«По итогам года с небольшим работы картина следующая: 
более 15 тыс. реабилитаций проведено на первом уровне. 
Это значит, что сами банки реабилитировали своих клиен-
тов,— отметил он.— До [межведомственной] комиссии до-
летело значительно меньшее количество жалоб, то есть ме-
ханизм реабилитации работает» (цитата по ТАСС). По его сло-
вам, при рассмотрении межведомственной комиссией ЦБ 
дел примерно 45% решений принимается в пользу бизнеса, 
55% — в пользу банков.

Списки неблагонадежных клиентов, которым отказали в 
обслуживании финансовые организации по закону о проти-
водействии отмыванию доходов, полученных преступным 
путем, и финансированию терроризма, ЦБ начал формиро-
вать в середине 2017 года. При выявлении клиентов, которым 
отказывается в обслуживании из-за подозрений в нарушении 
этого закона, банки направляют информацию о них в Росфин-
мониторинг. Он обрабатывает полученные данные и переда-
ет их в ЦБ, а тот в агрегированном виде пересылает их банкам. 
Однако, как пояснили „Ъ“ в банках, в Росфинмониторинг по-
падают сведения далеко не обо всех подозрительных клиен-
тах. «Туда передаются сведения лишь о клиентах, которые со-
ответствуют жестким требованиям внесения в список,— гово-
рит один из собеседников „Ъ“.— Черные списки, формируе-
мые самими банками, значительно больше».

Весной 2018 года из-за значительного числа жалоб на нео-
боснованные блокировки была запущена двухуровневая про-
цедура реабилитации таких клиентов. Она предполагает, что 
клиент может сначала попытаться оправдаться перед банком. 
«В большинстве случаев необходимо показать подтверждаю-
щие документы, на основании которых необходимо перевес-
ти ту или иную сумму, и вопрос закрывается»,— поясняет ад-
вокат и партнер юридической компании BMS Денис Фролов. 
Впрочем, если клиент получил от банка ответ о невозможно-

сти пересмотра решения на основе предоставленных доку-
ментов, то он может обратиться в межведомственную комис-
сию при ЦБ и Росфинмониторинге. Если комиссия принима-
ет решение о реабилитации клиента, то банк обязан согла-
ситься с этим решением и в течение одного дня направить со-
ответствующую информацию в Росфинмониторинг, который 
передаст ее в ЦБ, а тот — всем банкам.

В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“ относительно количества 
клиентов в черных списках и общего числа жалоб, поданных 
клиентами в банки и межведомственную комиссию. Однако, 
по информации собеседников „Ъ“, в них находится до 1 млн 
банковских отказников. Около 420 тыс. клиентов — это физ-
лица, остальная часть — индивидуальные предпринимате-
ли и юрлица. «15 тыс. реабилитированных — это очень мало, 
просто капля в море»,— говорит господин Фролов.

Банкиры отмечают, что хотя и реабилитируют своих кли-
ентов, но считают, что механизм нуждается в дополнительной 
проработке. «При подозрении в отмывании средств клиенту 
могут отказать в проведении операции, открытии счета или 
расторгнуть договор об обслуживании,— говорит один из со-
беседников „Ъ“.— Это разные маркеры, и для каждого долж-
но быть проработано, что именно подразумевает реабилита-
ция, сейчас для банков это не до конца проясненный вопрос».

Светлана Самусева

Минэнерго считает, что наи-
менее накладным для энерго-
рынка вариантом строитель-
ства ТЭС на новых экспери-
ментальных турбинах являет-
ся строительство газовой ТЭС 
мощностью 1,4 ГВт в Кашир-
ском районе Московской об-
ласти.  CAPEX этого проекта, 
по оценке министерства, соста-
вит около 100 млрд руб.  «Совет 
рынка» оценивает общую на-
грузку на рынок в 200 млрд 
руб. При альтернативных ва-
риантах размещения проект 
придется дробить на две-три 
мелкие станции, что поднима-
ет  совокупный CAPEX проекта 
примерно на 30%.

Минэнерго проанализировало 
варианты строительства и размеще-
ния ТЭС на пилотных образцах га-
зовых турбин большой мощности 
(ГТБМ) «Силовых машин» Алексея 
Мордашова. Как следует из письма 
министерства в «Совет рынка» (ре-
гулятор энергорынков) от 10 июня 
(есть у „Ъ“), наиболее оптимальным 
с точки зрения нагрузки на энерго-
рынок стал вариант строительства 
одной ТЭС мощностью 1,4 ГВт в Ка-
ширском районе Московской обла-
сти. Предварительный CAPEX этого 
проекта может составить 100,1 млрд 
руб., удельная стоимость строитель-
ства — 73,4 тыс. руб. за кВт установ-
ленной мощности. Сам «Силмаш» 
уже сообщал, что договорился о 
строительстве с властями Москов-
ского региона, но пока, как сообщи-
ли „Ъ“ в компании, правительство 
не приняло решения.

РФ открывает для отечествен-
ного энергооборудования рынок 

объемом до 1,9 трлн руб., запуская 
программу модернизации старых 
ТЭС. Участие в программе требует 
максимальной локализации ГТБМ. 
Своих технологий у РФ нет, единст-
венным производителем таких ма-
шин в стране является СП Siemens 
и «Силмаша» — СТГТ, но горячая 
часть у турбин СП импортная. 

Попытка реанимации россий-
ской ГТД-110-М консорциумом 

«Роснано», «Интер РАО» и ОДК «Ро-
стеха» пока не привела к удачным 
результатам, опытно-промышлен-
ная эксплуатация этой машины 
должна завершиться до конца года. 
О намерении разработать свою тур-
бину заявлял «Силмаш», «Газпром 
энергохолдинг» обсуждает лока-
лизацию с немецкой Siemens, «Ин-
тер РАО» — с американской GE. Гла-
ва «Интер РАО» Борис Ковальчук 

в конце июня просил Минэнерго 
дать шанс всем участникам рынка 
поставлять оборудование на экспе-
риментальную ТЭС, включая рос-
сийские турбины ОДК и локализо-
ванные машины GE и Siemens. Что-
бы исключить риски малого спро-
са по программе модернизации, 
правительство разрешило «Силма-
шу» построить отдельную ТЭС по 
дорогостоящему механизму конку-
рентного отбора мощности новой 
генерации (КОМ НГ). Предполага-
ется, что на развитие технологий 
ГТБМ бюджет выделит 7 млрд руб., 
другую половину средств инвестор 
должен найти самостоятельно.

Согласно письму Минэнерго, 
на ТЭС планируется установить во-
семь газовых турбин мощностью 
60–80 МВт и 150–170 МВт (4*4), все-
го планируется построить шесть 
энергоблоков. Годовой объем газо-
потребления ТЭС — 2000 млн кубо-
метров. При этом в первые три года 
работы возможны вынужденные 
остановки оборудования, которые 
облагаться штрафом не будут.

Строительство одной ТЭС мощ-
ностью 1,4 ГВт возможно только в 
Московском регионе — речь идет о 
площадке вблизи Каширской ГРЭС 
«Интер РАО» (1,3 ГВт), также есть 
площадка ГРЭС-3 ГЭХа, но мень-
шей мощности (548 МВт) в Электро-
горске. Если этот вариант не будет 
принят, то придется строить две 
или три ТЭС меньшей мощности. 

Строительство возможно также 
в Суворовском энергорайоне Туль-
ской области (район размещения 
Щекинской ГРЭС), в Краснодаре, в 
районе размещения Верхнетагиль-
ской ГРЭС «Интер РАО» в Свердлов-

ской области, Миасско-Златоустов-
ском энергорайоне Челябинской 
области, где находится Троицкая 
ГРЭС ГЭХа.

Если строить две ТЭС, одна из 
которых на 1 ГВт будет размещена 
в Каширском районе, другая — на 
400 МВт в одном из перечисленных 
энергорайонов, суммарный CAPEX 
проектов вырастет на 23%, до 
122,9 млрд руб., при строительст-
ве трех отдельных ТЭС CAPEX под-
нимается на 30%, до 129,6 млрд руб. 

В Минэнерго „Ъ“ сообщили, что 
анализ последствий строительст-
ва ТЭС на экспериментальных тур-
бинах еще не завершен. По оценке 
«Совета рынка», нагрузка на энер-
горынок при строительстве боль-
шой ТЭС в Каширском районе со-
ставит 198 млрд руб. до 2035 года, 
229 млрд руб. до 2050 года. 

У старшего аналитика по элек-
троэнергетике Центра энергетики 
МШУ «Сколково» Юрия Мельни-
кова вызывает сомнения сам под-
ход к созданию концепции соору-
жения экспериментальной ТЭС, 
тем более что самой турбины пока 
нет. На данный момент, по его мне-
нию, трудно говорить не только о 
стоимости, но и о техпараметрах, 
сроках начала проектирования и 
ввода в эксплуатацию — они носят 
оценочный характер, ошибки мо-
гут составить десятки процентов. 
Оптимальным вариантом, по его 
мнению, могло бы стать сооруже-
ние экспериментального стенда, 
на котором новые ГТУ могли бы ис-
пытываться с минимальными ка-
пзатратами и влиянием на энерго-
систему.

Татьяна Дятел

Монголия ближе, чем когда-либо, 
подошла к своей национальной меч-
те — прокладке через ее террито-
рию транзитных трубопроводов из 
России в Китай. Владимир Путин 9 
сентября поручил главе «Газпрома» 
Алексею Миллеру проработать про-
кладку газопровода в Китай через 
Монголию, причем в качестве пря-
мой замены западного маршрута по-
ставки газа в Китай через Алтай. Пре-
зидент особо отметил, что к монголь-
скому маршруту склоняются и «ки-
тайские партнеры». Такая поставка 
вопроса, на мой взгляд, в корне ме-
няет понимание перспектив тран-
зитного газопровода через Монго-
лию, которые до сих пор, говоря пря-
мо, отсутствовали.

Монгольский маршрут рассма-
тривался «Газпромом» как табу после 
болезненных и затратных споров с 
транзитными странами на европей-
ском экспортном направлении. Хотя 
особняком здесь стоит Украина, про-
блемы и даже сложные конфликты 
в разное время возникали с Белорус-
сией, Польшей, Грузией и Литвой. 
Хотя Монголия в этом смысле выгля-

дит более надежным вариантом, так 
как и географически, и экономиче-
ски, и политически «зажата» между 
Россией и Китаем, то есть будущими 
экспортером и импортером газа, в 
«Газпроме» считали, что лучше вооб-
ще избежать подобных рисков.

Проблема, однако, в том, что за-
падный маршрут через Алтай пред-
метно обсуждается с Китаем уже бо-
лее 15 лет, но остается нереализо-
ванным. В данный момент причина 
в том, что Китаю не нужен газ на ма-
лонаселенном западе страны (куда 
его хочет доставить «Газпром»), а ну-
жен, напротив, на густонаселенном 
востоке. Конечно, Китай может по-
строить дополнительные газопрово-
ды для переброски этих объемов, но 
тогда ждет от «Газпрома» и соответст-
вующего снижения цены, на что мо-
нополия не готова.

Монгольский маршрут в этом 
смысле имеет несколько важных 
преимуществ перед «Алтаем». Во-пер-
вых, если оценивать доставку газа до 
Пекина, он более чем на 1 тыс. км ко-
роче. Во-вторых, прокладка в основ-
ном будет вестись на освоенной тер-
ритории России и в удобной мон-
гольской степи, а не в горах высотой 
около 2,5 тыс. м, то есть обойдется де-
шевле. В-третьих, что еще важнее, на 
территории России газопровод прой-
дет с Ямала до Томска, а затем на вос-
ток до Красноярска, Иркутска и Улан-
Удэ, то есть позволит газифициро-
вать крупнейшие города Восточной 
Сибири, а затем и монгольский Улан-
Батор. Тем самым будет практически 
завершено создание по-настояще-
му Единой системы газоснабжения, 
которая позволит направлять газ За-
падной Сибири и Ямала как в Евро-
пу, так и в Китай и на Дальний Восток 
(после соединения с «Силой Сибири» 
в Иркутской области).

И, наконец, немаловажным ар-
гументом может стать то, что мар-
шрут, в отличие от «Алтая», большей 
частью пройдет по территории РФ, 
а не Китая, то есть деньги на строй-
ку смогут получить российские под-
рядчики.

правила  
игры

Строительство 
 транзитного газопро-
вода в Китай через 
Монголию позволит 
«Газпрому» попутно 
газифицировать 
 крупнейшие города 
Восточной Сибири

прокладывает через Монголию 
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

Отечественные турбины протестируют в Кашире
Минэнерго выбрало место для крупной ТЭС
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 10 сентября 2019 №163   l   Коммерсантъ
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1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,1341

1,52%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,587

0,47%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 30,11

1,10 1,6

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,32%28,80% 0,23%

● 1,503трлн руб. ● 41,99

Правительство готово поддер
жать законопроект по распро
странению системы страхования 
вкладов на отдельные категории 
юрлиц и физлиц, если новация 
не окажется слишком дорогой 
для Фонда страхования вкладов. 
В АСВ уверены, что влияние но
вации будет незначительным. 
В банках же опасаются, что при
нятие закона существенно уве
личит их взносы в фонд.

Правительство РФ намерено затре-
бовать у депутатов Госдумы детальные 
расчеты к законопроекту, который 
расширяет категории застрахован-
ных. Об этом в понедельник сообщил 
„Ъ“ замминистра финансов Алексей 
Моисеев. Глава комитета Госдумы по 
финрынку Анатолий Аксаков под-
твердил „Ъ“ эту информацию. Речь 
идет о депутатском законопроекте, 
внесенном в Госдуму в июле.

• Согласно документу, право на стра-
ховое возмещение планируется предо-
ставлять садоводческим и огородниче-
ским некоммерческим товарищест-
вам, товариществам собственников 
жилья, гаражным и гаражно-строи-
тельным кооперативам, жилищным 
и жилищно-строительным коопера-
тивам, казачьим обществам, общи-
нам коренных малочисленных народов 
РФ, религиозным организациям, не-
коммерческим организациям — испол-

нителям общественно полезных услуг. 
Страховое возмещение по ним будет 
1,4 млн руб. Кроме того, граждане в 
течение трех месяцев с момента про-
дажи недвижимости будут иметь 
право на возмещение до 10 млн руб.
Алексей Моисеев рассказал „Ъ“, что 

Минфин хотел бы видеть, как повлияет 
принятие законопроекта на Фонд стра-
хования вкладов. Анатолий Аксаков со-
общил „Ъ“, что официальный отзыв 

правительства на законопроект пока не 
поступал. Ранее, в августе, с критикой 
документа выступало Минэкономики, 
в свою очередь опасающееся чрезмер-
ного увеличения взносов для банков.

В АСВ на запрос „Ъ“ сообщили, что 
поддерживают принятие законопроек-
та. По предварительным оценкам 
агентства, потенциальное увеличение 
страховой ответственности АСВ в связи 
со страхованием вкладов социальных 
НКО с применением лимита возмеще-
ния в размере 1,4 млн руб. можно про-
гнозировать на уровне 0,1–0,3%. Здесь 
также указали, что предусмотренный 
проектом рост лимита страховой защи-
ты средств от продажи жилья не имеет 
значимой доли в пассивах банков. «Учи-
тывая изложенное, потенциальные 
страховые выплаты не потребуют до-
полнительных финансовых затрат и 
могут быть обеспечены за счет текущих 
поступлений в фонд»,— уверены в АСВ.

• По данным АСВ, взносы в Фонд 
 обязательного страхования за вто-
рой квартал 2019 года перечислены 
384 банками на сумму 50,3 млрд руб. 
За первый квартал, по данным 
 агентства, 391 банк заплатил в фонд 
48 млрд руб. По данным Банка России, 
на сегодня страхование вкладов физ-
лиц на 99,5% покрывает наступив-
шие страховые случаи (исходя из коли-
чества счетов физлиц), но лишь 57,4% 
от объема вкладов.

По словам управляющего дирек-
тора по развитию розничных продук-
тов Абсолют-банка Антона Павлова, 
сейчас из продающих недвижимость 
размещают всю сумму во вклад не бо-
лее 2% граждан, которые планиру-
ют в ближайшее время покупку дру-
гой недвижимости. По словам глав-
ного экономиста ПФ «Капитал» Евге-
ния Надоршина, логичнее было бы 
стимулировать расчеты по сделкам 
между физлицами через эскроу-сче-
та, что как минимум сократит коли-
чество желающих размещать сред-
ства во вклад в банке в преддверии 
сделки. Согласно данным Росреестра 
в 2018 году только в Москве было за-
регистрировало 156,43 тыс. догово-
ров купли-продажи жилья.

В то же время опрошенные участ-
ники рынка отметили, что увеличе-
ние лимитов по физлицам может не-
гативно сказаться на банках, проводя-
щих сделки на рынке недвижимости. 
«В законе нет уточнения, на какие бан-
ковские счета будет распространено 
действие законопроекта, и если оно 
коснется тех же аккредитивов по ипо-
течным сделкам, то нагрузка на бан-
ки с точки зрения взносов в Фонд стра-
хования вкладов вырастет чрезмерно 
при небольших выплатах страхового 
возмещения»,— отметил собеседник 
„Ъ“ в крупном банке.

Вероника Горячева

У АСВ запросили расчеты
Минфин опасается расширения системы страхования вкладов

«Капиталъ Управление актива
ми», входящая в одну из старей
ших групп управляющих ком
паний (УК), сменила владельца. 
 Покупателем компании, а также 
трех интервальных инвестфон
дов выступил «АльфаКапитал», 
который собирается сохранить 
компанию и сконцентрировать 
на ней обслуживание состоятель
ных инвесторов. Как отмечают 
участники рынка, консолидация 
отрасли продолжится, поскольку 
небольшим компаниям в услови
ях жесткой конкуренции с круп
ными внутригрупповыми УК 
сложно удовлетворять регуля
торным требованиям.

Как стало известно „Ъ“, в понедель-
ник «Альфа-Капитал» заключил сделку 
о покупке УК «Капиталъ Управление ак-
тивами» и трех интервальных паевых 
инвестиционных фондов с суммарны-
ми активами около 3 млрд руб. Продав-
цом выступил «ИФД-Капиталъ». Обе 
стороны сделки подтвердили ее заклю-
чение. В июле УК «Капиталъ» передала 
УК «Промсвязь» семь открытых ПИФов.

• «Капиталъ Управление активами» 
входит в одноименную группу управ-
ляющих компаний (наряду с компания-
ми «Капиталъ» и «Капитал ПИФ»), ра-
ботающих на рынке доверительного 
управления с 1999 года. Однако осенью 
прошлого года на фоне сжатия бизне-
са акционеры группы начали перегово-
ры о распродаже активов, которые 
летом 2019 года перешли в заключи-
тельную стадию (см. „Ъ“ от 13 июня).
Стороны договора не раскрыли сто-

имость сделки. По данным двух источ-
ников „Ъ“, знакомых с ходом перего-
воров, «Альфа-Капитал» заплатит око-
ло 200 млн руб. Начальник управления 
продаж и маркетинга «Райффайзен Ка-
питала» Константин Кирпичев оцени-
вает сделку в два-три объема годово-
го комиссионного вознаграждения 
за управление фондами (160–240 млн 
руб.). «Важны и другие условия, если 
есть понимание, что клиентская ба-
за не уйдет, если есть договоренность 
с компанией-продавцом, что пере-
ход будет максимально комфортным 
для пайщиков»,— отмечает господин 
 Кирпичев. По слова источника „Ъ“ на 
фондовом рынке, переговоры велись 
стратегическими инвесторами, кото-
рые дали понять, что не выйдут из фон-
дов. По словам другого источника, по 
условиям договора предусмотрена за-
щита от выхода из фондов таких кли-
ентов. «В течение двух лет вознаграж-
дение от управления фондами долж-
но покрыть расходы на их покупку. В 
случае если этого не произойдет вслед-
ствие ухода клиентов, то „Капиталъ“ 

обязуется вернуть деньги, уплаченные 
за фонды»,— отмечает собеседник „Ъ“.

Вместе с тем все опрошенные участ-
ники рынка признали, что расшире-
ние клиентской базы — это необходи-
мая часть бизнеса. По словам управля-
ющего партнера «Тринфико» Виталия 
Балановича, «для покупателя это один 
из способов привлечения активов на 
текущем рынке и увеличения доли 
присутствия в сегменте, для продавцов 
бизнеса — это возможность, например, 
избавиться от различных некомфорт-
ных для них ситуаций». Вместе с тем, 
как отмечает врио гендиректора УК 
«Открытие» Андрей Огородов, покупка 
розничной управляющей компании 
— сложный процесс с возможными 
рисками прошлой деятельности, уни-
кальными процессами и собственным 
софтом, требующим поддержки.

Ранее «Альфа-Капитал» проявлял 
интерес только к открытым ПИФам. 
Однако текущая сделка вписывается 
в стратегию развития компании в ка-
тегории крупных состоятельных ин-
весторов. По состоянию на 31 июля 
2019 года общие активы под управ-
лением «Альфа-Капитала» составля-
ют 382,8  млрд руб., из них 332,4 млрд 
руб.— активы физлиц. «За первое по-
лугодие 2019 года по направлению 
бизнеса „состоятельные клиенты“ бы-
ло привлечено свыше 50 млрд руб.»,— 
отмечает гендиректор компании Ири-
на Кривошеева. Лицензию новой УК 
в «Альфа-Капитале» сдавать не соби-
раются. «Мы рассматриваем возмож-
ность выделения в отдельную компа-
нию бизнеса, связанного с альтерна-
тивными инвестициями для квалифи-
цированных состоятельных инвесто-
ров»,— отмечает госпожа Кривошеева.

Участники рынка не исключают 
дальнейшей консолидации отрасли. 
По словам управляющего директора 
по рейтингам страховых и инвести-
ционных компаний агентства «Экс-
перт РА» Алексея Янина, это связано с 
тем, что на рынке все меньше возмож-
ных источников дохода. «Концепция 
ИПК не заработала, накопительные 
пенсии заморожены, НПФ предпочи-
тают держать пенсионные накопле-
ния и резервы под контролем „своих“ 
УК»,— отмечает господин Янин. Как 
отмечает гендиректор «ТКБ Инвест-
мент Партнерс» Владимир Кириллов, 
с каждым годом регуляторные требо-
вания ужесточаются, что ведет к удо-
рожанию обслуживания бизнеса. «В 
таких условиях небольшие компании 
вынуждены либо объединяться в рам-
ках одной группы, либо сдавать ли-
цензии, либо искать покупателя»,— 
резюмировал господин Кириллов.

Виталий Гайдаев

«Капиталъ»  
уходит из розницы
«Альфа-Капитал» купил управляющую 
компанию в нагрузку к паевым фондам

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Сафмар финансовые инвес
тиции» менее чем за год потра
тил 4,4 млрд руб., или 73% заре
зервированных на трехлетнюю 
программу обратного выкупа 
акций средств. За это время 
он собрал 7,5% своих акций. 
При этом котировки бумаг па
дали против рынка. Ранее хол
динг планировал приобретения 
сторонних финансовых компа
ний, но в данный момент мог 
временно сменить приоритеты, 
полагают эксперты.

Холдинг «Сафмар финансовые ин-
вестиции» (СФИ) 9 сентября раскрыл 
информацию о выкупе в конце авгу-
ста 2,2 млн своих акций (около 2%). В 
результате кипрский офшор Weridge 
Investments (на 100% принадлежит 
СФИ), который выступает операто-
ром программы обратного выкупа 
акций (см. „Ъ“ от 17 декабря 2018 го-
да), стал владельцем уже почти 7,5% 
акций материнской компании. Ак-
ции холдинга «приобретались ком-
панией в разные дни с 10 июля по 
23 августа, но основной объем про-
шел в режиме переговорных сделок 
23 августа», заявили „Ъ“ в СФИ. По 
данным Московской биржи, 23 ав-
густа на ней в режиме переговорных 
сделок было продано 2,2 млн акций 
СФИ на 1,1 млрд руб.

• «Сафмар финансовые инвести-
ции» объединяет финансовые акти-
вы семьи Гуцериевых: лизинговую 
компанию «Европлан», негосудар-
ственный пенсионный фонд (НПФ) 
«Сафмар», НПФ «Моспромстрой-

фонд», 75% кредитного брокера «Ди-
рект кредит центр», а также 49% 
страховой компании ВСК. В конце 
прошлого года Михаил Гуцериев 
 вышел из числа акционеров СФИ, 
а 30,4% акций холдинга консолидиро-
вал его сын Саид (см. „Ъ“ от 31 янва-
ря). НПФ «Сафмар» владеет 9,2% 
СФИ (см. „Ъ“ от 4 сентября). Круп-
ными акционерами холдинга явля-
ются НПФ «Будущее» (8,3%) и банк 
«Траст» (7,7%); 3,4% владеет офшор 
Ferlamor Investments.
Продавца и условия сделки в хол-

динге не раскрывают. По словам его 
представителя, на сегодняшний день 
на обратный выкуп потрачено около 
4,4 млрд руб. В прошлом году совет 
директоров СФИ одобрил програм-
му по выкупу на 6 млрд руб. На во-
прос, будет ли программа обратного 
выкупа выполнена полностью в со-
гласованном объеме, представитель 
заявил, что «акции приобретаются, в 
случае если такая возможность есть 
на рынке». Несмотря на выкуп с но-
ября 2018 года по начало сентября 
2019 года цена акций упала на 17%, 
тогда как индекс Мосбиржи за тот же 
период вырос на 17,2%.

В прошлом году в презентации 
для инвесторов СФИ указывал, что у 
холдинга на счетах находится «8 мл-
рд руб. свободных средств для инве-
стирования». Однако с тех пор хол-
динг приобрел лишь один актив, не 
входящий в периметр группы «Саф-
мар»,— 75% акций кредитного броке-
ра «Директ кредит центр» были при-
обретены за 300 млн руб. Также рас-

сматривалось приобретение бело-
русской лизинговой компании, рас-
сказывали собеседники „Ъ“, близкие 
к СФИ, однако сделка так и не состо-
ялась. В годовом отечете за прошлый 
год указывается, что одной из страте-
гических целей холдинга является 
инвестирование на горизонте трех-
пяти лет «в финансовые сегменты, 
не представленные в текущем ин-
вестиционном портфеле». При этом 
компания выплатила дивиденды за 
прошлый год в размере 1,6 млрд руб. 
«Свободные собственные средства 
СФИ инвестирует в разные инстру-
менты — от приобретения новых ак-
тивов… и программы обратного вы-
купа до вложения в стандартные фи-
нансовые инструменты, предлагае-
мые рынком»,— заявил представи-
тель холдинга.

«Обратный выкуп делается с це-
лью либо иметь ликвидный и понят-
ный актив для определенной сделки, 
чтобы использовать его в качестве за-
лога или привлечения стратегиче-
ского инвестора, либо для финансо-
вой поддержки акционеров в качест-
ве аналогов дивидендов»,— говорит 
управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. В любом слу-
чае, по его словам, хотя бы временно 
обратный выкуп и дивидендные вы-
платы отвлекают средства от неорга-
нического роста за счет сделок слия-
ний и поглощений. «Возможно, сей-
час холдинг просто не видит подхо-
дящих крупных объектов для поку-
пок»,— указывает эксперт.

Илья Усов

«Сафмар» закупился собой
Холдинг потратился на выкуп акций

На 20 сентября назначен повторный аукцион 
по продаже дочернего банка Внешэконом
банка на Украине — Проминвестбанка (ПИБа) 
во исполнение решения Гаагского суда о взы
скании с России $139 млн в пользу компаний 
Игоря Коломойского. На актив было как ми
нимум три претендента, однако риски для 
 покупателей велики. Если продажа сорвется, 
банк может перейти к самому бизнесмену.

На сайте украинской фондовой биржи ПФТС 9 
сентября появилась информация о том, что повтор-
ный аукцион по продаже 99,77% акций Проминвест-
банка запланирован на 20 сентября. Начальная стои-
мость бумаг — 399,1 млн гривен, что на 25% меньше, 
чем на первом аукционе 28 августа, который был при-
знан несостоявшимся. Продавцом выступает Государ-
ственная исполнительная служба Украины в рамках 
исполнения решения Международного арбитражно-
го суда в Гааге по взысканию с РФ компенсации 
$139 млн за захваченное в Крыму имущество по иску 
связанных с Игорем Коломойским компаний.

• ВЭБ стал владельцем ПИБа в 2008 году и оценива-
ет вложения в него в $2,7 млрд. На 1 июля 2019 года 
ПИБ занимал 10-е место по активам среди украин-
ских банков. ВЭБ пытался продать дочерний банк, 
который попал под украинские санкции в марте 
2017 года. В настоящее время он также находится 
под санкциями ЕС и США.
На предыдущем аукционе предварительное жела-

ние участвовать выразили ООО ФК «Женева» и «Евро-

пейськэ ощаднэ товариство», связанные с экс-главой 
украинского Альфа-банка Андреем Волковым, а так-
же ООО «Кредитное учреждение „Инвестиционное“» 
Александра Зиновьева. Тогда ПИБу удалось добиться 
принятия судебного решения о недопустимости 
применения к нему обеспечительных мер в связи с 
подменой истца. В дальнейшем в Арбитражном ин-
ституте Торговой палаты Стокгольма по иску ВЭБа 
был вынесен запрет на реализацию акций ПИБа до 
окончания рассмотрения иска ВЭБа к Украине.

По мнению собеседников „Ъ“, второй аукцион 
останется без заявок. «Во-первых, нарушен регламент 
проведения торгов, в рамках которого ПФТС должна 
за 30 дней до них сообщить о торгах и получить согла-
сие не менее двух претендентов,— отмечает источ-
ник „Ъ“, знакомый с ситуацией.— Этого сделано не 
было, что несет риск непризнания сделки законной».

Более того, по словам собеседника „Ъ“, любой из 
покупателей рискует нарушить приобретением ак-
ций ПИБа европейские и американские санкции. 
«Как и в случае с торгами 28 августа, интерес инвес-
торов будет ограничен рисками, связанными с дей-
ствиями ВЭБа по защите своих законных интересов 
в международном суде,— говорит управляющий 
партнер компании „УК Право и Бизнес“ Александр 
Пахомов.— Для инвестора заключение сделки в на-
рушение решения Стокгольмского суда чревато по-
терей инвестиций, поскольку ее последствия не мо-
гут быть признаны за пределами Украины». «Вряд 
ли найдется инвестор, который захочет принять на 

себя риски покупки ПИБа, потому что можно ли-
шиться и денег, и актива, да еще и попасть под санк-
ции»,— соглашается управляющий партнер экс-
пертной группы Veta Илья Жарский.

ВЭБ уже предупредил покупателей о рисках. «Ар-
битражный суд Стокгольма вынес обеспечитель-
ную меру и запретил реализацию акций ПИБа,— го-
ворит старший вице-президент правового блока го-
скорпорации Игорь Краснов.— Украинские власти 
продолжают грубо нарушать правовые нормы и иг-
норировать решение международной инстанции. 
Мы оставляем за собой право предъявить претен-
зии… как государству Украина, вовлеченным чи-
новникам, так и вступившим в сговор третьим ли-
цам по экспроприации собственности ВЭБа».

Если ни на повторных, ни на третьих торгах по-
купателей так и не найдется, не исключено, что ГИС 
примет решение разместить имущество между 
исками в натуральном виде. То есть акции ПИБа до-
станутся компаниям Игоря Коломойского. «Получа-
ется, что бенефициаром ПИБа станет господин Ко-
ломойский, что, очевидно, не может понравиться 
Нацбанку Украины, который как регулятор согласо-
вывает любые крупные (более 10%) изменения до-
лей,— говорит один из собеседников „Ъ“, знакомый 
с позицией НБУ (там ситуацию не прокомментиро-
вали).— Поскольку ранее украинский регулятор 
принял решение о национализации принадлежа-
щего Игорю Коломойскому Приватбанка».

Ксения Дементьева

Украинская «дочка» ВЭБа пойдет с молотка
Назначен повторный аукцион по продаже Проминвестбанка

Мы считаем обоснованным 
более внимательно 

посмотреть на ситуацию, 
когда у человека на счету  
в одном банке оказалась 

большая сумма в силу 
стечения обстоятельств…  

а у банка  
была отозвана лицензия

— Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России,  

на выступлении в Госдуме 30 мая

Ц И Т А Т А

Его поздравляет абсолютный чемпион мира по боксу 
среди профессионалов Константин Цзю:
— Игорь Алексеевич, от всей души поздравляю Вас с 
днем рождения! Желаю продолжать в том же духе под-

держивать российский спорт, создавая новые залы и воз-
можность тренироваться детям! Всегда в одном углу, 
всегда готов поддержать, что вы делаете.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет  
председателю совета директоров АО «Русская медная компания»
Игорю Алтушкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Верфь «Звезда», которая собира-
ется получить контракт на стро-
ительство крупнейшего в мире 
атомного ледокола «Лидер», ку-
пит контрольный пакет в ЦКБ 
«Айсберг» — единственном в РФ 
генеральном проектанте атом-
ных ледоколов. Сейчас этой до-
лей в 65,49% акций владеет кури-
руемый Минпромторгом Кры-
ловский государственный науч-
ный центр, стоимость доли экс-
перты оценивают до 1 млрд руб. 
Но возможности «Айсберга» ог-
раничены тем, что имущество 
бюро находится на балансе дру-
гой компании, принадлежащей 
Объединенной судостроитель-
ной корпорации (ОСК).

Минпромторг предлагает долю в 
65,49% в ЦКБ «Айсберг», которое спе-
циализируется на разработке проек-
тов атомных ледоколов, компании 
«Современные технологии судострое-
ния» (СТС) «Роснефти» и Газпромбан-
ка. СТС является владельцем и опера-
тором проекта верфи «Звезда» на Даль-
нем Востоке. Сейчас эта доля находит-
ся на балансе государственного Кры-
ловского ГНЦ, другие собственники 
— ОСК (24,49%), еще 10% у минорита-
риев. В пояснительной записке к про-
екту постановления правительства 
(опубликован на regulation.gov.ru) 
Минпромторг отмечает, что сделка 
позволит привлечь внебюджетные 
средства в развитие ледокольного 
флота. По поручению президента РФ 
«Звезда» сейчас ведет совместную ра-
боту с «Айсбергом» по созданию про-
екта сверхмощного атомного ледоко-
ла «Лидер» 120 МВт, а также ледокола 
на СПГ мощностью 40 МВт. 

В Минпромторге „Ъ“ пояснили, что 
позиция о продаже пакета обусловле-
на необходимостью дальнейшего раз-
вития «Айсберга», для сделки необхо-
дим указ президента. Цена не опреде-
лена, ее определит оценщик, говорят 
в министерстве. Глава «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров считает, 
что с учетом денежных средств, набо-

ра компетенций и портфеля контрак-
тов стоимость бизнеса ЦКБ «Айсберг» 
может составлять до 1,5 млрд руб., це-
на пакета акций, который принадле-
жит Крыловскому ГНЦ,— до 1 млрд 
руб. Учитывая, что покупатель единст-
венный, а торги не будут конкурсны-
ми, вероятнее всего, стоимость факти-
чески будет ниже, добавляет эксперт.

На данный момент единственный 
заказчик атомных ледоколов — «Роса-
том», все современные ледоколы 
строились на входящем в ОСК Балтза-
воде. Источник „Ъ“ в «Росатоме» отме-
чает, что у госкорпорации нет опасе-
ний в связи с переходом контроля над 
«Айсбергом» к «Роснефти». Основная 
задача сейчас — строительство «Лиде-
ра», и если «Роснефть» будет иметь 
прямое отношение к его проектиро-
ванию в части покупки доли в «Ай-
сберге», то это положительно отразит-
ся на реализации проекта, считает он.

В ОСК тему не комментировали. В 
Минпромторге „Ъ“ сообщили, что 
им неизвестно о планах ОСК про-
дать принадлежащий ей пакет ак-
ций ЦКБ «Айсберг». В «Роснефти» на 
запрос „Ъ“ не ответили. Источник 
„Ъ“ в судостроительной отрасли 
Санкт-Петербурга говорит, что «Зве-
зде» нужен «карманный проектант» 
для сопровождения строительства 

ледокола «Лидер». «В „Роснефти“ не-
сколько лет назад забрали себе ЦКБ 
„Лазурит“ и были уверены, что оно 
полностью обеспечит проектирова-
ние всех заказов. Их надежды не 
оправдались»,— констатирует он. 

Между тем «Роснефти» придется 
взаимодействовать с ОСК по «Айсбер-
гу», так как у корпорации есть «двой-
ник» проектного бюро — ЦКБ «ОСК-
Айсберг», 85% которого принадлежит 
Балтзаводу. Вопрос их слияния обсу-
ждается с 2012 года. Тогда Крылов-
ский ГНЦ по поручению Минпром-
торга выкупил на торгах Росимущест-
ва контрольный пакет ЦКБ «Айсберг» 
за 306 млн руб. Выставленные акции 
находились в залоге у ЦБ за долги 
Межпромбанка Сергея Пугачева. По-
сле сделки выяснилось, что лицензия 
на проектирование ледоколов огра-
ничена, часть персонала за несколько 
месяцев до торгов перешла в «ОСК-Ай-
сберг», а здание конструкторского бю-
ро — в собственность Балтзавода (см. 
„Ъ“ от 31 мая 2013 года). Источники 
„Ъ“ в отрасли поясняют, что сейчас это 
фактически одна структура: большая 
часть специалистов работает в ЦКБ 
«Айсберг», а имущественный ком-
плекс принадлежит «ОСК-Айсберг».

В интервью „Ъ“ в конце 2018 года 
глава ОСК Алексей Рахманов говорил, 
что ОСК намерена в течение ближай-
ших месяцев объединить «Айсберги» 
при одновременном «недраматиче-
ском» увеличении в нем доли корпо-
рации. Источники „Ъ“ в отрасли гово-
рили, что корпорации было предло-
жено выкупить долю в ЦКБ «Айсберг», 
но сомневались, что ОСК найдет на 
это средства. По словам собеседников 
„Ъ“, оба «Айсберга» работают в непре-
рывном взаимодействии: один из 
них делает технический проект ледо-
кола, а другой — рабочую конструк-
торскую документацию и т. д. Как бу-
дет происходить перераспределение 
компетенций в результате сделки с 
«Роснефтью», пока неясно.

Анастасия Веденеева,  
Герман Костринский

«Звезда» наткнулась на «Айсберг»
Верфь купит проектанта атомных ледоколов

Как выяснил „Ъ“, 90% россий-
ских грузовых вагонов с 2021 
года грозит обязательная смена 
типа подшипников — с сегод-
няшних роликовых на кассет-
ные. Для новых вагонов роли-
ковые подшипники собирают-
ся запретить уже с 2020 года. 
По оценкам участников отра-
сли, стоимость подшипников 
на вагон возрастет более чем 
втрое, до 188–208 тыс. руб., 
а  дополнительные затраты 
на смену подшипников оцени-
ваются более чем в 100 млрд 
руб. В отрасли также опасают-
ся дефицита комплектующих, 
но производители кассетных 
подшипников говорят, что 
 готовы увеличить мощности.

На заседании комиссии по вагон-
ному хозяйству Совета СНГ 10 сентя-
бря будет рассматриваться вопрос о 
запрете с 2021 года использования 
при ремонте подшипников ролико-
вого типа, которыми сейчас оборудо-
ваны 90% вагонов в РФ. Их потребует-
ся менять на подшипники кассетно-
го типа, если на вагон устанавлива-
ются новые колеса. Сейчас кассет-
ные подшипники предусмотрены 
только для инновационных вагонов.

Источник среди операторов гово-
рит, что кассетные подшипники 
кратно дороже роликовых: на вагон 
комплект роликовых (16 штук) обхо-
дится в 56 тыс. руб., а кассетных (во-
семь) — в 208 тыс. руб. Другой источ-
ник называет цифры 49 тыс. и 
188 тыс. руб. на вагон. При этом, по 
словам источника „Ъ“, всего в Рос-
сии три сервисных центра по их ре-
монту, тогда как для роликовых — 
более ста. Но другой источник „Ъ“ го-
ворит, что срок эксплуатации кассет-
ных подшипников — 16 лет, а роли-
ковых — три, так что в целом затра-
ты на последние выше.

Роликовые подшипники в объеме 
1,2 млн единиц в год выпускает пред-
приятие Евразийской подшипнико-
вой компании (ЕПК) в казахстанском 
Степногорске. Кассетные подшипни-
ки в РФ выпускают три компании 
(суммарно около 500 тыс. единиц в 
год): саратовское «ЕПК-Бренко» (СП 
ЕПК и американской Amsted Rail), за-
вод шведской SKF в Твери и «Тимкен 
Рус Сервис Компани» — структура 
американской Timken. «Для решения 
задачи повышения эффективности 
грузовых перевозок сегодня актуален 
вопрос о выпуске 100% новых грузо-
вых вагонов исключительно с под-
шипниками кассетного типа, а также 
внедрении программ модернизации 
существующего парка с ясным пони-
манием сроков полного отказа от ци-
линдрических роликоподшипни-
ков»,— говорит генеральный дирек-
тор SKF в России Алексей Шулепов. 
Он добавил, что компания может вы-
пускать 150 тыс. штук буксовых узлов 
(устройство с подшипником внутри) 
в год и в течение 1–1,5 года готова уд-
воить мощности. По словам источни-
ка „Ъ“, производители кассетных под-
шипников выразили готовность уве-
личить выпуск до 1,2 млн подшипни-
ков к концу 2020 года, что соответст-
вует потребностям.

В ОАО РЖД „Ъ“ сообщили, что 
многолетняя практика эксплуата-
ции вагонов с кассетными подшип-
никами свидетельствует о том, что 
они в четыре раза надежнее, чем тра-
диционные роликовые, поэтому их 
использование позволит снизить из-
держки и повысить надежность до-
ставки грузов. Источник „Ъ“ расска-
зывает, что рассматривается возмож-
ность с 2020 года перейти исключи-
тельно на кассетные подшипники 
при выпуске новых грузовых ваго-
нов, а с 2021 года — при капремонте. 
«Процесс обновления буксовых уз-

лов займет 10–12 лет и не грозит де-
фицитом деталей»,— уверяет он.

В России отсутствует полный 
цикл производства подшипников 
кассетного типа и их комплектую-
щих, говорит источник „Ъ“ в опера-
торской компании: основное произ-
водство — в США, Великобритании, 
Швеции и Италии. Подшипники 
кассетного типа не предусмотрены 
конструкторской документацией 
для типовых вагонов, испытания по 
их применению не проводились. 
Налицо угрозы безопасности движе-
ния, говорит он, простоя вагонов и 
возникновения искусственного де-
фицита, как ранее с цельнокатаным 
колесом. «Полной локализации кас-
сетных подшипников никогда не бу-
дет: в мире только два пресса для из-
готовления колец для них, оба в 
США»,— говорит другой собеседник 
„Ъ“. Другой источник „Ъ“ оценивает 
затраты на перевод парка в 100 млрд 
руб. Он подчеркивает, что переход не 
должен быть принудительным: если 
кассетные подшипники выгоднее, 
участники рынка сами перейдут на 
их использование.

По мнению главы «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, кассет-
ные подшипники с точки зрения эф-
фективности — масштабный шаг 
вперед, но инициатива по глобально-
му переходу на них «несколько пре-
ждевременна и недостаточно прора-
ботана». Он полагает, что железнодо-
рожные администрации других 
стран колеи 1520 отклонят это пред-
ложение. В «Белорусских железных 
дорогах» и «Казахстан темир жолы» 
не ответили на запрос „Ъ“, в «Укрза-
лизнице» „Ъ“ сообщили, что не согла-
совывают работу с Советом СНГ, поэ-
тому указание комиссии для компа-
нии не является обязательным.

Наталья Скорлыгина;  
Олег Гавриш, Киев

Вагонам выкатывают подшипники
Отрасль может ждать техперевооружение  
на 100 млрд руб.

По словам источника „Ъ“ в круп-
ной пищевой компании, исключе-
ние молокосодержащих продуктов с 
заменителем молочного жира из «мо-
лочного» регламента прежде всего ли-
шит их производителей права на 
льготный НДС в 10%. Это приведет ли-
бо к росту цен и снижению потребле-
ния аналогов, либо вынудит выпуска-
ющие их компании переключиться 
на закупку натурального молочного 
сырья, объясняет он. Директор депар-
тамента стратегического маркетинга 
НАО «Евроэксперт» Евгения Шалих-
манова согласна, что вытеснение яко-
бы молочных продуктов из профиль-
ного регламента подчеркнет их немо-
лочную природу и выведет из-под лю-
бых мер господдержки рынка — теку-
щих и будущих. Как отмечают в «Со-
юзмолоке», изменения правил мар-
кировки в сочетании с трендом на 

здоровое питание уже привели к сни-
жению потребления маргаринов и 
спредов в январе—мае 2019 года на 
11,2%, до 177,1 тыс. тонн, сырных про-
дуктов — на 20%, до 93,7 тыс. тонн. 
Спрос на традиционные сыры, на-
против, вырос на 9,8%, до 283,2 тыс. 
тонн, на сливочное масло — на 9,4%, 
до 145,2 тыс. тонн. Перевод всех про-
дуктов с заменителем животного жи-
ра в другой технический регламент 
дополнительно поддержит потребле-
ние натуральных молочных продук-
тов и снизит спрос на дешевые анало-
ги, рассчитывают в «Союзмолоке». 

В Danone (бренды «Простокваши-
но», «Активиа») отмечают, что катего-
рия молокосодержащих продуктов с 
заменителем молочного жира «дос-
тойна внимания потребителей и раз-
вития», но — отдельно от молочной и 
в рамках других технических регла-
ментов. В Valio (Viola, Oltermanni) от-
мечают, что молокосодержащая про-

дукция с заменителем молочного жи-
ра, как правило, относится к ценовой 
категории ниже среднего, в которой 
компания не представлена и не кон-
курирует. Для сравнения, в «Пере-
крестке» сырный продукт с замените-
лем молочного жира «Калифорния» 
компании «МилкСити» стоит 155 руб. 
за упаковку 350 граммов. Сыр буррата 
Galbani (принадлежит французской 
Lactalis) доступен по 279 руб. за упа-
ковку в 420 граммов. 

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
предложения «Союзмолока» рассма-
триваются в качестве одного из воз-
можных вариантов совершенствова-
ния регулирования молокосодержа-
щих продуктов с заменителем молоч-
ного жира. Решение будет принято 
после согласования с заинтересован-
ными органами власти, а также обсу-
ждения на уровне государств—чле-
нов ЕАЭС, добавили там. 

Анатолий Костырев

Молоку жирно не будет

Представитель Минэкономики 
РФ, следует из протокола, ответил 
на это, что 3 июня Россия и Казахс-
тан договорились о порядке взаи-
модействия по согласованию поста-
вок транзитных товаров через Рос-
сию на Украину. Казахстанские же-
лезные дороги предоставляют в 
РЖД заявки, которые затем направ-
ляются в Минэкономики. После со-
гласования с «заинтересованными 
органами власти и утверждения 
правительством РФ» министерство 
сообщает заявителям квоты на вы-
воз продукции из России на Украи-
ну. При этом представитель Мин-
экономики признал, что с июля не 
все заявки Казахстана согласовыва-
ются полностью: в июле при заявке 
в 87 тыс. тонн согласовано 85 тыс. 
тонн, в августе при заявке в 254 тыс. 
тонн согласовано только 87 тыс. 
тонн. Такие же объемы будут согла-
сованы и на сентябрь, следует из 
протокола, хотя власти Казахстана 
хотят с сентября отгружать не ме-
нее 120 тыс. тонн. В Минэкономики 
обращают внимание, что компа-
нии Казахстана все равно не выво-
зят даже одобренные объемы: в ию-

ле вывезено 32 тыс. тонн, а в августе 
планируется к вывозу 80 тыс. тонн.

«У казахстанских компаний име-
ются планы по увеличению экспорта 
угля и угольного концентрата, но 
действующий механизм согласова-
ния транзита через территорию РФ 
эти планы реализовать не позволяет. 
Дело в том, что имеется негласная 
установка не допускать увеличения 
объемов, поэтому фактически рос-
сийским министерством „зафикси-
рованы“ августовские объемы, около 
86 тыс. тонн, а казахстанские уголь-
щики планировали их существенно 
увеличить»,— заявил „Ъ“ замести-
тель исполнительного директора Ас-
социации горнодобывающих и гор-
но-металлургических предприятий 
страны Максим Кононов. „Ъ“ уже пи-
сал, что прямые поставки российско-
го угля на Украину в июне рухнули на 
85%. В июле экспорт вырос в три раза, 
до 400 тыс. тонн, но в сравнении с 
июлем прошлого года отгрузки ниже 
на 50% (см. „Ъ“ от 9 сентября).

В Евразийской экономической ко-
миссии отказались от комментариев. 
По словам источника „Ъ“, знакомого с 
ситуацией, подобная дискуссия но-
сит предварительный характер. Те-
перь Казахстан и Киргизия должны 

представить данные о потерях из-за 
действий РФ, после чего будет реше-
но, начнется ли против России офи-
циальное расследование. Но даже в 
таком случае его итогом может стать 
лишь выдача рекомендаций России, 
говорит собеседник „Ъ“. В Минэконо-
мики не ответили на запрос „Ъ“.

Борис Красноженов из Альфа-бан-
ка утверждает, что Казахстан, не име-
ющий выхода к морю, объективно 
сталкивается с профицитом угля на 
внутреннем рынке. Энергетический 
уголь из Экибастузского угольного 
бассейна в основном исторически от-
гружается на российский рынок, но 
из-за низкой калорийности и высо-
кой зольности (до 30–40%, что выше 
содержания золы в угле с месторо-
ждений Донбасса) прибыльно про-
дать его на Украину при текущих це-
нах «может быть проблематично», 
считает эксперт. «Если мы говорим об 
антрацитах или премиальных мар-
ках энергетических углей, где транс-
портное плечо играет меньшую роль, 
то возможны варианты поставок в Ук-
раину через Белоруссию»,— полагает 
господин Красноженов.

Евгений Зайнуллин;  
Александр Константинов, 
Нур-Султан

Казахстану не дают дать угля
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«Лидер» нужен, 
это классная машина, 

она обеспечит нам скорость 
движения 10–11 узлов, 

а может, и 13 узлов
— Леонид Михельсон, 

глава и совладелец НОВАТЭКа, 9 апреля

Ц И Т А Т А
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Правительство поддержало обсу-
ждаемую много лет инициативу 
обеспечить интернет-провайдерам 
безвозмездный доступ к инфра-
структуре жилых домов. Однако 
уже внесенный в Госдуму законо-
проект придется доработать, пред-
усмотрев расходы на подготовку 
технической документации для 
 размещения в домах оборудования. 
Их готовы взять на себя операторы 
связи, но управляющие компании 
(УК) опасаются, что это приведет 
к беспорядку на рынке.

Правительство поддержало законо-
проект об упрощении доступа интернет-
провайдеров в многоквартирные дома, 
внесенный в Госдуму в декабре 2018 года 
сенаторами Андреем Клишасом, Людми-
лой Боковой, Дмитрием Мезенцевым и 
Олегом Мельниченко, при условии его 
доработки, следует из отзыва от 30 авгу-
ста (есть у „Ъ“). В частности, предложе-
ния не учитывают возможные расходы 
на подготовку технических условий раз-
мещения в домах средств связи, говорит-
ся в отзыве. Согласно проекту, их обяза-
ны будут выдавать УК, но они «не всегда 
обладают специальными знаниями». 
Кроме того, остается вопрос безопасно-
сти жильцов при доступе операторов в 
помещения, где размещены инженер-
ные системы, санитарно-техническое и 
электрическое оборудование. В целом 
же правительство поддерживает необхо-
димость обеспечить недискриминаци-
онный безвозмездный доступ операто-
ров в многоквартирные дома, сообщил 
„Ъ“ представитель вице-премьера Мак-
сима Акимова.

В сентябре проект будет доработан с 
учетом замечаний, заявила „Ъ“ Людмила 
Бокова. На площадке рабочей группы 
«Связь и ИТ» экспертного совета при пра-
вительстве РФ уже подготовлены поправ-
ки к проекту, сообщила „Ъ“ куратор груп-
пы Ирина Левова. По ее словам, предпола-
гается, что правила взаимодействия опе-

раторов связи с УК и их доступ к внутридо-
мовой инфраструктуре будет регламенти-
ровать постановление правительства. Из 
проекта такого постановления (есть у „Ъ“) 
следует, что при получении уведомления 
от интернет-провайдера УК должна в тече-
ние пяти дней обеспечить ему доступ к 
инфраструктуре для предпроектных изы-
сканий. «Таким образом оператор может 
самостоятельно разработать технические 
условия, что не потребует затрат от УК»,— 
поясняет госпожа Левова.

Затраты на подготовку технических 
условий пока оценить сложно, но опера-
торы готовы взять на себя процесс их 
подготовки, подтверждает представи-
тель «ЭР-Телекома». Предложение под-
держивают в «МегаФоне» и МТС. «Также 
необходимо прописать процедуру досту-
па в многоквартирный дом для эксплуа-
тации и ремонта оборудования связи, 
что минимизирует угрозы безопасно-
сти»,— отметили в МТС.

В нормативно-правовых актах можно 
зафиксировать обязанности провайде-
ров, размещающих средства связи в до-
мах, согласны в «Ростелекоме». Пока же 

УК «с каждым годом все более изобрета-
тельно подходят к выдумыванию основа-
ний для различных поборов с операто-
ров», ситуация требует решения, подчер-
кивает представитель «Ростелекома». 
Экспертный совет Федеральной антимо-
нопольной службы оценивал совокуп-
ные затраты провайдеров на доступ в до-
ма не менее чем в 2,7 млрд руб. в год, со-
общал „Ъ“ 25 марта. Размещение обору-
дования в разных случаях может быть 
безвозмездным или договорным и, как 
правило, обходится операторам в сумму 
от 500 руб. до 80 тыс. руб.

В «Ростелекоме» также настаивают на 
отказе от проведения общего собрания 
жильцов для решения вопросов о досту-
пе операторов в дома. «Как показывает 
многолетняя практика, невозможно 
обеспечить кворум»,— утверждают в 
компании. Если доступ не требует рекон-
струкции или переустройства, то реше-
ние о нем может принимать УК, согласен 
представитель «ПИК-Комфорта». «Если же 
конструктивные особенности не позво-
ляют допустить оператора без проведе-
ния работ капитального характера, тогда 
требуется общее собрание собственни-
ков, технические условия и так далее»,— 
подчеркивает он, соглашаясь с тем, что 
подготовка технических условий должна 
оплачиваться оператором связи, а поря-
док расчета платы можно утвердить на 
уровне правительства.

С предложениями не согласна руково-
дитель юридического отдела УК «Аструм» 
Екатерина Воронцова. «Самостоятельное 
составление документов операторами 
связи приведет к беспорядочному разме-
щению сетей разных операторов в одном 
доме», — полагает она. Право общего со-
брания собственников помещений на 
принятие решений, по мнению госпожи 
Воронцовой, — хоть какая-то гарантия то-
го, что оператор связи будет оказывать 
услуги значительному количеству пользо-
вателей в доме.

Юлия Тишина

Провайдеры зайдут по документам
На операторов связи лягут расходы  
по разработке условий доступа в жилые дома

Постепенное насыщение рынка 
кондитерских изделий и снеков 
толкает компании к поиску но-
вых точек роста. «КДВ групп» 
 Дениса Штенгелова планирует 
начать выпуск корма для до-
машних животных. Этот рынок 
растет: оборот в 2019 году, как 
прогнозируют эксперты, соста-
вит 199,8 млрд руб., а его потен-
циал исчерпан менее чем на 
50%. Проблемой для новых рос-
сийских игроков может стать 
отсутствие качественного сы-
рья и технических регламентов.

О планах «КДВ групп» выйти на 
рынок товаров для домашних живот-
ных стало известно из сайта Феде-
ральной службы по интеллектуаль-
ной собственности. Компания пода-
ла заявку на регистрацию товарного 
знака «Мяуч», в том числе по классу 
кормов и пищевых добавок для жи-
вотных. В «КДВ групп» не ответили на 
запрос „Ъ“. Источник „Ъ“, близкий к 

компании, подтвердил, что группа 
планировала выйти на рынок кор-
мов для домашних животных.

• Томская «КДВ групп», по собствен-
ным данным, объединяет 15 фабрик, 
на которых выпускается 700 видов 
продукции, в том числе кондитер-
ские изделия, снеки, чай, кофе и соки. 
В портфель брендов компании вхо-
дят «Кириешки», «3 корочки», «Яшки-
но», «Баренцев» и др. Ежедневно груп-
па производит 60 тыс. тонн продук-
ции. По оценкам Forbes, выручка 
компании в 2018 году выросла 
на 13,8%, до 108,5 млрд руб.
По данным Росстата, производст-

во кондитерских изделий в 2018 го-
ду выросло на 3,8%. Это указывает на 
насыщение рынка, говорит источ-
ник „Ъ“. Неудивительно, что компа-
ния ищет новые точки роста. Для 
«КДВ групп» не станет большой про-
блемой диверсификация бизнеса в 
сторону кормов, считает управляю-
щий партнер Agro and Food Commu-

nications Илья Березнюк. По словам 
эксперта, в России производством 
корма на основе рыбного сырья, на-
пример, занимается Nestle. Техноло-
гически установить новые производ-
ственные линии не составит труда, 
считает Илья Березнюк.

Рынок товаров для животных рас-
тет быстрее кондитерских. С июля 
2018-го по июнь 2019 года он вырос 

на 5,5% в натуральном выражении, 
на 10,8% — в денежном, подсчитали 
в Nielsen. Крупнейший сегмент — 
корм для кошек (доля 73% в денеж-
ном выражении), за ним следуют 
корма для собак (15%) и наполнители 
для туалета (7%). По данным Euro-
monitor International, в 2019 году 
объем рынка в натуральном выраже-
нии достигнет 624,5 тыс. тонн, в де-
нежном — $3,05 млрд (199,8 млрд 
руб.). Крупнейшие игроки — Mars 
(бренды Whiskas, Kitekat, и др.) и 
Nestle (Felix, Friskies и др.). По словам 
исполнительного директора Ассоци-
ации производителей кормов для 
домашних животных Федора Бори-
сова, рынок кормов для домашних 
животных продолжит расти. По его 
оценке, сейчас его потенциал исчер-
пан менее чем на 50%.

«КДВ групп» — не первый рос-
сийский производитель пищевой 
продукции, который решил занять-
ся выпуском кормов для животных. 
В апреле 2019 года агропромышлен-
ный холдинг «Мираторг», специали-
зирующийся на свинине и говяди-
не, запустил в Курской области за-
вод по производству кормов мощно-
стью до 33 тыс. тонн продукции еже-
годно и оценочной стоимостью в 
4,8 млрд руб. Компания выпускает 
лакомства и сухие корма для кошек 
и собак под брендом Winner. В 2017 
году выйти на рынок кормов плани-
ровал агрохолдинг «Русагро». Ком-
пания рассматривала это как способ 
переработки отходов мясного про-
изводства. В компаниях не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Риск для производителей состоит 
в отсутствии в России качественного 
сырья, прежде всего мясо-костной му-
ки, говорит Федор Борисов. По его 
оценкам, производство сырья для 
кормов в России локализовано на 60–
80% в зависимости от вида кормов. 
Вторая проблема — отсутствие пра-
вил игры. До сих пор на уровне Евра-
зийской экономической комиссии не 
утвержден технический регламент 
для кормов, что замедляет развитие 
рынка, говорит эксперт. По его мне-
нию, новым игрокам придется ори-
ентироваться на сравнительно невы-
сокие цены на рынке, при этом вы-
держивая высокое качество товара.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев

«Мяуч» теперь на стороне «КДВ групп»
Компания покормит домашних животных

На фоне сезонного снижения 
 хакерской активности в августе 
в России наибольшая доля обна-
руженных угроз пришлась на 
вирусы, основная функция ко-
торых — показ пользователям 
рекламы. Их популярность сре-
ди злоумышленников эксперты 
объясняют простотой в написа-
нии и высокой прибыльностью. 
Самим пользователям, помимо 
навязчивой рекламы, такие ви-
русы могут грозить вымогатель-
ством денег и загрузкой других 
вредоносных программ.

Компания «Доктор Веб» по ито-
гам августа обнаружила на 21,28% 
вирусных угроз меньше, чем в ию-
ле, следует из ее ежемесячного от-
чета (есть у „Ъ“). Снижение объемов 
обезвреженного вредоносного ПО в 
компании связывают с сезонно-
стью. При этом наибольшее количе-
ство обнаруженных угроз при-
шлось на долю рекламных про-
грамм. «Рекламные вирусы в боль-
шинстве безвредны для пользовате-
лей: они просто показывают ре-
кламную информацию, например, 
в браузерах. Вместе с тем в некото-
рых из них может быть встроена до-
полнительная функция, к примеру, 
вымогательства денег при попытке 
удаления»,— поясняет ведущий 
аналитик отдела развития «Доктор 
Веб» Вячеслав Медведев.

Популярность таких программ в 
компании объясняют их высокой 
прибыльностью для злоумышленни-
ков и простотой в написании. Это же 
касается и вирусов-шифровальщи-
ков, которые остаются распростра-
ненной угрозой. В то же время актив-
ность вирусов для майнинга крипто-
валюты, напротив, снижается.

Кроме того, в августе среди хаке-
ров был популярен метод использова-
ния копий сайтов популярных серви-
сов для внедрения троянцев. Угрозой 
месяца «Доктор Веб» называет банков-
ский троянец Bolik, который распро-
страняется под видом популярного 
VPN-сервиса NordVPN и сайтов корпо-
ративных офисных программ. С по-
мощью этого вируса хакеры могут пе-
рехватывать трафик и похищать ин-
формацию из банковских систем.

На мобильных устройствах самым 
распространенным вредоносным ПО 
стал «троянец-кликер», обнаружен-
ный сразу в 34 приложениях магази-
на Google Play — в том числе под ви-
дом программы для подготовки к ОГЭ 
и ЕГЭ по обществознанию. Его успели 
скачать почти 102 млн пользователей.

Антивирусный эксперт «Лабора-
тории Касперского» Мария Федорова 
подтверждает активность вредонос-
ных рекламных программ. «Судя по 
нашим последним исследованиям, 
лидирующие места в списке угроз 
по количеству срабатываний защит-
ных решений занимает именно ре-
кламное и нежелательное ПО. Этот 
тип угроз мешает пользователям, 
устанавливает множество нежела-
тельного для пользователя софта, по-
казывает навязчивую рекламу и в це-
лом ухудшает опыт пользователя»,— 
говорит она. Подобный софт в том 
числе открывает двери для других 
потенциальных угроз — например, 
загрузки другого вредоносного ПО.

Что касается вирусов-шифроваль-
щиков, то тут эпидемии пока не на-
блюдается, но продолжаются целе-
вые атаки на организации с целью за-
пустить трояна-шифровальщика в 
корпоративной сети, самые продви-
нутые из которых находят уязвимо-
сти в ОС Windows, отмечают в «Лабо-
ратории Касперского».

Рекламные программы берут чи-
слом, в то время как количество шиф-
ровальщиков относительно невели-
ко, но угроза от них несоизмеримо 
больше, отмечает заместитель генди-
ректора Zecurion Александр Ковалев. 
«Сейчас для написания шифроваль-
щика уже не нужно больших навы-
ков. Все упирается скорее в распро-
странение вируса и то, что в итоге бу-
дет зашифровано. Если зашифрована 
какая-то важная информация, то ком-
пании придется заплатить злоумыш-
ленникам за расшифровку»,— рассу-
ждает он. Рекламные программы в 
основном не опасны для пользовате-
ля, подтверждает господин Ковалев. В 
то же время, указывает он, накоплен-
ная через такое ПО информация мо-
жет быть впоследствии использована 
для других целей.

Данила Моисеев

Хакеры запустили 
вирусную рекламу
Злоумышленники зарабатывают  
на показе баннеров

Для создания платформы «Автодата», 
 которая будет собирать большие данные 
с эксплуатируемого в России автотранспор-
та, планируется создать консорциум с уча-
стием государства, автопроизводителей 
и IT-компаний. Участники рынка опасают-
ся, что передача таких данных станет обяза-
тельной. Это может вызывать проблемы 
вокруг интеллектуальной собственности, 
считают эксперты.

Рабочая группа Национальной технологиче-
ской инициативы (НТИ) «Автонет», подведомст-
венная Минпромторгу и НП «ГЛОНАСС», направи-
ла гендиректору Ассоциации европейского биз-
неса (АЕБ) Франку Шауффу предложение (есть у 
„Ъ“) присоединиться к консорциуму, который 
займется разработкой и эксплуатацией платфор-
мы «Автодата». Ее запуск годом ранее одобрили 
вице-премьер Максим Акимов и помощник пре-
зидента Андрей Белоусов. В НП «ГЛОНАСС» и АЕБ 
подтвердили наличие письма, но отказались от 
других комментариев.

Планируется, что «Автодата» консолидирует 
большие данные, генерируемые автотранспор-
том, включая информацию о техническом состоя-
нии и скорости автомобиля, манере вождения, 
профиле дороги, погодных условиях и окружаю-
щей среде. Сейчас такая информация накаплива-
ется у разных участников рынка, ее консолида-
ция «необходима для создания приложений на ос-
нове новых бизнес-моделей и проектирования 
новых транспортных средств, в том числе беспи-
лотных», говорил соруководитель «Автонета» 
Александр Гурко «Известиям».

Как следует из письма, в консорциуме пред-
полагается участие как органов власти, так и биз-
неса: автопроизводителей, эксплуатантов авто-
дорог, страховых, IT- и телекоммуникационных 
компаний. Собирать и обрабатывать данные с 
автомобиля для «Автодаты» можно будет только 
с согласия собственника, за исключением случа-
ев, когда к этому обязывает закон, следует из 
приложенного к письму меморандума. Данные 
будут собирать только с автомобилей, эксплуа-
тируемых на территории РФ, они станут откры-
тыми и к ним должен быть обеспечен недискри-
минационный доступ.

По оценке Ассоциации участников рынка 
больших данных (АБД), его объем в России мож-

но оценить в 10–30 млрд руб. в год, в течение пя-
ти лет он может вырасти до 300 млрд руб. Сама 
ассоциация пока не получала предложения всту-
пить в консорциум, сообщила ее представитель. 
Впрочем, ранее НП «ГЛОНАСС» и АБД подписали 
соглашение о сотрудничестве и взаимодействии 
в автотранспортной сфере.

Сбор данных для единой платформы выгоден в 
основном для российских автоконцернов, так как 
по отдельности у них слишком мало данных, что-
бы делать на их основе сервисы или продукты, по-
лагают собеседники „Ъ“ на авторынке. При этом 
деньги, технологии и «все вытекающее из big data» 
— статистику аварий, информацию о транспорт-
ных потоках — получит государство, считает один 
из собеседников. Сами участники авторынка в це-
лом пока осторожно оценивают идею из-за необ-
ходимости решить вопрос приватности данных. 
Некоторые из них также полагают, что доброволь-
ность участия компаний в проекте сохранится 
только на его старте, во время тестов.

Предлагаемые задачи «Автодаты» укладыва-
ются в рамки внесенного в Госдуму законопро-
екта о больших данных, отмечает юрист «Илья-
шев и партнеры» Мурад Ахметов. Но пока ры-
нок big data в России не урегулирован, и с точ-
ки зрения действующего законодательства «Ав-
тодата», вероятно, подпадает под действие за-
кона «О персональных данных», указывает 
юрист. «Если „Автодата“ сама не является упол-
номоченным на доступ к персональным дан-
ным органом, то почему она должна обрабаты-
вать такие данные собственников автомоби-
лей без их согласия? В любом случае владелец 
машины обязан предоставлять персональные 
данные только в связи с конкретными право-
нарушениями и для конкретных целей»,— рас-
суждает господин Ахметов.

Большая часть данных, которые намерена со-
бирать «Автодата», принадлежит автопроизводи-
телям, указывает главный аналитик Российской 
ассоциации электронных коммуникаций Карен 
Казарян. «Выкручивание им рук, чтобы они их 
отдавали», поднимает целый ряд вопросов: от 
торговых барьеров до неуважения к интеллекту-
альной собственности, в том числе на междуна-
родном уровне, предупреждает аналитик.

Дмитрий Шестоперов,  
Ольга Никитина

За проезд возьмут big data
Для сбора данных с автомобилей  
создадут консорциум

За что берутся дополнительные 
деньги, вызывает вопросы.  

Так мы можем начать деньги 
брать за посещение гостей, 

доставку пиццы и т. д.
— Анатолий Голомолзин,

заместитель главы Федеральной  
антимонопольной службы,  

29 марта 2019 года («РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

3,05 миллиарда 
долларов
составит в 2019 году 
в России рынок кормов 
для домашних живот-
ных, подсчитал 
Euromonitor International
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В выставочных залах парижского  аукционного 
дома Artcurial открылась выставка «Надя  Леже: 
необыкновенная история женщины в тени». 
На ней показаны работы художницы, комму-
нистки, иммигрантки, миллионерши Нади Леже 
(1904–1982). История необыкновенная, а тень 
не только творческая, но и политическая, счи-
тает корреспондент „Ъ“ во Франции Алексей 
 Тарханов.

а здравствует созданный волей народов 
единый, могучий Советский Союз!» — 

гремит в залах городского дворца XIX века, где распо-
ложена штаб-квартира аукционного дома Artcurial. 
Слова гимна зрителям непонятны, но музыка ведет. 
«На-на-наа, та-ра-рааа»,— подпевает рядом со мной да-
ма, разглядывая главную работу выставки «Материн-
ство»: женщина в желтом с ребенком в синем на ру-
ках и с белым листочком на столе, на котором круп-
но выведено: «От имени миллионов наших детей мы 
требуем мира». Работа 1948 года, когда СССР боролся 
за мир. Женщина похожа и на саму Надю Леже и на ее 
дочку Ванду, ребенок — на ее внука, а заодно на Юрия 
Гагарина, чьи портреты во множестве появятся у ху-
дожницы в 1960-х (понятно, что все наоборот, Гагарин 
был похож на мальчишку). Слева на холсте — модер-
нистская скульптура, изображающая цветок. Это рабо-
та другого ребенка Нади — великого французского ху-

дожника Фернана Леже. Чьей подругой, директором 
мастерских и, наконец, женой и наследницей стала 
Надежда Ходасевич из Белоруссии.

Надя приехала в Париж с польским художником Ста-
нисласом Грабовским, который с тех пор потерялся на 
страницах ее истории. Этапы большого пути: Смоленск, 
где она, как утверждала, училась у Малевича, Варшава, от-
куда уговорила мужа уехать во Францию, и, наконец, же-
ланный Париж. С 1932 года она работала с Фернаном Ле-
же, а с 1933-го стала членом Компартии и другом СССР.

На выставке есть ее ранние работы и ранний автопор-
трет. Эти юношеские холсты — немного Пикассо, нем-
ного Брак, немного Арп, на автопортрете же она силь-
ная, красивая, простоватая, одна из парижских «рус-
ских» (какими, как и сейчас, считали всех бывших под-
данных Российской Империи), вдохновлявших великих 
мужчин — Пикассо, Дали, Модильяни, Майоля, Леже, 
Делоне. У каждого в биографии была «русская», оставав-
шаяся при этом «в тени». Нынешние выставки, таков со-
циальный тренд, одна за другой выводят женщин из те-
ни их мужчин. Так было недавно с Дорой Маар в Центре 
Помпиду, так будет через месяц с Шарлоттой Перриан 
в Fondation Louis Vuitton.

Но все же Надя Леже, будучи хорошей крепкой ху-
дожницей, никак не превзошла окружавших ее муж-
чин. Об этом можно судить по работам нынешней вы-

ставки. Зато она стала настолько необходимой Фернану 
Леже, что они, не обращая внимания на разные сосуще-
ствовавшие браки, оставались вместе до самой смерти 
художника в 1955 году. Незаменимой, и об этом не зря 
поет на выставке хор Александрова, Надя стала в каче-
стве «друга Советского Союза», видного члена художест-
венного крыла Коммунистической партии Франции. Во 
время войны, когда Фернан Леже бежал в Америку, На-
дя не только берегла его мастерскую, но и участвовала 
в Сопротивлении. В 1944-м она организовала аукцион 
в пользу советских военнопленных, собрав 3 млн фран-
ков. Может быть, благодаря этому фонду те из них, что 
оказались в Европе, смогли вернуться в Советский Со-
юз, где их ждали с распростертыми объятиями.

Французская Компартия была филиалом Компар-
тии советской. Точно так же и Надя Леже на выставке 
предстает совершенно советским живописцем. Ее ста-
хановцы с отбойными молотками и механики с гаеч-
ными ключами были бы украшением Манежа, если бы 
чуть модернистский стиль был разрешен в МОСХе или 
ЛОСХе. Много лет назад на семинаре Союза художников 
я оказался в подмосковной Дубне и вдоль аллеи, веду-
щей к дому культуры, увидел стоящие на ножках мозаи-
ки с изображениями Толстого, и Маяковского, и Шоста-
ковича. Я чуть не счел их тогда произведениями очеред-
ных алчных халтурщиков. Как же я был удивлен, узнав, 
что это были работы Нади Леже, которые она отправила 

в подарок в Советский Союз, испытывавший недостаток 
мозаик с Толстыми и Маяковскими. Эскизы-гуаши моза-
ик тоже показаны в Artcurial.

К счастью, выставка не стремится превратить ее в боль-
шого художника, несмотря на размер и вес изданной по 
этому случаю (отличной без иронии) монографии. Но на 
взгляд из Москвы не в художестве дело. Надя Леже была од-
ной из первых пришельцев с Запада в послевоенном СС-
СР, который, как во времена Коминтерна, стал собирать на 
Западе свой художественный круг. Она входила в горстку 
«выездных» и «приездных» деятелей культуры. Как Луи 
Арагон и Эльза Триоле, как Ив Монтан и Симона Синьоре, 
она приезжала в Советский Союз, льстила и ругалась, но-
сила норку, дарила керамику Пикассо и графику Леже, ну 
и свои работы тоже. В больших выставках вроде Пикассо 
в Пушкинском музее или в «Москва—Париж» был ее след.

Она принимала правила игры. При жизни Сталина 
делала мозаику со Сталиным, потом — с Хрущевым и до-
шла до Брежнева. Ее партнером была культурная мини-
стерша Фурцева — и Надя Леже изображала Фурцеву. 
Когда полетел Гагарин, она сделала Гагарина. Когда при-
ехала танцевать Плисецкая — Плисецкую. Ее работы, 
вдруг вышедшие из тени, выглядят как памятник «друж-
бе народов», упорной советской попытке создания во 
Франции сочувствующей художественной колонны, не 
зря конференция о Наде Леже назначена в парижском 
Российском культурном центре.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Тень дружбы народов
Надя Леже в парижском Artcurial

Миллион дизлайков, которые получил в интернете  
видеоклип рэперов Тимати и Гуфа «Москва», стал новой вехой  
в общественно-политической истории русского рэпа

На Международной 
 театральной олимпиа-
де-2019 сыграли премье-
ру нового спектакля немец-
кой театральной команды 
Rimini Protokoll — «Утопо-
лис Петербург». На пер-
вом показе самого мас-
штабного проекта главных 
героев европейской по-
стдрамы побывала Елена 
 Смородинова.

 Спектакль-проме-
над по го родским локациям 
«Утополис» — самый свежий 
проект выпускников Хайнера 
Гёббельса в театральном «Хог-
вартсе», гиссенском Институ-
те прикладного театроведе-
ния. Мировая премьера «Уто-
полиса» прошла на Манчестер-
ском международном фестива-
ле в июле. Отталкиваясь от на-
звания книги Томаса Мора («Зо-
лотая книжечка, столь же по-
лезная, сколь и забавная о наи-
лучшем устройстве государст-
ва и о новом острове Утопия», 
1516), авторы-режиссеры Хель-
гард Хауг, Штефан Кэги и Да-
ниэль Ветцель пытаются выяс-
нить, какой может быть утопия 
современного горожанина, че-
го ему не хватает для счастья 
и что он хотел бы изменить. 
А еще это исследование город-
ской среды, механизмов появ-
ления микросообществ и эмпа-
тии в мегаполисе.

Вы приходите в одну из 
48 точек (парикмахерскую, 
офис жилищной програм-
мы, дизайн-отель, кофейни-
бары-пабы), встречаете таких 
же, как вы, участников проек-
та и получаете «сопровождаю-
щего» — портативную аудио-
колонку, которая будет руково-
дить вами в ближайшие три ча-
са: привлекать внимание, если 
рядом идет кто-то с такой же 

колонкой, просить ответить 
на вопрос или отдать колон-
ку соседу. Как всегда у Rimini 
Protokoll, зритель и актер — 
одно лицо. А дальше — три ча-
са движения от малой группы 
к большой, от 5 зрителей к 250, 
от одной из точек, через кото-
рую проходит будничный мар-
шрут горожанина, к встрече 
всех участников в Михайлов-
ском сквере.

Четыре промежуточные точ-
ки маршрута — три пустых зала 
(железнодорожные кассы на ка-
нале Грибоедова, Петрикирхе, 
читальный Российской наци-

ональной библиотеки) и при-
паркованные на Итальянской 
пати-басы с импровизирован-
ными барами, которые кто-то 
из зрителей метко назвал «про-
ституточной». В этих точках 
зрителю предлагают делом от-
ветить на разные вопросы. Со-
глашаясь с тем или иным утвер-
ждением, в Петрикирхе зрите-
ли захлопывают книги с гим-
нами, в пустом зале РЖД-касс 
переходят на одну или другую 
сторону, в РНБ зажигают знаме-
нитые зеленые светильники.

«Утополис», самый массо-
вый проект из всех, что до се-

годняшнего момента сделали 
Rimini Protokoll, в определен-
ной степени миксует идеи двух 
их работ: знаменитой прогулки 
«Remote X», в которой зрители 
подчиняются компьютерному 
голосу из наушников, и «100% 
City», в котором 100 горожан, 
выйдя на сцену, выражали свое 
отношение к по литическим, 
религиозным и другим экзи-
стенциальным проблемам. Од-
нако в отличие от аудиопро-
менадов, моду на которые в ка-
кой-то степени сформировал 
променад «Remote X», здесь 
зритель не отделен от мира 

наушниками: возможно, вам 
придется отвечать на вопро-
сы окружающих (например, 
«что это сейчас такое происхо-
дит?») или почувствовать себя 
гоп ником, который предлага-
ет свой трек-лист всем встреч-
ным. При этом аудиоголос не 
становится твоим партнером 

и проводником, его функция 
максимально утилитарна.

В отличие от «100% City» «Уто-
полис» делает акцент не на ста-
тистику (все равно не сосчи-
тать, сколько раз захлопнули 
книжку в Петрикирхе в ответ 
на вопрос «считаете ли вы, что 
тут должен быть бассейн?»), а на 

наблюдение за реакциями сосе-
да. «На каком расстоянии вы го-
товы жить от близкого челове-
ка?» — интересуется колонка. 
Подруга-петербурженка пока-
зывает три пальца и возмущает-
ся на мои пять, обозначающие 
пять часов «Сапсана» и метро.

В самом начале променада 
из колонок звучат голоса горо-
жан — так я узнаю, что PR-ди-
ректор парикмахерской, в кото-
рой был старт нашего «Утополи-
са», когда-то выбирала, уехать 
ли ей в Китай или в Петербург, 
и этот выбор кажется предощу-
щением перемен в глобальном 
мире. А в блокноте с картой, ко-
торый получает каждый зри-
тель на стартовой точке, фра-
зы 48 обладателей голосов, зву-
чащих в «Утополис Петербург». 
«Я определяю счастье как от-
сутствие похмелья» — Михаил, 
«Петербург для меня — это пер-
вый большой город в моей жиз-
ни» — Никита, «Я определяю 
счастье как возможность делать 
добро» — Гюнтер. Можно пред-
ложить и свой вариант утопии, 
отправив СМС по ходу спекта-
кля. «Свобода мысли сделала 
бы нас счастливыми»,— напи-
сал кто-то в 20:24.

И все три часа, что длится 
«Утополис Петербург», кажет-
ся, что такое счастье возмож-
но и допустимо. Придумывать 
свою утопию и вникать в уто-
пии другого — островок эмпа-
тии посреди большого города. 
Rimini Protokoll, главный ле-
вацкий театр Европы, один мой 
коллега называл «менеджерами 
по связи с реальностью». С ре-
альностью — и с теми, кто жи-
вет и ходит где-то совсем рядом. 
Маршрутом, похожим на ваш.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Эмпатия в ритме мегаполиса
Rimini Protokoll представил «Утополис Петербург»

«Д

В 1948 году своим плакатным «Материнством» 
Надя Леже включилась в борьбу за мир 
под красным флагом СССР   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Отвечать на вопросы участникам променада приходится разными способами — например, включая библиотечные лампы 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ТЕАТРАЛЬНОЙ ОЛИМПИАДЫ 2019/ИНТЕРПРЕСС

Авторы-режиссеры пытаются выяснить,  
какой может быть утопия современного  
горожанина, чего ему не хватает для счастья  
и что он хотел бы изменить
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US OPEN

Открытый чемпионатом США
Даниил Медведев чуть не обыграл Рафаэля Надаля в финале
Решающий матч Открытого чем-
пионата США между испанцем Ра-
фаэлем Надалем и россиянином 
Даниилом Медведевым стал од-
ним из самых драматичных фина-
лов за всю историю этого турни-
ра. Проиграв первые две партии, 
Медведев сумел догнать знаме-
нитого соперника, но все-таки  
уступил ему в пятом сете с тре-
тьего матчбола. Надаль побе-
дил на турнирах Большого шлема 
в 19-й раз и теперь всего на один 
такой титул отстает от рекорд-
смена по их числу, швейцарца 
Роджера Федерера. Но и Медве-
дева на церемонии награждения 
публика приветствовала овацией.

еликий теннисный шах-
тер Рафаэль Надаль, который после 
пяти часов, проведенных в забое аре-
ны имени Артура Эша, все-таки вы-
дал на-гора свой 19-й титул на турни-
рах Большого шлема, осунувшийся, 
но счастливый, отвечал на первый 
вопрос во время чемпионской пресс-
конференции. «То, как он боролся, то, 
как он играл, это…— тут Надаль сде-
лал паузу и соорудил забавную гри-
масу, которая обычно появляется 
на лице испанца, когда он подбира-
ет правильные слова на английском 
языке.— Это было по-чемпионски».

Даниил Медведев не смог выиг-
рать этот великолепный финал, но 
удостоился от Надаля отнюдь не де-
журного комплимента. За послед-
ние несколько недель он неодно-
кратно доказывал, что таланты в рос-
сийском теннисе не перевелись. Фи-
нал в Вашингтоне, финал в Монреа-
ле, титул в Цинциннати, а теперь еще 
и финал US Open. При неординарной 
игре, замешенной на нестандартной 
психологии и редком чувстве мяча. 
Эта фантастическая по нынешним 
временам серия зажгла новую зве-
зду, способную превзойти достиже-
ния многих своих предшественни-
ков (см. справку). Медведев стал пер-
вым российским финалистом на тур-
нирах Большого шлема за 14 лет, с 
тех пор как в 2005 году на Australian 
Open Марат Сафин обыграл Ллейто-
на Хьюитта. И первым дошел до фи-
нала US Open после того, как все тот 
же Сафин в финале 2000 года обеску-
ражил Пита Сампраса. Это самый на-
стоящий прорыв.

А в проигранном финале ны-
нешнего US Open Медведев все-та-
ки одержал свою, особую победу. 
Это произошло в 11-м гейме треть-
ей партии, когда трибуны приня-
лись по слогам скандировать фами-
лию невероятно упрямого русско-
го, заставившего капризный Нью-
Йорк уважать себя. Наверное, если 
бы на другой половине корта нахо-
дился не Рафаэль Надаль, а кто-то 
еще, можно было бы сказать, что 
ничего сверхъестественного Дани-
илу Медведеву делать не пришлось. 
Ведь публика в тот момент хотела, 
чтобы зрелище длилось как можно 
дольше, а он, гладиатор большого 
тенниса, просто старался удовлет-
ворить ее законное желание. И ни-
кто уже не вспоминал, что несколь-
ко дней назад Медведев, не сумев 
сдержать взбрыкнувших внутри 
него демонов, показал американ-

ским болельщикам средний палец. 
И, как кому-то показалось, стал их 
врагом навсегда.

Но признание пришло к Медведе-
ву лишь в середине матча, на треть-
ем часу борьбы. А перед ее началом 
было известно, что из пяти россиян, 
уже имевших дело с Рафаэлем Нада-
лем на US Open за последние 17 лет, 
великого испанца обыгрывал лишь 
Михаил Южный, который сумел это 
сделать в четвертьфинале 2006 года. 
Медведев, правда, уже имел опыт 
противоборства с Надалем, причем 
крайне неудачный. «Месяц назад в 

монреальском финале Рафа быст-
ро развалил теннис Даниила. Но по-
сле победы на турнире в Цинцинна-
ти Медведев во многом стал другим 
игроком. Если он сможет делать все 
чуть быстрее, чем в Монреале, если 
заставит себя встречать мяч на пол-
метра ближе к корту и входить в не-
го, то, думаю, переиграет Надаля»,— 
говорил „Ъ“ Южный, двукратный 
российский полуфиналист US Open.

У Надаля и вправду сразу же возни-
кли проблемы. В третьем гейме Мед-
ведев сделал брейк, но тут же наступи-
ло равновесие, позволившее испанцу 
успокоиться. Россиянин порой дейст-
вовал очень красиво. Однако испан-
ца этим было не напугать, и он неза-
метно взял ситуацию под свой контр-
оль. В восьмом гейме Медведеву при-
шлось отыгрывать три брейк-пойнта, 

а в 12-м Надаль добился своего. Более 
того, вслед за первым сетом он через 
некоторое время выиграл второй.

Пытаться победить Рафаэля Нада-
ля, уступая ему 0:2 по партиям,— за-
нятие практически безнадежное. На 
данный момент испанец отдал лишь 
один такой матч — итальянцу Фабио 
Фоньини в третьем круге US Open в 
2015 году. Тем не менее Даниил Мед-
ведев не опускал рук, даже когда в 
пятом гейме третьего сета потерял 
свою подачу. И тут, когда, как потом 
признается россиянин, он уже при-
думывал свою речь на церемонии 
награждения, судьба и смазавший 
пару мячей Надаль сразу же награ-
дили его ответным брейком.

Интрига возвращалась медленно, 
но неумолимо. В девятом гейме Мед-
ведев отразил два брейк-пойнта, а в 

12-м, уже вдохновляемый на подви-
ги трибунами, на втором сетболе про-
бил слева по линии навылет. И На-
даль задергался, даже немного по-
плыл. В его глазах явно обозначилась 
тревога. Он пытался сбить россияни-
на с ритма затяжными паузами, на ко-
торые тот указывал судье на вышке 
при смене сторон, но и это не помо-
гало. А в десятом гейме, по ходу кото-
рого Надаль вел 40:15, Медведев вы-
играл четыре очка подряд. Причем 
последнее из них он заработал таким 
сочным приемом слева по линии, вы-
полненным из самого угла корта, что 
ошеломленному испанцу перед нача-
лом пятой партии оставалось лишь 
долго подбирать себе свежую ракетку.

Тем временем к Медведеву после 
завершения третьего гейма решаю-
щего сета вышел на корт массажист, 
который обработал ему натруженное 
левое бедро. Но самое страшное, ка-
залось, было уже позади. Ведь россия-
нин уже давно входил глубоко в корт, 
а значит, владел инициативой в боль-
шинстве розыгрышей, заставляя про-
тивника лишь обороняться. По сути, 
Медведев проделывал с Надалем то 
же самое, что тот сам зачастую вытво-
ряет со своими соперниками.

И вот тут, когда до победы, каза-
лось, вроде бы оставалось совсем 
немного, случилось то, что случа-
лось во множестве других марафон-
ских матчей с участием Надаля. Нем-
ного усыпив бдительность Медведе-
ва, в том числе долгой подготовкой 
к приему подачи, он сделал брейк 
в пятом гейме, в котором проиграл 
три первых очка. А вскоре увеличил 
свое преимущество до 5:2.

Но и это был еще не конец. Мед-
ведев при смене сторон лишь пока-
чал головой с легкой ухмылкой, а 
затем так загонял испанца, что тот, 
уже практически обессиленный, 
после очередного обмена ударами 
сел на корточки и отдал восьмой 
гейм. А в девятом гейме россиянин 

еще раз удержался на волоске, отыг-
рав два матчбола, и выполнил напо-
следок эйс по линии, послав мяч со 
скоростью 204 км/ч.

В общем, неизвестно, чем все бы 
закончилось, сыграй Медведев в де-
сятом гейме с лета при счете 0:15 на 
подаче Надаля. Справился бы испа-
нец с оголенными нервами и устав-
шим телом, уступая два очка в такой 
ситуации? Но россиянин решил про-
пустить мяч, летевший по высокой 
траектории, а тот опустился в самую 
«девятку». Правда, свой брейк-пой-
нт в том гейме боец Медведев все-та-
ки получил. Но три заключительных 
розыгрыша в матче остались за еще 
более великим бойцом Надалем.

Победив — 7:5, 6:3, 5:7, 4:6, 6:4 — 
за 4 часа 49 минут, чемпион, как это 
уже бывало не раз, упал навзничь, 
изобразив звезду. Теперь уже четы-
рехкратный чемпион US Open за-
воевал свой 19-й титул на турнирах 
Большого шлема, вплотную прибли-
зившись по этому показателю к ре-
кордсмену, Роджеру Федереру. А еще 
стал первым теннисистом в исто-
рии, сумевшим выиграть в возрасте 
свыше 30 лет пять мейджоров. А ведь 
будет, наверное, и шестой.

Ну а Даниилу Медведеву предсто-
ит решать не самую приятную задачу 
— своими победами оправдывать чу-
жие ожидания. «Наш теннисист про-
вел отличный матч, совсем немного 
не дожал Надаля,— сказал „Ъ“ прези-
дент Федерации тенниса России Ша-
миль Тарпищев.— Если же говорить 
о будущем Медведева, то ему еще есть 
над чем работать в плане совершен-
ствования технико-тактического ар-
сенала. Надо научиться использовать 
блокирующие удары, чтобы прини-
мать в корте. А еще — сокращать рас-
стояние с соперником, добавляя эф-
фективности своим атакам. Осталь-
ное у Медведева есть, ведь даже при 
такой игре Надаль пробежал на 600 м 
больше. Да и мобилизацию нервной 
системы Даниил в такой важной игре 
проявил фантастическую».

Тем временем иностранные спе-
циалисты уже называют Медведе-
ва гением с блестящими перспекти-
вами. Например, американец Джон 
Макинрой заявил, что россиянину 
по силам выиграть «пять-шесть» тур-
ниров Большого шлема. По сути, со-
гласен с ним и другой бывший ли-
дер мирового рейтинга, эксперт те-
леканалов Eurosport Матс Вилан-
дер. Хотя, комментируя специаль-
но для „Ъ“ восхождение новой зве-
зды, он был не склонен слишком уж 
опережать события: «Мне нравится 
мышление Медведева. Он выглядит 
очень решительным молодым чело-
веком, который выделяется мане-
рой игры и хорош на всех покрыти-
ях. Я не вижу игроков, способных си-
стематически создавать ему глобаль-
ные проблемы. Он высокий парень, 
способный закрывать весь корт, с по-
мощью прекрасного передвижения 
возвращать практически все мячи и 
готовый соперничать с физически 
сильными соперниками. Однако до 
тех пор, пока в деле будет оставать-
ся „большая тройка“ (Новак Джоко-
вич, Рафаэль Надаль и Роджер Феде-
рер.— „Ъ“), Медведеву сложно будет 
подняться в рейтинге выше нынеш-
него четвертого места и еще сложнее 
долго держаться там. Хотя очень важ-
но, что соперникам слабее себя он 
уже практически не проигрывает».

Евгений Федяков

Даниил Медведев  
(в центре) разделил статус 
главного героя US Open  
с его победителем  
Рафаэлем Надалем (слева)   
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сергею Ковалеву подбирают сильного, но легкого
Переговоры по организации его боя против Сауля Альвареса близки к успеху

Бой между российским чемпи-
оном мира в полутяжелом весе 
Сергеем Ковалевым и выступав-
шим ранее в более легких кате-
гориях мексиканцем Саулем  
Альваресом может состояться  
уже в ноябре этого года. Такой  
матч обречен превратиться  
в очень значимое событие 
не только для отечественного 
бокса, но и для мирового.  
Ковалеву, признававшемуся 
лучшим боксером года, в этом 
матче будет противостоять боец, 
которого многие ресурсы счита-
ют сильнейшим вне зависимости 
от весовой категории в данный 
момент и присутствие которого 
на ринге гарантирует грандиоз-
ные финансовые поступления.

том, что переговоры, свя-
занные с организацией боя между 
Сергеем Ковалевым и Саулем Аль-
варесом, близки к успешному за-

вершению, сообщил целый ряд 
ресурсов, таких как The Athletic, 
ESPN, Eastsideboxing. По их дан-
ным, матч должен состояться 2 но-

ября в Лас-Вегасе на T-Mobile Arena. 
Этот стадион, возможно, наиболее 
престижная площадка в профессио-
нальном боксе, на ней проходят ис-

ключительно топовые поединки, 
вызывающие колоссальный ажи-
отаж. Такой, несомненно, гаранти-
рован и противостоянию Ковалева 
с Альваресом.

Речь идет о столкновении двух 
выдающихся спортсменов. Сер-
гей Ковалев к своим 36 годам зара-
ботал репутацию самого зрелищ-
ного и успешного полутяжеловеса 
(до 79,4 кг), неоднократно завоевы-
вал и многократно защищал чемпи-
онские пояса, а по итогам 2014 года 
был признан The Ring (его классифи-
кации считаются наиболее значимы-
ми) сильнейшим боксером мира вне 
зависимости от весовой категории. 
В настоящее время Ковалев владеет 
титулом чемпиона мира Всемирной 
боксерской организации (WBO). Его 
он отстоял в августе, нокаутировав в 
очень сложном и драматичном бою 
британца Энтони Ярда.

Сауль Альварес, который на семь 
лет моложе, вообще суперзвезда 
эксклюзивного уровня. В рейтин-
гах лучших боксеров многих поль-

зующихся безусловным автори-
тетом ресурсов, таких как BoxRec, 
именно мексиканец сейчас распо-
лагается на верхней строчке. При 
этом Альварес пользуется фантасти-
ческой популярностью, а его учас-
тие в шоу фактически гарантирует 
колоссальные сборы. Так, доходы от 
двух его поединков против знаме-
нитого казахстанца Геннадия Голов-
кина в 2017 и 2018 годах составили 
около $200 млн.

То, что команды Сауля Альваре-
са и Сергея Ковалева уже вели пере-
говоры об организации боя раньше, 
не секрет. Их факт подтверждали гла-
ва Main Events, промоутерской ком-
пании, работающей с Ковалевым, 
Кэти Дува и представители Golden 
Boy Promotions, ведущей Альвареса. 
Комментируя свежие сообщения об 
успехе переговоров, президент по-
следней Эрик Гомес опубликовал за-
явление, в котором говорится, что 
«ничего еще не решено». При этом, 
как отметил Fightnews.com, целый 
ряд букмекерских контор уже нача-

ли принимать ставки на исход пое-
динка Ковалева с Альваресом. Коти-
ровки на более молодого мексикан-
ца выше. Но надо учесть, что глав-
ных достижений он добился, высту-
пая в среднем весе (до 72,6 кг), в су-
персерднем (до 76,2 кг) провел всего 
один бой против не слишком извест-
ного оппонента, британца Роки Фил-
динга, а в полутяжелом не пробовал 
себя никогда.

Алексей Доспехов

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  В З Л Е Т А Л И  Р О С С И Й С К И Е  Р А К Е Т К И

О первом большом российском теннисном чемпионе Евгении 
Кафельникове заговорили в январе 1994 года во время Australian 
Open. 19-летний сочинец, занимавший на тот момент в мировом 
рейтинге лишь 60-е место, уступил во втором круге первой ракетке 
мира Питу Сампрасу в пятой партии со счетом 7:9. Тот сезон Кафель-
ников завершил в рейтинге на 11-м месте, а еще через полтора года 
победил на Roland Garros.

В 1997 году на Wimbledon выстрелила 16-летняя Анна Кур-
никова, первая российская полуфиналистка турниров Большого 
шлема со времен Ольги Морозовой, то есть с 1970-х. Именно этот 
успех юной москвички, которая со временем войдет в топ-10, но так 
и не выиграет ни одного титула в одиночном разряде, стал прологом 
периода, названного «русской революцией» в женском теннисе.

Весной 1998 года раскрылся талант другой будущей первой 
ракетки мира — Марата Сафина. В начале апреля он в 18 лет 
едва не принес сборной России победное очко в четвертьфинале 
Кубка Дэвиса против сборной США, когда выигрывал у Джима Курье 
2:1 по партиям, но уступил в пяти сетах. А в мае был Roland Garros, 
на котором 118-й номер мировой классификации, пробивавшийся 
в основную сетку через квалификацию, на пути в четвертый круг 
сокрушил американца Андре Агасси и бразильца Густаво Куэртена, 
защищавшего в Париже прошлогодний титул. Осенью 2000 года 
Сафин нокаутирует в финале US Open Пита Сампраса.

Михаил Южный ворвался в число хедлайнеров благодаря 
исторической победе. 1 декабря 2002 года в парижском зале Bercy 
он стал первым и пока последним теннисистом в истории, сумевшим 

отыграться в решающей встрече финала Кубка Дэвиса, уступая 
0:2 по партиям. Это произошло по ходу драматического противобор-
ства 20-летнего россиянина с французом Поль-Анри Матье. Впереди 
у Южного были два полуфинала US Open, прорыв в первую десятку 
мирового рейтинга и другие заметные достижения.

Мария Шарапова влюбила в себя теннисный мир летом 
2003 года, когда получила wild card на Wimbledon и дошла там 
до четвертого круга. В течение нескольких дней подряд британские 
газеты пестрели снимками юной россиянки. А большой чемпи-
онкой Шарапова стала через двенадцать месяцев, после победы 
в финале все того же Wimbledon над Сереной Уильямс.

Анастасия Мыскина и Светлана Кузнецова по-насто-
ящему прогремели сенсационными триумфами на Roland Garros 
и US Open в 2004 году. Так же как и будущая олимпийская чем-
пионка Пекина 2008 года Елена Дементьева, уступившая им 
в обоих финалах.

Николай Давыденко, ставший в 2009 году единственным 
пока российским победителем мужского итогового турнира, 
впервые прославился выходом в полуфинал Roland Garros 2005 
года, где в пяти партиях проиграл аргентинцу Мариано Пуэрте, 
уличенному впоследствии в применении допинга.

Будущая первая ракетка мира Динара Сафина весной 2006 
года блеснула на крупном турнире в Риме, где дошла до финала, обы-
грав трех теннисисток из топ-10 — Ким Клейстерс, Елену Дементьеву 
и Светлану Кузнецову. Сама она на тот момент занимала в рейтинге 
19-е место.

В

О Сергей Ковалев близок к бою с одним из самых популярных  
боксеров мира Саулем Альваресом (на фото)  ФОТО GETTY IMAGES

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Чемпионат мира в Китае
Второй, заключительный, тур  
второго группового этапа
Группа K. Греция—Чехия 84:77. США—Бразилия 
89:73. Итоговое положение. 1. США — 10 очков. 
2. Чехия — 8. 3. Греция — 8. 4. Бразилия — 8.
Группа L. Литва—Доминиканская республика 
74:55. Австралия—Франция 100:98. Итоговое по-
ложение. 1. Австралия — 10 очков. 2. Франция —9. 
3. Литва — 8. 4. Доминиканская республика — 7.
В 1/4 финала встречаются Аргентина—Сербия,  
Испания—Польша, США—Франция, Австралия—Чехия.
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